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La Hispalense crea la
taljeta digital de la PAU
SEVILLA

La Universidad de Sevilla ofrece a
los estudiantes que han realizado
las Pruebas de Acceso a la Universi-
dad (PAU) este curso la posibilidad
de descargarse su tarjeta oficial PAU
firmada digitalmente con el sello
electr6nico de la US, a partir del pr6-
ximo lunes 23 de junio.

En una nota de prensa, se indica
que este nuevo procedimiento elec-
lx6nico, disponible demro de la am-

plia oferta de procedimientos y ser-
vicios electr6nicos que la Universi-
dad de Sevilla ofrece a trav6s de su
sede electr6nica (https://se-
de.us.es) es complementario al de
consulta de calificaciones, operati-
vo desde este viernes 20 de junio.
La descarga de la tarjeta es una de
las medidas implantadas para faci-
lltar que los futuros unlversitarios
realicen todas las gestiones con la
m~ixlma comodidad.
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ABC 
Fernando Magallanes Mato ha hecho el Bachillerato en Humanidades y Ciencias Sociales

P. GARCÍA 
SEVILLA 

Fernando Magallanes Mato, de 17 años 
y alumno del Colegio Internacional 
Europa, se ha alzado con un 9,950 —en-
tre la fase general y el Bachillerato— 
con la nota más alta de Selectividad 
en Sevilla. El joven se presentó a la 
Prueba de Acceso a la Universidad 
(PAU) en la Hispalense, donde tam-
bién han conseguido brillantes califi-
caciones Miguel Celis Romero, del IES 
Antonio Machado, con un 9,925, e Isa-
bel Márquez Méndez, del IES Las En-
cinas, con una nota de 9,910. 

Fernando ha realizado el Bachille-
rato de Humanidades y Ciencias So-
ciales con una media de 10 en los dos 
cursos y, pese a ello, no se esperaba la 
noticia que ayer le daba la propia uni-
versidad. Atribuye su éxito al «traba-
jo constante, al estudio y al apoyo de 
mis padres y profesores durante mi 
vida académica». Asegura, no obstan-
te, que no responde al perfil del típico 
empollón, pues «también es impor-
tante —dice— tener vida social y no 
sólo hincar los codos».  

Tiene muy claro que en septiembre 
se trasladará a Madrid para cursar en 
la Universidad Pontificia de Comillas el 
doble grado en Relaciones Internacio-
nales y Traducción e Interpretación que 
allí se imparte. Aptitudes, desde luego, 
no le faltan, y en materia de idiomas se 

está preparando para sacar el nivel C2 
en Inglés y Alemán, estando en pose-
sión ya del B2 en Francés. No oculta que 
le gustaría orientar su futuro profesio-
nal hacia la diplomacia y los organis-
mos internacionales, aunque tampoco 
descarta la docencia universitaria.  

Fernando es de la convicción de que 
«lo más importante para una persona 
ha de ser su vocación y no guiarse sólo 
por lo que tiene o no salidas labora-
les». Él mismo es un buen ejemplo, ya 
que considera que las Humanidades,   
«aún necesitando una modernización, 
son una opción muy hermosa y debe-
rían estar siempre ahí, porque es ne-
cesario —concluye— que siga habien-
do especialistas en la materia». 

La nota más alta de Selectividad  
se sitúa en Sevilla en el 9,95
∑ Es la de Fernando 

Magallanes, alumno del 
colegio Europa, al que 
le gustaría dedicarse a 
la diplomacia

Tarjeta firmada 
digitalmente  

La Universidad de Sevilla 
ofrece a los estudiantes que 
han realizado la Selectividad  
la posibilidad de descargarse 
su tarjeta oficial PAU firmada 
digitalmente con el sello 
electrónico de la Hispalense, a 
partir del próximo lunes. Este  
procedimiento estará disponi-
ble a través de su sede electró-
nica (https://sede.us.es)

En la UPO, la mejor 
calificación un 9,875 
Paula Santos Otte, del Colegio 
Alemán, ha sido la estudiante con 
la nota más alta (9,875) de 
Selectividad de cuantos realiza-
ron estas pruebas en la 
Pablo de Olavide 
(UPO), donde han 
superado la fase 
general el 92,5% de los 
presentados.  

Paula, que practica 
ballet y dentro de dos 
semanas cumplirá los 
18, se enteró de su nota 
en Mallorca, donde se 
encuentra en viaje de fin de curso. 
Ha hecho el Bachillerato en 
Ciencias de la Salud, con una 

media de 10, y quiere estudiar 
Biotecnología, pues le apasiona la 
investigación. Su dominio del 
alemán —idioma vernáculo de su 
madre— va a emplearlo para 
solicitar plaza en algunas univer-
sidades germanas, aunque no 

descarta tampoco la 
UPO. En sus planes no 
entra dedicarse a la 
docencia y anima a 
otros jóvenes a que «si 
no han logrado nota 
para la carrera que les 
gusta, que no se 
desanimen, pues con 
trabajo todo se consi-
gue». La clave para ella 

reside en «saber aprovechar el 
tiempo de estudio y compaginarlo 
con los amigos y las aficiones». 

PAULA SANTOS 

L
os más veteranos recor-
darán en aquellos auto-
buses azules de cobrador 
por detrás, los carteles 

sonrojantes en los que se invita-
ba a los usuarios a no echar sa-
liva en el suelo. «Prohibido escu-
pir». Hoy nos daría hasta ver-
güenza vivir en una ciudad en la 
que se advierte que hay que te-
ner  educación para viajar en un 
transporte colectivo. 

Cuando se ha conocido el pro-
yecto de ordenanza del Ayunta-
miento sobre el aspecto de la Po-
licía Local, algunos —pocos, los 
mismos— desde dentro del cuer-
po y otros —la mayoría— desde 
fuera lo han venido a comparar 
con la ley de un régimen totali-
tario al entrar en el aspecto per-
sonal de los agentes. Y en efec-
to. La legislación puede entrar 
en el aspecto de los empleados 
públicos con la misma naturali-
dad que la empresa privada im-
pone a sus trabajadores ciertas 
normas, sobre todo si se trata de 
oficios de cara a la clientela. Lo 
ideal es que la ordenanza no in-
dicara nada del aseo y aspecto 
personal —prohibido escupir— 
porque se supone que la gente 
normal va a su trabajo con as-
pecto agradable. Pero si incide 
es porque algo pasa o falla. O por-
que esa cultura del todo vale está 
más extendida de la cuenta. Al 
besamanos del Rey acudieron 
dos jóvenes en pantalones cor-
tos y Bisbal sin corbata. Hace 
años, a ver a Griñán, cuando era 
presidente, fue Antonio Bande-
ras en chanclas. Estas cosas de 
la educación de cada uno dice 
poco de quien las practica, pero 
dice menos de quien la permite. 
De ahí que, en este caso, el em-
pleador —el Ayuntamiento— 
quiera ahora hacer lo mismo que 
otros consistorios, antes de que 
aparezca un policía local, como 
Antonio Banderas, en chanclas.    

Y frente a quienes vociferan y 
hasta darían la vida por mani-
festarse contra Zoido por esto, lo 
que se quiere hacer es una prac-
tica común que en toda Europa 
funciona con absoluta normali-
dad. La imagen de una ciudad 
también es la de sus policías lo-
cales. Y si el Ayuntamiento vela 
porque esa imagen sea impeca-
ble, no hace más que cumplir con 
su obligación y con su deber. 

FRANCISCO J.  
LÓPEZ DE PAZ

PROHIBIDO 
ESCUPIR

SÁBADO
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El director 
general de la 

agencia IDEA,                         
encargada de abonar 
los expedientes de 
regulación de empleo 
presuntamente 
fraudulentos, ha 
tardado una semana 
en dimitir de su cargo 
después de que la              
juez instructora, 
Mercedes Alaya, lo 
imputara en la causa

Protagonistas
Antonio Valverde 
Exdirector de IDEA

F. Magallanes / P. Santos 
Mejores notas Selectividad

Francisco Cuadrado 
Pintor

Fernando                
Magallanes Mato, 

alumno del Colegio 
Internacional Europa, 
y Paula Santos, del 
Colegio Alemán, han 
obtenido las mejores 
notas en las pruebas 
de Selectividad 
celebradas en la 
Universidad de  
Sevilla y en la Pablo  
de Olavide,                                
respectivamente

El veterano 
artista sevillano 

cuelga en la galería 
Birimbao una exposi-
ción titulada «El 
huerto de Maripaz», 
una reivindicación del 
color a partir de su 
propia experiencia en 
el estudio que mantie-
ne abierto en una 
parcela de Mairena 
donde su propia mujer 
cultiva verduras

G H G

El Consejo de Ministros presentó ayer una 
reforma tributaria justa en líneas generales, 
pero cuya letra pequeña aún esconde incógnitas                        
y penalizará la fiscalidad de los despidos 

T
RAS casi media legislatura de graves dificultades eco-
nómicas e impopulares medidas políticas para salvar 
al país de la quiebra y evitar el consiguiente rescate in-
ternacional, ha llegado el ansiado momento de bajar los 

impuestos para compensar a los españoles por los sacrificios 
realizados y favorecer la senda de crecimiento y empleo recién 
emprendida. El Consejo de Ministros presentó ayer una refor-
ma fiscal que, en líneas generales, es justa, necesaria y, sobre 
todo, está bien encaminada. El Gobierno del PP aplicará una sig-
nificativa rebaja de impuestos a familias y empresas entre 2015 
y 2016, revirtiendo así las inesperadas subidas que tuvo que 
adoptar a finales de 2011, nada más llegar al poder, para afron-
tar el déficit oculto de 30.000 millones de euros que, de forma 
envenenada, dejó en herencia José Luis Rodríguez Zapatero. De 
hecho, gracias a que las reformas estructurales llevadas a cabo 
en los dos últimos años comienzan a dar sus frutos, Hacienda 
dispondrá de un margen mayor que el previsto inicialmente para 
reducir la tributación sin que ello perjudique, en ningún caso, la 
imprescindible consecución de los objetivos de déficit público. 

 
En este sentido, destaca el recorte generalizado del IRPF, 
muy especialmente en las rentas medias y bajas, hasta el 
punto de que la inmensa mayoría de contribuyentes paga-
rán menos que en 2011 gracias a esta reforma. En concreto, 
Hacienda estima un ahorro medio del 12,5 por ciento para el con-
junto de declarantes, pero la rebaja será del 23,5 por ciento para 
las rentas inferiores a 24.000 euros al año, donde se concentra 
más del 70 por ciento de los contribuyentes, y del 31 por ciento 
para los que ganen menos de 18.000, mientras que las rentas in-
feriores a 12.000 euros quedarán exentas. Los nuevos tramos del 
IRPF, reducidos a cinco, estarán entre un tipo mínimo del 19 y 
un máximo del 45 por ciento. De este 
modo, no solo bajarán todos los tipos, 
sino que se situarán incluso por deba-
jo de la anterior legislatura, a excepción 
del máximo, que se mantendrá intacto 
–en 2011, los umbrales iban del 24 al 45 
por ciento, respectivamente–. 

Lo más importante, si cabe, es que 
Hacienda beneficiará con nuevos in-
centivos y ventajas a las familias con 

hijos y con discapacitados o ascendientes a su cargo, elevando 
los mínimos exentos un 32 por ciento de media y aplicando una 
deducción de 1.200 euros al año acumulable en función de las 
circunstancias particulares de cada hogar. El IVA no se toca, sal-
vo los productos sanitarios que exige la normativa comunita-
ria. Y, por último, las empresas tributarán a un tipo nominal úni-
co del 25 por ciento en 2016 frente al 30 actual, al tiempo que las 
pymes podrán reducir su factura hasta un 20 por ciento, gracias 
a la introducción de dos nuevas deducciones, y los emprende-
dores gozarán de una fiscalidad reducida del 15 por ciento. 

 
La rebaja es más que bienvenida. En primer lugar, porque 
revierte las subidas fiscales del pasado, compensando así 
el gran esfuerzo que ha llevado a cabo el conjunto de la po-
blación para combatir la crisis, lo cual es de justicia. Y, en 
segundo término, porque ayudará a impulsar la recuperación 
económica al favorecer el consumo y el ahorro de las familias, 
pero también la inversión y competitividad de las empresas, con 
todo lo que supone para el crecimiento y el empleo. Sin embar-
go, la reforma no está exenta de críticas. Por un lado, siendo po-
sitiva, resulta insuficiente. Es un primer paso, pero no debe ser 
el último, ya que las rebajas fiscales tendrían que intensificarse 
conforme se consolide la mejora del PIB para que el Gobierno 
cumpla íntegramente su compromiso electoral de bajar impues-
tos. Y por otro, más allá de las grandes cifras, la reforma también 
incluye desagradables y contraproducentes sorpresas que pre-
cisan de corrección. Un caso polémico, sin duda, es la fiscalidad 
que se pretende aplicar sobre el despido, que hasta ahora no tri-
buta. Tal y como avanzó ayer ABC –aunque se conocerán los de-
talles el lunes–, Hacienda limitará las exenciones en este ámbi-
to, y los finiquitos de quienes ganen más de 20.000 euros al año 
empezarán a pagar IRPF. Esta subida es injusta a todas luces, ya 
que las indemnizaciones forman parte intrínseca de la masa sa-
larial por la que ya tributa el trabajador, de forma que se produ-
ciría una doble imposición difícilmente justificable. Lo más gra-
ve radica en el hecho de aprovecharse fiscalmente del drama per-
sonal y familiar que conlleva un despido. Además, por si fuera 

poco, su capacidad recaudatoria sería 
mínima, con lo que tampoco tiene sen-
tido alguno a nivel tributario. El Gobier-
no, por tanto, debería limar este tipo de 
deficiencias durante la tramitación del 
anteproyecto para cerrar con nota una 
reforma que, si bien deberá completar-
se con nuevas rebajas, es equitativa, está 
bien orientada y beneficiará a todos los 
contribuyentes.

UNA REBAJA FISCAL BIEN ORIENTADA

Destaca el recorte generalizado 
del IRPF, muy especialmente en 
las rentas medias y bajas, hasta 
el punto de que la inmensa 
mayoría de los contribuyentes 
pagarán menos que en 2011

Anda muy preocu-
pado el lendakari 
por el discurso de 
Don Felipe. Muy 
avanzado para sus 
cosas, Urkullu se 
queja de que el Rey 
no ha dicho nada 
nuevo, seguramente porque lo que 
esperaba el dirigente nacionalista es 
demasiado viejo para una nación 
que mira al futuro. Se queja el 
presidente vasco de un discurso que 
quiso escuchar —de lejos y en buena 
compañía— desde la tribuna de sus 
propios planteamientos.

La frase del día

«El discurso  
del Rey no tiene 
ninguna novedad»

Iñigo Urkullu 
Presidente del Ejecutivo vasco

La Tercera 3 

Editoriales 4 

Enfoque 5 

Opinión 14 

Cartas 18 

Sevilla 20 

Agenda 34 

Andalucía 36 

España 42 

Internacional 54 

Economía 58 

Sociedad 66 

Cultura 70 

Toros 74 

Esquelas 77 

Deportes 80 

Gentestilo 93 

TV 116

ÍNDICE

Precio ABC     1,40 euros 

Con Mujer hoy     1,80 euros

Diario ABC, S. L. Reservados todos los 
derechos. Queda prohibida la 
reproducción, distribución, 

comunicación pública y utilización, 
total o parcial, de los contenidos de esta 

publicación, en cualquier forma o 
modalidad, sin previa, expresa y escrita 
autorización, incluyendo, en particular, 

su mera reproducción y/o puesta a 
disposición como resúmenes, reseñas o 
revistas de prensa con fines comerciales 
o directa o indirectamente lucrativos, a 
la que se manifiesta oposición expresa. 

Número 35.968 D.L.I: SE 3-1958 Apartado 
de Correos 43, Madrid

Publicidad     902 506 860 
Suscripciones     901 400 900 
Att. al cliente     902 530 770 

Centralita     954 488 600

PRESIDENTA-EDITORA: 

CATALINA LUCA DE TENA 
 

DIRECTOR: 

BIEITO RUBIDO RAMONDE

DIRECTOR ABC SEVILLA: 

ÁLVARO YBARRA PACHECO 

Subdirector: 

Manuel Capelo Hernández 

Redactores jefes: 

Manuel Contreras 

Francisco Quesada 

Juan José Borrero 

Javier Rubio 

Secciones: 

J. M. Aguilar (Cierre) 

J. M. Serrano (Fotografía) 

J. Álvarez (Cultura) 

R. Maestre (Edición) 

M. Jiménez (P. Verticales) 

A. Navarro (Edición gráfica) 

L. Montoto (Economía) 

R. Román (Deportes) 

M. J. Lora (Web)

Directora General  

Ana Delgado Galán

Editado por  

Diario ABC, S. L. 
Albert Einstein, 10 

Isla de la Cartuja - 41092 Sevilla

4 EDITORIALES 
 SÁBADO, 21 DE JUNIO DE 2014 ABC

abcdesevilla.es/opinion

ABC ANDALUCÍA 

GERENTE 

Álvaro Rodríguez Guitart 

Operaciones  

Juan José Bonillo 

Publicidad 

Zoila Borrego 

Marketing 

Fernando Rebollo 

Comunicación 

Marta Parias 

ABCdesevilla.es 

Isaac Timón

A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

25894
132000
1360 €
182 cm2 - 20%

21/06/2014
OPINION
4

Usuario
Resaltado



SEVILLA

DIARIO DE SEVILLA | Sábado 21 de Junio de 2014 15

Manuel Ruesga

“El esfuerzo constante tiene su
recompensa con este resulta-
do”. María Luz Mato habla así
de su hijo, Fernando Magalla-
nes, un sevillano que ha conse-
guido la nota más alta de Selec-
tividad en la provincia: 9,875.
Ahí no queda la cosa. Entre la
calificación en las Pruebas de
Acceso a la Universidad (PAU) y
la de la trayectoria académica
llega al 13,97. Con esta nota se
queda sólo a tres centésimas del
techo de un estudiante de Ba-
chillerato, fijado en 14 puntos.

Este vecino de Tomares roza la
excelencia académica. Desde la
Secundaria, su expediente está
marcado de notas que no bajan
del 10. Con una salvedad, en

Educación Física se quedaba
siempre en el 9. Los dos últimos
cursos de Bachillerato los culmi-
nó con sendas matrículas de ho-
nor. Pese al excelente currícu-
lum académico, Fernando habla
con total naturalidad del trabajo
desempeñado hasta ahora. In-
cluso se sorprende, al igual que
su madre, de que su buena califi-
cación sea motivo de interés.
“Cuando dedicas todos los días

unas horas al conocimiento no
resulta extraño obtener estas no-
tas. Aunque requiere un esfuer-
zo continuo”, asegura este joven.

Fernando lleva desde pequeño
en el Colegio Internacional Euro-
pa, donde realizó también el Ba-
chillerato en la especialidad de
Humanidades. Su propósito es
estudiar Relaciones Internacio-
nales e Interpretación en la Uni-
versidad Pontificia Comillas de

Madrid tras un merecido descan-
so este verano. A la madre, como
a cualquier madre, le horroriza la
idea de perderlo el próximo cur-
so. Reconoce que su vocación por
el humanismo le viene de siem-
pre –“desde pequeño quise estu-
diar Geografía, me encantaba in-
teresarme por los países”–, aun-
que afirma que siente interés por
todas las ramas del conocimien-
to. Fernando ve muy viable que,

una vez que culmine la carrera,
estudie un máster y un doctora-
do: “Me gustaría estar apren-
diendo siempre, me encanta des-
cubrir cosas nuevas ya que es con
lo que más disfruto”, añade.

Para situarse entre los mejo-
res estudiantes andaluces que
han realizado la Selectividad,
Fernando no ha tenido que pa-
sarse noches en vela delante de
los libros ni renunciar a ciertas
horas de disfrute con sus ami-
gos. “Esos sacrificios no son ne-
cesarios cuando se desarrolla
un hábito de estudios todo el
curso”, aclara su madre, que
alude al hecho de que su hijo ha-
ya estudiado todos los días una
media de dos horas. “Los fines
de semana también se prepara-
ba, pero dejando tiempo para la
diversión. De esta manera, en
las tres últimas semanas sólo ha
tenido que dedicar tiempo para
repasar el temario”, apostilla.

Esta dedicación continua no

sólo la aprendió en las aulas. El
futuro estudiante universitario
llevaba la lección bien aprendi-
da desde casa. “Mis padres me
han criado siempre en la cultura
del esfuerzo y la constancia pa-
ra lograr los objetivos que te
plantees”, asegura Fernando,
que defiende a los jóvenes de su
generación: “No se puede gene-
ralizar, hay de todo. Tengo mu-
chos compañeros que tienen un
nivel cercano al mío”.

Muy cerca de su calificación
se quedó Paula Santos, una es-
tudiante que alcanzó el 9,875
en la Universidad Pablo de Ola-
vide. Esta joven sevillana del
Colegio Alemán también cuen-
ta con una nota media de Bachi-
llerato de 10 y pretende hacer la
carrera de Biotecnología en Ale-
mania.

EDUCACIÓN

A tres centésimas
de la EXCELENCIA

● Fernando Magallanes logra la nota más alta de Sevilla en Selectividad ● Este joven de Tomares

estudiará Relaciones Internacionales y Traducción e Interpretación en la Universidad de Comillas

JUAN CARLOS MUÑOZ

Fernando Magallanes posa en la redacción de ‘Diario de Sevilla’ pocas horas después de conocer su 9,95 en la prueba de acceso a la Universidad.

Paula Santos obtiene

la mejor calificación en

la Universidad Pablo

de Olavide, un 9,87

La Hispalense deja más de un 89%
de aprobados; la UPO llega al 92%

Buenas cifras de aprobados de-
jan tanto la Universidad de Sevi-
lla como la Univesidad Pablo de
Olavide (UPO) tras la publica-
ción de las calificaciones de la
Prueba de Acceso a la Universi-
dad (PAU). El 89,4% de los estu-
diantes examinados la supera-
ron en la Hispalense. En datos
absolutos, de los 7.259 estu-
diantes matriculados a las fases
general y general-específica
consiguieron superar la prueba

un total de 6.485, mientras que
27 no se presentaron. Sólo la fase
específica fue realizada por 1.575
alumnos. La nota media de los es-
tudiantes que realizaron las fases
general y general-específica fue
de 7,16, siendo superior la de los
que se presentaron a la general-
específica (7,18) que los que lo hi-
cieron sólo a la general (6,49).
Mientras, un total de 913 estu-
diantes de los 987 alumnos que
se presentaron a la fase general

de Selectividad en la UPO aproba-
ron estas pruebas de acceso a la
Universidad, lo que representa el
92,5%. Por sexos, este año se pre-
sentaron a la fase general de la
PAU 556 mujeres y 431 hombres.
En porcentajes, superaron estas
pruebas el 92,6% de mujeres y el
92,3% de hombres. A partir del
día 25 de junio, los futuros univer-
sitarios podrán entregar las solici-
tudes de admisión a las universi-
dades andaluzas para el próximo
curso, plazo que permanecerá
abierto hasta el 4 de julio. Las ins-
tancias de preinscripción se for-
malizarán por internet a través de
la web del Distrito Único Andaluz.

La US ofrece una tarjeta digital para
facilitar las gestiones tras las notas

La Universidad de Sevilla ofrece a
los estudiantes que han realizado
las Pruebas de Acceso a la Univer-
sidad (PAU) este curso la posibili-
dad de descargarse su tarjeta ofi-
cial firmada digitalmente con el
sello electrónico del centro a par-
tir del lunes. Este nuevo procedi-
miento electrónico es comple-
mentario al de consulta de califi-
caciones, operativo desde ayer. La
descarga de la tarjeta oficial fir-
mada digitalmente es una de las

medidas implantas para facilitar
que los futuros universitarios
realicen todas las gestiones ne-
cesarias con la máxima comodi-
dad y todas las garantías posi-
bles. Para ello se aprovechan las
posibilidades que ofrecen las
tecnologías de la información y
las comunicaciones, que permi-
ten acercar la administración a
lugar de residencia de cada estu-
diante y ofrecer sus servicios las
24 horas todos los días del año.
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CONQUISTADORES
DEL SIGLO XXI

Fernando Magallanes, del Colegio Internacional Europa, obtiene la
calificaci6n media alta tras la Selectividad, con un 9,95°

CARLOTA M Ul~lOZ / S EVI LEA
Fernando de Magallanes pas6 a la
historia pot descubrir el 21 de octu-
bre de 1520 el canal natural navega-
ble que lleva su nombre en el entre-
mo sur de Am6rica Latina, 1o que le
convirfi6 en el primer europeo que
pas6 navegando desde el Atl~intico
al Pacffico.

En Sevilla, m~is concretamente
en Tomares, hay un j oven estudian-
te de no m~is de 18 afios que com-
parte nombre con el conquistador
portugu6s y al que toda~a le queda
rancho camino pot recorrer pero
que hace unos dfas consum6 su par-
ticular proeza. Este estudiante del
Colegio Internacional Europa (cen-
tro privado ubicado an el t6rmino
de Espartinas) se ha convertido en
el alumno con la nota m~is alta tras
realizar la Prueba de Acceso a la Uni-
versidad (PAU) en Sevflla: 9,950 (me-
dia entre la Selectixfldad y la nota de
Bachillerato, donde tenia tm 10). Los
ex~imenes los hizo en la Universi-
dad de Sevilla. Con esta calificaci6n,
Fernando quiere estudiar el doble
grado en Relaciones Internaciona-
les y Traducci6n e Interpretaci6n en
la Universidad de Comillas, en Ma-
drid. ~Me gusta la diplomacia y los
idiomas~. Sobre lo primero, da fe la
que suscribe estas lineas: de trato
ultra correcto y que asombra (para
bien) en alguien de su edad, Feman-
do despliega razonamientos -~,En
Espaf~a hacen falta grandes dosis de
diplomacia an estos momentos~-
que a buen seguro le abrir~in mu-
chas puertas en el futuro. Sobre lo
segundo, el currfculum es incontes-
table: est~i estudiando para obtener
el certificado Proficiency en ingles y
fiene acreditados el nivel C1 de ale-
mgm y el B2 en franc6s.

Fernando se confiesa devorador
de libros de Historia y de los cl~isi-
cos. No obstante, estos dfas ha he-
cho una excepci6n y se est~ leyendo
Los renglones torcidos de Dios, obra
publicada en 1979 pot Torcuato Lu-
ca de Tena yen la que se relata la his-
toria de Alice Gould, una detective
que se interna en un hospital psi-
qui~trico siguiendo las pistas refe-
rentes a un caso de homicidio.
Nuestro Magallanes se,fdlano tiene

claro que junto a una vida de estu-
dio tiene que haber una ,vida social
actlva~. ~<Me encanta vlaj at, ir al ci-
ney estar con mis amigos,~, recono-
ce, al tiempo que sorprende con su
visi6n sobre las redes sociales. *<Pre-
fiero el ~’ato directo a tener una m~i-
quina como intermediario~. Toda
una declaraci6n de principios para
un chaval que pertenece a la gene-
raci6n menfi. Las medallas de plata
y bronce de esta Selectividad 2014
se la colocaron los estudiantes Mi-
guel Celis e Isabel M~irquez, de los
institutos pdblicos Antonio Macha-
do (en la capital) y Las Encinas, con
un 9,925 y 9,910, respectlvamente.

En el caso de la Universidad Pa-
blo de Olavide, la estudiante con
mejor calificaci6n ha sido Paula
Santos, dalAlberto Durero (el cole-
gio privado alem~in), con un 9.875.
Ayer, desde Mallorca, donde est~i
con motivo del viaje fin de curso,
aseguraba sentirse ~<sorprendida,

Las medallas de plata
y bronce fueron para
estudiantes de los
institutos p blicos
Antonio Machado
y Las Encinas

pot la nota, aunque termin6 la Se-
lecfivldad con la *(sensaci6n~, de que
le habia salido *~muy bien~,. Con su
9,875 quiere estudiar Biotecnolog~a.
Puede haceflo en la Pablo de Olavi-
de, pero ya ha registxado oficialmen-
te peticiones de plaza en universi-
dades alemanas. Sus motivos para
querer estudiar an el extranjero no
obedecen solo a la mala situaci6n
que sufre el sector de la investiga-
ci6n en Espaf~a, con miles de j6ve-
nes cient/ficos exiliados en el extran-
jero, slno a que su madre es alema-
nay ella domina la lengua de Angela
Merkel a la perfecci6n.

Paula Santos entra dentro de192
pot ciento de los esmdiantes que se
presentaron a la fase general de Se-

lectividad en la Pablo de Olavide y
la han aprobado. La Olavide envi6
un sms alas 00.00 horas de ayer con
Ias notas a cada uno de los esmdian-
tes que se exanfinaron de Selecfivl-
dad en esta universidad, y tambi~n
ha publicado los resnltados en su
p~gina www. upo.es.

Los alumnos podr~n solicitar la
revisi6n de las calificaciones obte-
nidas y deber~in optar pot reclama-
ci6n o doble correcci6n, recogidos
en la normativa comtin a todas las
universidades espa6olas. A partir
de125 de junio, los futuros universi-
tarios podr~n entregar las solicitu-
des de admisi6n a las universidades
andaluzas para el prdximo curso. Fernando Magallanes, ayer, tras saber que su nora era la m~ts alta. /Ios~ LUIS MONTERO
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La nota m is alta
de Selectividad, un
9,95, de un alumno
del Colegio Lkn’opa
Los dos siguientes, de institutos pfiblicos /
En la UPO, la mejor puntuaci6n fue un 9,87

Sevilla
La calificaci6n m~ alta de la Selec-
tividad 2014 ha sido de un 9,95 por
alumno que estudia en un centro
privado, el colegio Internacional
Europa. Fernando Magallanes se
examin6 en la Universidad de Se-
villa, y ocupa el primer puesto en el
ranking de mejores notas junto a
sus compafieros Miguel Cells Ro-
mero, (insfituto Antonio Machado),
con un 9,92; e Isabel M~irquez
M6ndez (instituto Las Encinas),
con 9,91 puntos. Estos dos filtimos
estudiaron en centros pfiblicos.

Estos tres estudiantes ban logra-
do las mejores notas de los 6.485

En la Hispalense ha
aprobado el 89,4%
de los alumnos, y
en la UPO, el 92,5%

alumnos matriculados a 1as Fases
General y General-Especifica,
mientras que 27 no se presentaron.
En la Hispalense aprobaron el
89,4% de los que se examinaxon.

La nora media de los estudiantes
que realizaron estas pruebas fue de
7,16, siendo superior la de los que
se presentaron a la General-Espe-
cifica (7,18) que los que lo hicieron
s61o a la General (6,49).

Como novedad, los estudiantes
de la Universidad de Sevilla pue-
den descargarse su tarjeta oficial
PAU firmada digitalmente con el

sello electr6nico de la Hispalense a
parer del pr6ximo lunes 23 de ju-
nio. Este nuevo procedimiento
electr6nico est~ disponible en la
web y es complementario al de
consulta de calificaciones.

Pot otto lado, en la Universidad
Pablo de Olavide (UPO), un total
de 913 estudiantes de los 987 que
se presentaron a la fase general
de Selectividad aprobaron los ex~-
menes, lo que supone el 92,50%
de aprobados. La UPO envi5 un
SMS alas 00 horas del viernes
con las notas a cada uno de los es-
tudiantes, y tambi6n public6 los
resultados en su p~igina web
www.upo.es.

La estudiante que ha alcanzado
la calificaci6n mils alta en la Uni-
versidad Pablo de Olavide ha sido
Paula Santos Otte del C.D.P Alber-
to Durero -tambi6n un coleglo pri-
vado-, con una calificaci6n de
9,875, siendo la nota mils alta tan-
to de la fase general como conside-
rando la media de Bachillerato.

Por sexos, este afio se han pre-
sentado a la fase general de la
Prueba de Acceso a la Universidad
556 mujeres y 431 hombres. En
porcentajes, han superado estas
pruebas el 92,62% de mujeres y el
92,34% de hombres.

Los estudiantes podrfin solicitar
la revisi6n de las calificaciones, y
deber~n optar pot reclamaci6n o
doble correcci6n, contemplados en
la normativa. A partir del dia 25
podrin entregar las solicitudes de
admisi6n alas universidades anda-
luzas para el pr6ximo curso.

Alumnos esperando el comienzo de los ex~menes de Selectividad. / C(3NCHITINA

Cierran un grado medio
Cazalla de la Sierra

La Consejeria de Educaei6n ha
eliminado ~de un plumazo) el
ddo de grado medio de Gesti6n
Administrativa en Cazalla de la
Sierra, ((sin previo aviso)), segtin
denunci6 el consejo escolar del
centro. ~&a comunidad educati-
vay el Ayuntamiento de la loea-
lidad estfin at6nitos con tal
acontecimiento~, aseguraron.

El ciclo que lleva imparti6n-
dose en Cazalla m~s de dos d6-

cadas y con una matriculaci6n
media acorde con la ratio de
alumnos del centro, ~es mils
que suficiente para justificar
su continuidad~, segdn la co-
munidad educativa.

~Este ciclo es uno de los po-
cos de la Sierra Norte yen ma-
yor o menor medida integra a
los j6venes de la zona en em-
presas locales, ayudando al de-
sarrollo empresarial y econ6-
mico~, explicaron.
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C
ON el lema Herencia Euro-
pea, la Fábrica Nacional de
Moneda y Timbre-Real Casa
de la Moneda pone a disposi-

ción del público la undécima serie de
monedas de colección del Programa
Europa. Dedicada al compositor espa-
ñol Manuel de Falla (Cádiz 1876 - Al-
ta Gracia, Argentina 1946), la emi-

M. Ruesga

Buscar la autenticidad de los tres
vinagres con denominación de
origen de Andalucía para evitar
fraudes. Este es el principal obje-
tivo de un estudio en proceso de
desarrollo llevado a cabo por ex-
pertos de la Hispalense, que tra-
bajarán en un modelo científico
que permita garantizar la calidad
de este producto de manera rápi-
da y sencilla. Para ello, los inves-
tigadores utilizarán tres técnicas
distintas, florescencia multidi-
mensional, espectroscopía de in-
frarrojos y técnicas quimiométri-
cas, que les permiten obtener
mucha información del producto
sin apenas manipular la muestra.

La profesora de la Facultad de
Farmacia de la Universidad de
Sevilla Raquel Callejón es la en-
cargada de dirigir este nuevo
Proyecto de Excelencia de la Jun-
ta de Andalucía. En este estudio
también participa el investigador
Diego Luis García González, del
Instituto de la Grasa (CSIC), y Jo-
sé Manuel Amigo, profesor de la
Universidad de Copenhague.

El vinagre de vino de Jerez de
la Frontera (Cádiz), el vinagre
del Condado de Huelva y el vina-
gre de Montilla Moriles (Córdo-
ba) son los tres productos que se
van a analizar en este estudio.

“Estos vinagres surgieron como
un subproducto del vino pero ca-
da vez son más valorados por el
consumidor porque son vinagres
de mucha calidad que nacen de
procesos de producción laborio-
sos”, afirmó la profesora Callejón.
Ante esta situación surge la nece-
sidad de establecer una serie de
parámetros que permitan. Por un
lado, determinar las característi-
cas propias de cada uno de los tres
vinagres con Denominación de
origen. Por otro, establecer cate-
gorías dentro de cada producto ya
sea por el tiempo de envejecimien-
to (joven, reserva o gran reserva),
o bien por el sustrato de partida
del vinagre. La investigadora del
grupo de investigación de Nutri-
ción y Bromatología de la Univer-
sidad de Sevilla comenta que, “con
este nuevo modelo de caracteriza-
ción, pretendemos además poder
detectar adulteraciones y así evi-
tar imitaciones”.

Este proyecto cuenta con la co-
laboración oficial de las tres de-
nominaciones de origen de An-
dalucía, y muchos de los análisis
se desarrollarán en los laborato-
rios del Departamento de Quími-
ca Analítica de la US, en el Centro
de Investigación, Tecnología e In-
novación de la Universidad de
Sevilla (CITIUS), y en el Institu-
to de la Grasa (CSIC).

Cristóbal, que se conserva en el Archi-
vo Manuel de Falla de Granada. El re-
verso de la pieza de plata incorpora,
debajo del facial, la marca común
adoptada por los países emisores de
monedas del Programa Europa.

Las monedas pueden adquirirse de
forma individual o en un estuche con
las dos piezas.

Un estudio busca
la autenticidad de
los vinagres para
evitar fraudes

sión cuenta con dos monedas, una de
oro y otra de plata, acuñadas con cali-
dad proof y faciales de 200 y 10 euros.
Ambas piezas comparten diseño. El
anverso reproduce a Su Majestad el rey
Don Juan Carlos I.

Mientras que el reverso muestra una
imagen de la cabeza en bronce de Ma-
nuel de Falla, obra del escultor Juan

● Expertos de la Hispalense trabajan en

un modelo científico que permita garantizar

su calidad de manera rápida y sencilla

CASA DE LA MONEDA

La plantilla de Isla
Mágica suspende
las movilizaciones
LABORAL. El comité de empre-
sa y la dirección de Isla Mági-
ca han alcanzado un principio
de acuerdo sobre el nuevo
convenio colectivo que pone
fin a la convocatoria de movi-
lizaciones por parte de la
plantilla. La presidenta del co-
mité de empresa, Ana Pérez
Luna, explicó que el principio
de acuerdo debe ser ratificado
este lunes ante el Sistema Ex-
trajudicial de Resolución de
Conflictos Laborales de Anda-
lucía (Sercla).

su negocio, según quedó recogido
en las cámaras de seguridad en-
tregadas a la Policía. Gracias a una
llamada vecinal al 112 y a la rápi-
da intervención del Grupo Hércu-
les de la Policía Nacional, que pu-
do sofocar el incendio, el siniestro
no llegó a mayores. Juan Manuel
Vázquez denuncia que en los últi-
mos años su tienda ha sido objeto
de tres incendios intencionados,
“pintadas incontables” y multitud
de mensajes amenazantes a través
de las distintas redes sociales y el
correo electrónico.

EN BREVE

Dos monedas dedicadas
a Manuel de Falla, piezas
del Programa Europa

Anverso y
reverso de la
moneda de 10
euros dedicada
a Miguel de
Cervantes.

M. G.

Un miembro de la Interpol fotografía numerosos residuos eléctricos.

La Interpol asiste
a unas jornadas
sobre residuos
en Aznalcóllar
FORMACIÓN. ¿Qué hace la Interpol
en Aznalcóllar? Es una visita ofi-
cial, pero no la que ustedes creen:
La Organización Internacional de
Policía Criminal (Interpol) se ha
trasladado a Sevilla para formarse
y debatir cómo frenar el tratamien-
to ilegal de residuos eléctricos y
electrónicos en Europa. Así, esta
visita se enmarca en unas jornadas
sobre el Comercio Ilegal de Raees or-
ganizadas en la empresa Recilec,
ubicada en la localidad de Aznal-
cóllar, que ha sido elegida por esta
organización internacional por ser
la mayor planta de España e inte-
grar la mayor parte de las líneas de
tratamientos existentes en el mer-
cado. Los miembros del Comité eu-
ropeo constituido para acometer el
proyecto CWIT (Countering WEEE
Ilegal Trade) se formarán, estudia-
rán el sector y propondrán medi-
das a la Comisión de la Unión Eu-
ropea, que a su vez emitirá sus pro-
pias directivas, y España, median-
te trasposiciones, lo incorporará a
nuestro cuerpo legislativo.

PUBLICIDAD

Cazado prendiendo fuego a una
tienda de banderas del Arenal
SUCESOS. El dueño de una tien-
da del Arenal especializada en
banderas históricas de España
y ropa con símbolos nacionales
ha denunciado que el pasado
día 13 sufrió el tercer incendio
intencionado por parte de un
joven. Juan Manuel Vázquez,
dueño del negocio Rincón de
España, situado en la calle
Adriano, explicó que sobre las
03:20 del viernes 13 un indivi-
duo “con vinculaciones con la
extrema izquierda” incendió
intencionadamente el toldo de
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Juan Parejo

–Un 30% de la infancia en
España está en riesgo de
pobreza.
–Esperamos que haya una
recuperación de la agenda
de la infancia en los próxi-
mos años y así lo estamos
discutiendo con las autori-
dades. El lucro cesante que
supone no tener una infan-
cia atendida adecuadamen-
te lo va a sufrir el país en 15
o 20 años con una infancia
y juventud que va a poder
contribuir poco al desarro-
llo. Por tanto, tenemos que
tener mucho cuidado.
–Este verano habrá mu-
chos niños que no puedan
comer cuando los colegios
cierren.
–Ha habido una voz de alar-
ma de la Defensora del Pue-
blo. Veo que en Andalucía
se ha hecho un plan de ga-
rantía alimentaria que per-
mite tres comidas a casi
20.000 niños. Es una medi-
da muy adecuada.
–El próximo martes Unicef
publica su III Informe so-
breInfanciaenEspaña.
–Va a señalar que hay un
deterioro general de los
derechos de la infancia.
Hay unos compromisos
que España suscribió y de-
fendió en la Convención de
los Derechos del Niño y
que en este momento, por
razones económicas, o no
han sido atendidos sufi-
cientemente o se han ido
deteriorando. Lo que se
pretende es blindar los de-
rechos de la infancia a tra-
vés de pactos autonómicos
que permitan fijar priori-
dades, presupuestos, eva-
luaciones y que todas las
fuerzas políticas se com-
prometan a respetarlo, in-
cluso en las condiciones
más adversas.
–El momento no parece el
más adecuado.
–Ahora que se empieza a
hablar de un tímida recu-
peración, a pesar de que las
familias todavía no la no-
tan, nos parece que es el
momento de restablecer el
diálogo social y político en
torno a la infancia. Es ver-
dad que las cifras que tuvi-
mos hace unos años no se
pueden recuperar inme-
diatamente, pero nos po-
dríamos marcar una ruta
crítica en los próximos

años para poder llegar a los
estándares, por lo menos,
de la media en Europa.
–¿Cuáles son los retos?
–Mantener una educación
de calidad, un sistema sa-
nitario que cuide de un cre-
cimiento armónico del jo-
ven, intentar que en el ho-

gar haya trabajo y digni-
dad... El ambiente psicoló-
gico en esta época de crisis
se ha deteriorado mucho.
Los niños ven que los pa-
dres están tensos, que dis-
cuten. Hay un coste psico-
lógico de la crisis muy fuer-
te para los niños. Empieza

a haber discriminación en-
tre los propios niños.
–Dentro del sistema capi-
talista, ¿dónde se encuen-
tran los niños?
–Deberían estar en el pues-
to número uno. Es la rique-
za más grande de un país.
Si no apostamos por la in-
fancia es difícil que lo de-
más funcione.
–¿Cuánto invierte España
en combatir la pobreza?
–La inversión pública en po-
líticas sociales de infancia y
familia en España es el 1,4
del PIB, frente a 2,2 de la
media de la Unión Europea
y un 2,3 de la Europa de los
15. El gasto per cápita de
España es de 270 euros
frente a 510 europeos y 613
de la Europa de los 15. Esta-
mos casi en la mitad.
–La mayoría de las recetas
impuestas para salir de la
crisis han tenido una inci-
dencia negativa en la in-
fancia.

–La infancia sin tener la cul-
pa de lo que ha pasado se ha
visto abocada a padres que
han perdido el empleo, a ba-
jadas de renta, a tener que
trasladarse de vivienda, a la
subida de los precios de los
alimentos... Todo eso apun-
ta a un deterioro de las con-
diciones de vida. Yo insisto
mucho en el choque psicoló-
gico de una infancia que ha
nacido y vive en un ambien-
te de tensión y vive en un
ambiente de discriminación
frente a otros niños.
–¿Se han visto amenaza-
dos sus derechos?
–En España, incluso en los
momentos de mayor bo-
nanza, la pobreza relativa
infantil fue muy alta. Esta-
ba en torno al 25%. Lo cu-
al quiere decir que las polí-
ticas públicas nunca ha-
bían asumido la prioridad
de los derechos de la infan-
cia. Ahora es el momento
de rescatar estos derechos

a los que España se ha
comprometido. Es una ur-
gencia.
–Los niños tendrán algo
que decir.
–Tienen derecho a tener
una voz y una opinión. A
veces no los escuchamos.
Acabamos de publicar un

libro con Santillana que re-
coge los testimonios de los
niños sobre la crisis. Uno
decía: “Se acaba de morir
el abuelo. Es una pena y no
le hemos podido comprar
ni una corona de flores
cuando gracias a su pen-
sión vivía la familia”. Ese

testimonio vale más que
miles de imágenes.
–¿Cómo ha afectado la
crisis a la captación de re-
cursos?
–En este momento hay 3,7
millones de españoles que
hacen contribuciones men-
suales a organismos de so-
lidaridad y otros 3,7 que lo
hacen esporádicamente
con motivo de una emer-
gencia. Es casi el 20% de la
población. Es bastante y ha
ido creciendo con la crisis.
En 2013, hemos tenido
50.000 socios más que el
año anterior. Todavía esta-
mos lejos de Europa. La
ventaja de la crisis, dentro
de sus muchas desventajas,
es que la gente se ha dado
cuenta de que los proble-
mas no sólo están en África
o en Asia, sino también en
la escalera o en la familia,
en nuestro entorno.
–¿Son solidarios los an-
daluces?
–Yo creo que bastante. En
Unicef tenemos más de
48.000 socios, que es mu-
cho. El aporte a través de
las cuotas es muy impor-
tante. También lo es de los
municipios, las diputacio-
nes, las empresas. En las
campañas la gente se
vuelca.

“Los problemas ya no sólo
están en África o en Asia”

CARMELO ANGULO BARTUREN. PRESIDENTE DE UNICEF COMITÉ ESPAÑOL

Un
diplomático
experto en
cooperación

Carmelo Angulo Barturen
(Bilbao, 1947), es desde
el pasado mes de febrero
presidente del comité es-
pañol de Unicef. Licencia-
do en Derecho y Relacio-
nes Internacionales, en
su dilatada carrera diplo-
mática ha ocupado car-
gos en las embajadas de
España en Mauritania,
Canadá, Pekín y Túnez; y
ha sido embajador de Es-
paña en Bolivia, Colom-
bia, Argentina y México.
Llega a Unicef para apor-
tar a los importantes re-
tos a los que se enfrenta
la infancia su amplísima
experiencia en el trabajo
solidario y en la coopera-
ción internacional.

MANUEL GÓMEZ

La inversión en
políticas sociales
de infancia y
familia es la mitad
que en Europa”

Las políticas
públicas nunca han
asumido la prioridad
de los derechos
de la infancia”

Un equipo de expertos coman-
dados por ella comenzará con el
estudio de la autenticidad de los
tres vinagres de Andalucía con
denominación de origen para de-
tectar adulteraciones y así evitar
imitaciones y fraudes.

Raquel
Callejón
Profesora de la Facultad de
Farmacia de la Hispalense

La Agencia Tributaria ha remitido
al juez Ruz un informe en el que
“sospecha” del origen del dinero
con el que pagó los honorarios de
su abogado, unos 65.000 euros,
desde una cuenta de su cuñada,
con unas rentas muy inferiores.

Luis
Bárcenas
Ex tesorero del
Partido Popular

Cielos poco nubosos, con interva-
los matinales. Temperaturas sin

cambios.366

TEMPERATURAS PREVISTAS
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Hispalense.,. pro~.sora dela
Facultad de Farmacia, Raquel Callei6n, di-
rige un proyecto de caracterizaci6n de los
vinagres andaluces para evitar fi’audes.
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Una proteína puede ser la clave
para mantener la salud conforme
las células madre de la sangre en-
vejecen, según revela un nuevo
trabajo de investigadores de la Es-
cuela de Medicina Icahn de
Mount Sinai, en Nueva York, Esta-
dos Unidos, publicado reciente-
mente en la edición digital de
Stem Cell Reports.

Los humanos adultos conservan
grupos de células madre en los te-
jidos principales, como la sangre,
que pueden convertirse en células
de reemplazo para aquellos des-
gastados, por ejemplo. Pero, con-
forme las células madre de la san-
gre envejecen, su habilidad para
regenerar la sangre disminuye,
contribuyendo posiblemente a la
anemia y el riesgo de cánceres co-
mo la leucemia mieloide aguda y

la inmunodeficiencia. Si esta dis-
minución relacionada con la edad
en la salud de las células madre es-
tá en la raíz del envejecimiento
global, todavía no está claro. El
nuevo estudio del Monte Sinaí re-
vela cómo la pérdida de una pro-
teína llamada sirtuin1 (SIRT1)
afecta a la capacidad de las células
madre de la sangre para regene-
rarse normalmente, al menos en
modelos de ratón de la enferme-
dad humana.

Esta investigación ha demostra-
do que las células madre de la san-
gre jóvenes que carecen de SIRT1
trabajan como las envejecidas.
Con el uso de modelos avanzados
de ratón, los científicos vieron que
las células madre de la sangre sin
SIRT1 se parecían a las células ma-
dre de edad y defectuosas, que se
cree que están relacionadas con el
desarrollo de tumores malignos.

Estudian vías para frenar el deterioro
de las células madre de la sangre

ARCHIVO

El organismo conserva células madre en los tejidos principales.

● La pérdida de una proteína llamada

sirtuin1 afecta a la capacidad de las células

madre de la sangre para regenerarse

◗ INVESTIGACIÓN

AMA convoca
sus premios de
investigación
sobre Deporte
y Salud

Redacción

La Fundación AMA ha convo-
cado esta semana sus Premios
Científicos, abiertos a trabajos
de investigación sobre Depor-
te y Salud. El plazo de presen-
tación de estudios originales
finaliza el próximo 15 de di-
ciembre, y entre los inscritos se
concederá un primer premio
de 18.000 euros y un accésit de
6.000 euros.

Entre otros muchos enfoques
posibles, la investigación podrá
desarrollar tanto el ámbito de-
portivo de élite como la mejora
del rendimiento, los valores pe-
dagógicos, sociales o integra-
dores de la práctica deportiva,
su repercusión en la salud y la
calidad de vida, los avances
quirúrgicos y de recuperación
de lesiones, la aplicación de la
actividad física a la práctica
empresarial, o las terapias con
animales participantes en acti-
vidades deportivas.

◗ GALARDONES

ARCHIVO

METABOLISMO. Científicos de
la Universidad de Granada, en
colaboración con el Hospital
Universitario La Paz de Madrid
y la Universidad de Texas (Es-
tados Unidos), han demostra-

do en varios experimentos realiza-
dos con ratas obesas diabéticas
Zucker que el consumo crónico de
melatonina ayuda a combatir la
obesidad y la diabetes mellitus ti-
po 2. Su investigación ha compro-

bado que la administración cróni-
ca de melatonina en ratas jóvenes
obesas con diabetes mellitus tipo
2 parecida a la humana mejora la
disfunción mitocondrial de forma
muy eficiente.

EN BREVE

Estudian el uso de melatonina frente a la diabetes

Cultivos de microalgas
para investigar sobre
sus usos terapéuticos
BIOTECNOLOGÍA. Investigadores
del grupo de Biotecnología de Mi-
croalgas Marinas de la Universi-
dad de Almería han adaptado fo-
tobiorreactores clásicos, sistemas
que mantienen un ambiente apro-
piado para el crecimiento celular,
para poder producir dinoflagela-
dos. Se trata de unas microalgas
que producen compuestos que po-
drían tener propiedades benefi-
ciosas para la salud no encontra-
das en otros organismos marinos
o terrestres. El hallazgo propicia-
rá la disponibilidad de muestras
para su estudio.

Biomarcadores para
entender mejor la
adicción a la cocaína
PSIQUIATRÍA. Dos estudios dirigi-
dos por investigadores del IBIMA
(Instituto de Investigación Bio-
médica de Málaga) y realizados
porla Red Nacionalde Trastornos
Adictivos han demostrado la
existencia de biomarcadores
plasmáticos –en concreto, acile-
tanolamidas y quimioquinas– re-
lacionados con el consumo de co-
caína, su severidad y la presencia
de comorbilidad psiquiátrica.Los
biomarcadores ayudan a clasifi-
car a los pacientes adictos ya que,
actualmente, el diagnóstico de la
adicción se realiza por criterios
de comportamiento.

Modelos animales
en el estudio de
la fibromialgia
INVESTIGACIÓN. Los investiga-
dores Ángel Carrión, de la Uni-
versidad Pablo de Olavide y
Mario Cordero, de la Universi-
dad de Sevilla, han patentado
un modelo de roedor que re-
produce los síntomas más co-
munes de la fibromialgia y do-
lor crónico. Su aplicabilidad es-
tá en el cribado y desarrollo de
tratamientos farmacológicos y
nutricionales. La fibromialgia
es un síndrome de dolor cróni-
co generalizado acompañado
de otros síntomas como la de-
presión, ansiedad o fatiga.

Un derivado de la
vitamina A, diana
para la diabetes tipo 2
DIABETES. Investigadores de la
Universidad de Montreal y el
Centro de Investigación CHUM
en Canadá, han demostrado el
potencial del ácido retinoico,
un derivado de la vitamina A,
en el tratamiento de la obesi-
dad y la diabetes tipo 2 y la pre-
vención de las complicaciones
cardiovasculares, según pre-
sentaron en la Conferencia
Anual de la Sociedad Cana-
diense de Nutrición. Al parecer,
el ácido retinoico reduce el
riesgo de la apoptosis cardiaca
y protege contra la acumula-
ción de colágeno.
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Una proteína puede ser la clave
para mantener la salud conforme
las células madre de la sangre en-
vejecen, según revela un nuevo
trabajo de investigadores de la Es-
cuela de Medicina Icahn de
Mount Sinai, en Nueva York, Esta-
dos Unidos, publicado reciente-
mente en la edición digital de
Stem Cell Reports.

Los humanos adultos conservan
grupos de células madre en los te-
jidos principales, como la sangre,
que pueden convertirse en células
de reemplazo para aquellos des-
gastados, por ejemplo. Pero, con-
forme las células madre de la san-
gre envejecen, su habilidad para
regenerar la sangre disminuye,
contribuyendo posiblemente a la
anemia y el riesgo de cánceres co-
mo la leucemia mieloide aguda y

la inmunodeficiencia. Si esta dis-
minución relacionada con la edad
en la salud de las células madre es-
tá en la raíz del envejecimiento
global, todavía no está claro. El
nuevo estudio del Monte Sinaí re-
vela cómo la pérdida de una pro-
teína llamada sirtuin1 (SIRT1)
afecta a la capacidad de las células
madre de la sangre para regene-
rarse normalmente, al menos en
modelos de ratón de la enferme-
dad humana.

Esta investigación ha demostra-
do que las células madre de la san-
gre jóvenes que carecen de SIRT1
trabajan como las envejecidas.
Con el uso de modelos avanzados
de ratón, los científicos vieron que
las células madre de la sangre sin
SIRT1 se parecían a las células ma-
dre de edad y defectuosas, que se
cree que están relacionadas con el
desarrollo de tumores malignos.

Estudian vías para frenar el deterioro
de las células madre de la sangre

ARCHIVO

El organismo conserva células madre en los tejidos principales.

● La pérdida de una proteína llamada

sirtuin1 afecta a la capacidad de las células

madre de la sangre para regenerarse

◗ INVESTIGACIÓN

AMA convoca
sus premios de
investigación
sobre Deporte
y Salud

Redacción

La Fundación AMA ha convo-
cado esta semana sus Premios
Científicos, abiertos a trabajos
de investigación sobre Depor-
te y Salud. El plazo de presen-
tación de estudios originales
finaliza el próximo 15 de di-
ciembre, y entre los inscritos se
concederá un primer premio
de 18.000 euros y un accésit de
6.000 euros.

Entre otros muchos enfoques
posibles, la investigación podrá
desarrollar tanto el ámbito de-
portivo de élite como la mejora
del rendimiento, los valores pe-
dagógicos, sociales o integra-
dores de la práctica deportiva,
su repercusión en la salud y la
calidad de vida, los avances
quirúrgicos y de recuperación
de lesiones, la aplicación de la
actividad física a la práctica
empresarial, o las terapias con
animales participantes en acti-
vidades deportivas.

◗ GALARDONES

ARCHIVO

METABOLISMO. Científicos de
la Universidad de Granada, en
colaboración con el Hospital
Universitario La Paz de Madrid
y la Universidad de Texas (Es-
tados Unidos), han demostra-

do en varios experimentos realiza-
dos con ratas obesas diabéticas
Zucker que el consumo crónico de
melatonina ayuda a combatir la
obesidad y la diabetes mellitus ti-
po 2. Su investigación ha compro-

bado que la administración cróni-
ca de melatonina en ratas jóvenes
obesas con diabetes mellitus tipo
2 parecida a la humana mejora la
disfunción mitocondrial de forma
muy eficiente.

EN BREVE

Estudian el uso de melatonina frente a la diabetes

Cultivos de microalgas
para investigar sobre
sus usos terapéuticos
BIOTECNOLOGÍA. Investigadores
del grupo de Biotecnología de Mi-
croalgas Marinas de la Universi-
dad de Almería han adaptado fo-
tobiorreactores clásicos, sistemas
que mantienen un ambiente apro-
piado para el crecimiento celular,
para poder producir dinoflagela-
dos. Se trata de unas microalgas
que producen compuestos que po-
drían tener propiedades benefi-
ciosas para la salud no encontra-
das en otros organismos marinos
o terrestres. El hallazgo propicia-
rá la disponibilidad de muestras
para su estudio.

Biomarcadores para
entender mejor la
adicción a la cocaína
PSIQUIATRÍA. Dos estudios dirigi-
dos por investigadores del IBIMA
(Instituto de Investigación Bio-
médica de Málaga) y realizados
porla Red Nacionalde Trastornos
Adictivos han demostrado la
existencia de biomarcadores
plasmáticos –en concreto, acile-
tanolamidas y quimioquinas– re-
lacionados con el consumo de co-
caína, su severidad y la presencia
de comorbilidad psiquiátrica.Los
biomarcadores ayudan a clasifi-
car a los pacientes adictos ya que,
actualmente, el diagnóstico de la
adicción se realiza por criterios
de comportamiento.

Modelos animales
en el estudio de
la fibromialgia
INVESTIGACIÓN. Los investiga-
dores Ángel Carrión, de la Uni-
versidad Pablo de Olavide y
Mario Cordero, de la Universi-
dad de Sevilla, han patentado
un modelo de roedor que re-
produce los síntomas más co-
munes de la fibromialgia y do-
lor crónico. Su aplicabilidad es-
tá en el cribado y desarrollo de
tratamientos farmacológicos y
nutricionales. La fibromialgia
es un síndrome de dolor cróni-
co generalizado acompañado
de otros síntomas como la de-
presión, ansiedad o fatiga.

Un derivado de la
vitamina A, diana
para la diabetes tipo 2
DIABETES. Investigadores de la
Universidad de Montreal y el
Centro de Investigación CHUM
en Canadá, han demostrado el
potencial del ácido retinoico,
un derivado de la vitamina A,
en el tratamiento de la obesi-
dad y la diabetes tipo 2 y la pre-
vención de las complicaciones
cardiovasculares, según pre-
sentaron en la Conferencia
Anual de la Sociedad Cana-
diense de Nutrición. Al parecer,
el ácido retinoico reduce el
riesgo de la apoptosis cardiaca
y protege contra la acumula-
ción de colágeno.
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OSUNA

La escuela
universitaria
amplia sus
ffonteras en
Estados Unidos

SEVILLA

La presidenta de la Fundaci6n
Pfiblica de Estudios Universi-
tarios Francisco Maldonado y
alcaldesa de Osuna, Rosario
Andfijar, viaj6 recientemente a
Estados Unidos para estable-
cer relaciones de intercambio
e investigaci6n internacionales
con distintas universidades de
este pais.

En estos encuentros y reu-
niones con varias universida-
des norteameficanas la regido-
ra ursaonense estuvo acompa-
fiada pot el director y el gerente
de la Escuela Universitaria de
Osuna, Juan Manuel Moreno y
Carlos Chavarrfa, asf como por
el vicerrector de Planificaci6n
y Ordenaci6n Acad6mica de la
Universidad de Sevilla, Miguel
Angel Castro, la secretaria ge-
neral t6cnica de la misma, Con-
cepci6n Horgu6, y el primer te-
niente de alcaldesa, Juan Anto-
nio Jim~nez.

El objetivo de este viaje ha
sido reforzar la internacionali-
zaci6n de la Escuela Universi-
taria de Osuna-que ya cuenta
con distintos convenios de es-
tas caracterfsticas con diferen-
tes universidades europeas, a
la vez que nacionales- de tal
manera que se posibilite que
alumnos de este centro pue-
dan realizar estudios en uni-
versidades norteamericanas, y
viceversa, favoreciendo qua es-
te intercambio permita la ob-
tenci6n del doble grado inter-
nacional pot ambas universi-
dades, a la vez que el propio
intercambio del profesorado
entre las universidades, am-
pliftndose asf los conocimien-
tos y las experiencias acad6mi-
cas. Un viaje que Andfijar cali-
fic6 de .experiencia muy
productiva al alcanzarse m~s
objetivos de los previstos~,.
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NO NI NÁ

POR JUAN JOSÉ BORRERO

A
ZUL. La semana ha sido azul. Sangre  
azul y zona azul recaudatoria a sangre 
fría. Azul como el terno de los policías 
locales a los que hay que ordenar bue-

nas maneras y buena presencia. El ocaso de la 
Roja nos ha dejado el ánimo azul como el mar que 
ansiamos disfrutar cuando nos toque. Largo nos 
lo fían sin fútbol. Nos hemos acostumbrado a vi-
vir tantos momentos históricos que volver a lo 
cotidiano se nos antoja demasiado prosaico. En 
poco tiempo hemos vivido el triunfo en un Mun-
dial, la renuncia de un Papa y la abdicación de un 
Rey. En una época extraordinaria lo ordinario nos 
recuerda nuestra propia ordinariez como comu-
nidad. Nos advierte de que, por mucho tiempo 
nuevo que nos auguren, hay viejos debates que 
pesan en la mochila de nuestra identidad. Pie-
dras crónicas que nos machacan el riñón como 

pueblo. Queremos y reivindicamos un tiempo 
nuevo sin romper las hojas del calendario de nues-
tras costumbres. Exigimos rostros que nos pro-
metan la novedad para consumirlos como socie-
dad frente al televisor, pero esperamos que otros 
regresen al futuro y retornen en el viejo DeLorean 
para comentarnos que es territorio conquistado. 
Buscamos el mediodía y nos entretenemos con 
medianías de banderas de una república a la me-
dida de la izquierda radical o debatiendo sobre 
el ausente aplauso de Mas y Urkullu, con sus pal-
mas vacías y hacia arriba. Nada nuevo bajo el sol, 
que hasta se nos ha vuelto remolón en este prin-
cipio de verano de pensar lo que le queda por de-
lante. ¿Quién se apunta a avanzar? Después de 
la Proclamación de Felipe VI sabemos que «el dis-
curso del Rey» no es solo una buena película, sino 
el guión magnífico de un proyecto común de fu-
turo para España. Pero, tanta emoción como la 
vivida el jueves se atempera cuando palpamos la 
realidad de nuestras inquietudes cotidianas. 

Porque, ahora, después de tantas emociones, 
¿qué nos queda? Esperar al verano. Y debatir so-
bre los grandes temas de la ciudad, que son en 
definitiva el argumento que atasca el reloj de are-

na de nuestras mejores aspiraciones. Aquí deba-
timos sobre la necesidad de que los policías loca-
les se dirijan con educación a los ciudadanos y 
vistan con decoro. ¿Valores? ¿Por qué es necesa-
rio regular lo evidente? Ya ven de dónde parti-
mos como sociedad en nuestro bello entorno aco-
tado ahora como zona azul. Todo es regulable. 

En esto de la zona, ni los de antes ni los de aho-
ra pueden convencer de que ese unicornio que te 
encuentra aparcamiento en Bami a las doce no es 
más que otra forma de sacarnos dinero. No somos 
más libres. Todo lo contrario. ¿Para quitar los go-
rrillas dice usted? Ese cuento para el descuento 
en la goleada que nos están metiendo por apatía. 
Los gorrillas nada tienen que ver con la movili-
dad. Son el más evidente ejemplo de la inmovili-
dad de esta sociedad que ansía conquistar el fu-
turo por vía satélite frente a la tele, mientras las 
cifras de Cáritas nos agarran de los tobillos y por 
el cuello. Ciudad Real y Don Quijote: «No es un 
hombre más que otro...». Ya ves, Sancho, hay tan-
to por hacer para construir ese futuro que nos 
anuncia la emoción, que el tiempo nuevo no nos 
puede coger aparcados, contando nazarenos y de-
batiendo si son azul baratillo o azul carretería.

Ahora, después de tantas 
emociones ¿qué nos queda? 
Esperar al verano. Y debatir 

sobre los grandes temas de la 
ciudad

UNA SEMANA AZUL

ABC SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés del Distrito Bellavista-La Pal-
mera, y la Confederación Hidrográ-
fica del Guadalquivir (CHG), han fi-
nalizado la construcción de una vía 
peatonal y de un carril bici desde el 
parque que se sitúa sobre el anti-
guo cauce del río Guadaíra hasta el 
parque periurbano de Los Berme-
jales, pasando por el Servicio de Ac-
tividades Deportivas de la Univer-
sidad de Sevilla (Sadus). 

Se trata de un nuevo tramo de ca-
rril bici que conecta con los dos par-
ques y que contará con una longi-
tud de 344 metros y una anchura de 
2,5 metros, además de un ramal de 
14,84 metros que conectará este nue-
vo carril con el que discurre por la 
avenida de Dinamarca, dando así 
continuidad a este último. 

A lo largo del nuevo vial se  han 
plantado un total de 34 albicias para 
generar sombra sobre el carril bici. 
Para asegurar el buen arraigamien-
to de estas plantas, se les ha colo-
cado una red de riego mediante go-
teo.  

El coste total de estas actuacio-
nes ha sido de 90.747,99 euros.

El carril bici ya 
une el parque del 
Guadaíra con                
Los Bermejales

MOVILIDAD

M.D.A. 
SEVILLA 

El centro de educación permanente 
de adultos Polígono Sur recogerá el 
próximo martes en Madrid el Premio 
Nacional de Educación Miguel Her-
nández. El galardón reconoce la labor 
desarrollada por este centro que se 
puso en marcha hace 33 años como un 
proyecto de alfabetización de adultos 
y que se ha convertido en una herra-
mienta de apoyo a la transformación 
del barrio y de atención a los colecti-
vos en mayor riesgo de exclusión.La 
concesión de este premio, dotado con 
38.000 euros, convierte al centro en 
candidato oficial por parte de España 
a los Premios Internacionales de Al-
fabetización convocados por la Unesco 
para incentivar el desarrollo de socie-
dades alfabetizadas y dinámicas. 

El centro de adultos del Polígono 
Sur forma parte del Plan Integral para 
el Polígono Sur y del Plan Educativo 
de Zona, por lo que trabaja en red con 

todos los servicios y entidades cola-
boradoras del barrio ya que sus obje-
tivos van más allá de la simple alfabe-
tización, buscan el desarrollo integral 
de las personas. De hecho además de 
los programas de alfabetización desa-
rrolla otros para la obtención del títu-
lo de secundaria o la preparación de 
las pruebas de acceso a ciclos forma-

tivos de grado superior, desarrollo pro-
gramas de apoyo a la búsqueda de em-
pleo. El centro, cuenta actualmente 
con 12 docentes y presta especial aten-
ción a colectivos en riesgo de exclu-
sión, como la población gitana o inmi-
grante. También facilita la inserción 
social de los reclusos o programas de 
prevenciónde drogodepedencias.

El centro de adultos del Polígono 
Sur opta a un premio de la Unesco
∑ Este martes recoge el 

premio nacional de 
Educación Miguel 
Hernández

ABC 
Un de los alumnos atiende las explicaciones del profesor

abcdesevilla.es/sevilla
 DOMINGO, 22 DE JUNIO DE 2014 ABC30 SEVILLA
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DiASCONTADOS

TERESA
LOPEZ PAV6N

Picos, palas y
azadones...
NO TENGO al rector de la Hispalense,
Antonio Ramirez de Arellano, por un sefior
soberbio. En absointo. En la distancia corta
es una persona con la que resulta sencillo
estar de acuerdo, porque no acostumbra a
dogmatizar. Yen los matices es mhs f~.cil
siempre hallar un lugar de encuentro por
muy dispares que sean los puntos de
partida. Su manera de expresarse sin
aspavientos, su manera de darle la vuelta a
los datos pot la via de ponerlos siempre en
un contexto mhs favorable a sus objetivos
resultan peligrosamente convincentes,
hasta el punto de que uno ha de guardar
una prudente distancia para no acabar
enredado en la mfisica de unos
argumentos que le son extrafios. Pero,
incinso a un conversador h~.bil como 1o es
Ramirez de Arellano se le ha visto la
trampa cada vez que ha intentado justificar
el fiasco de la biblioteca del Prado.

Esta semana, despu6s de meses de eludir
concretar las cifras, la Universidad de
Sevilla ha dado al fin a conocer el coste real
del proyecto fallido: 9,2 millones de euros.
Ignoro si es el propio rector el autor de los
argumentos que incluia la nota informativa
con la que la Hispalense -como de pasada y
sin darle importancia- ofrecia las cifras
definitivas de su gran apuesta fracasada. En

La Hispalense echa
cuentas y llega a la
conclusi6n de que el
fiasco le ha salido gratis

ella, lejos de esbozar la m~is minima
autocritica, lejos de aclarar qu6 otras
inversiones, qu6 otras partidas se han visto
sacrificadas para tapar el agujero inmenso
por el que se esfum6 el suefio de la
posterldad de la mano de la arquitecta Zaha
Hadid, la Universidad de Sevilla ha echado
cuentas con singular desparpajo para llegar
a la concinsi6n de que el blufle ha salido
gratis: como el presupuesto consumido en la
obra no es propio, sino que rue transferido
por la Junta de Andalucla, pues no le duele
tanto. Algo parecido argumentaba el
Rectorado sobre las ’jubilaciones de oro’,
aqu611as con las que la Universidad se
quitaba de en medio a sus profesores
veteranos a base de generosos incentivos a
costa del presupuesto pfiblico y que
pretendia vendernos como un ahorro.

Como en las cuentas que el Gran Capit~n
le present6 a Fernando el Cat61ico, ’picos,
palas y azadones’ suman 9,2 millones, que
paga el Gobiemo andaluz. 0 sea, que el
proyecto non nato les ha salido gratis a los
sefiores de la Hispalense, pero no a los
andaluces. Da gusto gastar en salvas cuando
se dispara con p61vora del Rey. Aunque en
una monarquia modema como la nuestra, el
que invita es siempre el contribuyente.
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Viernes,20 de junio de 2014

SADUS
EVENTOS DEL SADUS JORNADA DEPORTIVA Y DIVERTIDA

El pasado jueves 12 de junio tuvo lugar la inauguraci6n de la temporada de verano en el SADUS.

La Fiesta Aqua, un
estreno refrescante
La temporada de piscina en el Servicio de Actividades Deportivas
de la Universidad de Sevilla levant6 el tel6n el pasadojueves 12

SADUS
SEVILLA

El pasado jueves 12 de junio,
con motivo de la inauguraci6n
de la temporada de verano, el
Servicio de Actividades Depor-
fivas de la Universidad de Sevi-
lla celebr6 una gran fiesta acu~i-
fica. Dumnte esa tarde, los usua-
dos y abonados al SADUS pudie-
ron dar la bienvenida al vera-
no en las inigualables instala-
ciones del Complejo Depordvo
Universitario Los Bermejales,
disfrutando de un carrusel de
actividades en el medio acufi-
tico. Aprovechando que la pis-
cina ya estaba descubierta, los
participantes que se inscribie-
ron a la fiesta y aquellos que se
unieron nada mils empezar al
ver el gran ambiente que habfa
en la piscina lo pasaron genial
con clases de aqualimess, aquae-
robic, aquagym, aquarunning
y aquapilates, actividades todas
divertidas, refrescantes y muy
veraniegas. AI mismo tiempo
se organiz6 en una de las calles

de la piscina el concurso yin-
cana acmitica, donde los par-
ticipantes pusieron a prueba
sus habilidades en este medio.
Destacar que, tras esta prue-
ba, mvieron regalos los tres chi-
cos que meior marca tuvieron
y, al igual que se hizo con las
chicas, las tres primeras fue-
ton premiadas. Todo ello englo-

I-Los usuarios y

abonados dieron
la bienvenida al
vefallO

L J

bado en el Prograrna de Fomen-
to del Deporte, que cierra con
esta actividad su programaci6n
anual tras el fitness dance y el
cicle experience. AI terminar
las actividades, para amenizar
la fiesta, tambi~n se pudo dis-
frutar en la terraza-bar del Com-
plejo Deportivo Universitario
Los Bermejales, donde fue el

momento de entregar los pre-
mios y de reaIizar juegos y sor-
teos y de paso continuar con
la fiesta donde no falt6 la mfisi-
ca... Todo aquel participante
de la Fiesta Aqua se rue para
casa con un obsequio del SADUS
para recordar esta fantfistica
tarde acu~tica. Una jornada
deportiva y divertida perfecta
para empezar el verano.
Tambi~n, y como novedad este
afio, se ofreci6 de forma gra-
mita la entrada a dos acompa-
fiantes pot cada abonado ins-
crito del SADOS. A esta Fiesta
del Agua estuvieron invitados
a acceder de forma gratuita
todos los abonados y acompa-
fiantes de abonado al SADUS,
mayores de 14 afios; en caso
de no set abonado o acompa-
fiante de abonado, solicitando
el pase de dfa. Desde el firea de
eventos de la organizaci6n del
SADUS, debido al ~xito reca-
bado en esta fiesta, se plantea
instaurafla como gala de inau-
guraci6n de la temporada de
piscina para afios pr6ximos.

Deporte Universitario ~ ~

CIRCUITO NATURAL CON 1.200 METROS

Realiza deporte al aire
libre de manera amena
El SADUS pone a disposici6n de
sus usuatios y abonados un com-
pleto circuito natural en el que
pueden realizar deporte al gus-
to de cada uno, de forma ame-
na y al aire libre. Con 1.200 m de
recorrido, el Circuito Natural del
SADUS es una pista que adem~is
consta de un carril circular de
ida y vuelta, cuyo recorrido se
desarrolla pot el interior de las
insta~dones del Complejo Depor-
tivo. Asimismo, se han disefia-
do en @1 un total de cinco esta-
ciones dfferentes en las cuales
se pueden ejercitar los distintos
grupos musculares. A su vez, el
drcuito natural tiene diferentes
niveles de intensidad, siendo el
amarillo el de menor intensidad
(Nivel 1) y el azul el de m~xima
(Nivel 5). La utilidad del Circui-
to puede dirigirse a distintos

fipos de poblaciones, desde per-
sonas con limitaciones de movi-
lidad, hasta poblaciones con
todas las capacidades fisicas
desarrolladas, los cuales pue-
den realizar el recorrido con una
alta intensidad.
En este sentido, la actividad se
desarrolla de manera amena, ya
que el circuito discurre entre las
pistas deportivas de pfidel, tenis,
hockey, ffitbol, rugby, ffitbol sala.
Adem~is, al set una distancia
medida de 1.200 metros, tiene
una utilidad para los que nece-
siten cronometrarse para prue-
bas concretas, o bien para que
los deportistas de competici6n
preparen sus entrenamientos
con distancias fijas. Finalmen-
te, cabe destacar que el horatio
de utilizaci6n del circuito es de
07:30 a 22:30 horas.

El circuito natural del SADUS es~ a disposici6n de los interesados.

VENTAJAS LA FLEXIBILIDAD HORARIA

Acceso libre los sfibados
tambi6n durante el verano
Desde el Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad de
Sevilla (SADUS), para ampfiar
el acceso a m~ personas al Com-
plejo Deportivo Universitario
Los Bermejales durante m~is
fiempo, esta temporada realiza-
ton diferentes modificaciones
en sus tarifas. Tal que asf con el
objefivo de fa~flitar cada vez m~s
el uso de las instalaciones y ade-
cuar todos los horarios para el
disffute del CDU Los Bermeja-
les, ofrecieron a los abonados
de mafiana o tarde la posibili-
dad de acceder al SADUS duran-
te el horatio completo de los
s~ibados. Ahora que iniciamos
la ~poca estival y debido a la

magnffica acogida que los abo-
nados y usuafios del SADUS han
hecho a esta nueva medida, des-
de el SADUS informan que esta
ventaja se va a confinuar llevan-
do a cabo durante este verano
2014.
De este modo, se facilita la fie-
xibilidad horaria los fines de
semana para hacer ejercicio inde-
pendientemente del horatio que
contratasen en su abono.Ya sea
hacer uso del circuito natural,
sala de estudios, alquiler de algu-
nas de sus instalaciones, hacer
deporte de forma fibre en la pis-
cina o sala fitness, asf como acu-

dir alas clases dirigidas pot nues-
tros monitores especializados.
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Los conciertos de m~sica de todo tipo se sucedieron en distlntos enclaves de la ciudad con motJvo del Dia de la M,;sica. / FOTOS: CARLOS HERNANDEZ

LA CIUDAD
SE PUSO

A SONAR
Sin grandes f’astos, el D[a de la Mt sica se vivi6

en todos los barrios con una mir[ada de
pequeSas propuestas para todos los gustos

ISMAEL G. CABRAL / SEVILLA

Durante toda la tarde de ayer, enel patio del Cicus de la Univer-
sidad de Sevilla, D] Manu Ventura
ponfa a punto los platos y la elec-
tT6nica y vigilaba de cerca a los mti-
sicos que le iban a acompafiar en
su concierto de la noche. Con la
particularidad de que estos no eran
otros que los que conforman la Or-
questa Barroca. Fue uno de los in6-
ditos encuentros que propici6 el
Dfa de la Mtisica, una jornada que
se disfrut6 en peque’hos sorbitos,
sin grandes fastos ni citas de tras-
cendencia, pero que consigui6 po-
nera sonar innumerables rincones
y espacios de la ciudad.

Viene siendo una tradici6n no
escrita que, salvo contadas excep-
ciones, en este dfa los escenarios
mis importantes permanecen en
silencio y las musas, entreveradas
entre el ptiblico, se confunden para
poner a sonar caf6s, bares, peque-
fias salas independientes y hasta
ejercen de animadoras callejeras
del cotarro. Parece una fiesta de fin
de curso, una sencilla traca final a
la temporada en la que todo el
mundo se impelido a participar. (~La
Orquesta Barroca tocari temas muy
c61ebres de su repertorio y luego yo
los comentar6 en clave de baile pa-
ra acabar con una sesi6n puramen-
te electr6nica,, era la idea que es-
bozaba ayer DI Ventura en el Patio
del Cicus.

Horas antes, la Alameda cobra-
ba forma de backstage de festival
indie. En casi todas las terrazas se
preparaban pequefios escenarios
en los que se iban a situar grupos y
artistas que, en muchos casos, iban
a tenet su primera oportunidad. Es
lo que tiene andar escasos de par-
n~; al menos los reci~n llegados tie-
nen mis ficil obtener un lugar don-
de hacerse oft. Alas seis, Doctor
Mtisica lsmael, que no es precisa-
mente un pipiolo, reivindicaba lo

vintage y el buen sonar de los afios
60 y 70 con un dj set en Badulaque;
y una hora despu6s, en el Corral de
Esquivel; Microondas y Victoria
Ford se unian en an concierto de
pop urbano en formato de bolsillo
y mils inocente en sus letras que un
episodio de Doraemon.

Coincidiendo con ellos, el bar
Piola recibfa a Yumori; y para en-
tonces el ptiblico que comenzaba a
darse cuenta de qu6 iba la cosa ini-
ciaba un sutil serpenteo entre los
mini-escenarios.

La fiesta se extender~a hasta bien
entrada la noche, siendo la Alame-
da el fortfn de las mtisicas popula-
tes, que no especialmente contesta-
tarias. Nuevos tiempos contemplan
al bulevar que otrora hicieron suyo
los cantautores y los viejos rockeros.
Bluseando, The Piccoletones, Ter-
mostato y At6mica fueron algunos
de los que cerraron la jornada. Las
setas fueron el refugio de adolescen-
tes que, como imantados pot el
constante traqueteo de los bajos,
acudian a su particular Fiesta de la
Mfisica. Lektrono & Popout, Holed
Coin y David Surex eran solo algu-
nos de los que ayer pincharon (en
sentido estricto, no crltico) en Me-
tropol Parasol, una disco-light en la
que se agotaron las reservas de Fan-
tay que se torn6 algo mils madurita
en la anochecida, con el aterrizaje
de U:eintafieros rezagados.

Hubo mtisicas tambi6n en el
Parque de Maria Luisa; de la Tuna a
la Banda Municipal. Hondura en
Los Remedios con Pareja Obreg6n,
sones medievales en la Macarena
con Artefactum y flamencos inci-
pientes en La Ranilla de Nervi6n. La
Asociaci6n Coral de Sevilla defen-
di6 su parcela en la Anunciaci6n y
luventudes Musicales apost6 pot 1o
seguro con un recital de piano en su
pabell6n de129. Hubo un poco de
todo; como ir de tapitas y no que-
darse saciado.

Cualquier lugar es bueno para bailar acompaitados de la m,;sica en directo.

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

6295
60000
3000 €
717 cm2 - 82%

22/06/2014
SEVILLA
19

Usuario
Resaltado



MOSICA PARA TUS O|DOS
Un aSo m s, el 21 de junio es el dia en que la ciudad de Sevilla se Ilena de rock, pop

flamenco, sonidos disco, pasacalles y bandas para el disfrute de toda la familia

ALEIANDRO LUQUE / SEVILLA

L~S mel6manos sevillanos, e in-fuso los simples aficionados a
los conciertos, esperan cada afio es-
ta fecha como agua de mayo. E121
de junio, Dia de la Mdsica, supone
una invitaci6n a disfrutar de los so-
nidos que se expandir~in pot toda
Sevilla, una ciudad con gran tradi-
ci6n de directos queen los tiltimo s
afios, sin embargo, ha visto dr~isti-
camente reducida su oferta. Hoy es
un dia para desquitarse.

La primera cita es alas 11.30, y
triple: en La Campana, ~tralda Brass
har~i su primer pase de la jornada,
mientras que la Banda municipal
har~i 1o propio en la Glorieta Her-
manos Quintero del Parque de Ma-
ria Luisa, y la Sinfonietta San Fran-
cisco de Paula en la de los Lotos. A
partir de ese momento, y hasta la
medianoche, habr~i de todo para to-
dos: conviene echar un vistazo al
programa elaborado por el Icas pa-
ra afinar bien el tiro.

Pot ejemplo, alas 19.00 horas se
presentar~i en el Car6 Central el rock
and roll Guillermo Alvah y los Pre-
dicadores, con un flamante primer
disco a la venta, acompafiados de
los tambi6n gaditano-hispalenses
At6mica. Los fan~ticos de los
Beatles, pot su parte, tendr~n la
oportunidad de olr las mejores ver-
siones del cuarteto de Liverpool a
cargo de, como siempre, la banda
sevillana Los Escarabajos: en esta
ocasidn, alas 12.30 horas, en el mar-
co poco habitual de las inmediacio-
nes de la Torte del Oro.

Tambi~n versiones-de chisicos
del rock a himnos del pop espafiol
de los 80- y logrados temas propios
ofrecen a partes iguales el grupo
Gatos Pardos, que alas 22.00 horas
actuarY1 en Adoro Tapas, en la Ala-
meda de H6rcules. Y m&s rock and
roll, del puro y genuino, prometen
los dj’s Doo-hie Brothers alas 21.00
horas en el bar Sacramento, en la
muy rockera calle Feria.

Hasta las librerfas set,in hoy es-
cenario de conciertos. Es el caso de
La Extravagante, que a partir de las
20.00 horas acoger~i las descargas
de The Piccoletones, Beautiful Se-
fioritas y Devil Town. Sin salir de esa
zona, el pdblico tendril a su alcan-
ce propuestas como las delArtefac-
to Bar -que acoger~i un recital de
Los Campos alas 22.00-, el Corral
de Esquivel ~:on Microondas y V~]c -
toria Ford, alas 19.00 , el Piola
tambi~n alas 19.00 horas, conYu-

mori-, el Habanilla-con la presen-
tacidn del nuevo trabajo de Alejo y
4 leguas, Nunca me van a parar, a
las 20.00-, el Caf6 H6rcules -con
Anahata & Sofia Bermtldez, alas
21.00-, el Hefesto-a las 21.30, con
Termostato y Freddie Dilevi-, el Pi-
tacasso -con el Trio Nagare, alas
21.00- o el bar Reptiblica con
Anonyblues alas 20.00 horas.

Tambi~n demostrar~n su arte
Flamenco sin Fronteras en La Tas-
ca, a las 20.00 horas; Holed Coin en
el Doctor Bar, alas 22.00; The Fluff,
Bhiseando yThe Blond, a partir de
las 20.00 horas en el kiosco de Los
Leones; Dj Marty Mc Fly en el Bule-
bar, a partir de las 22.00; Doctor
Mtisica Ismael y Alberto Selecto, en

Arturo Pareja Obreg6n actuar~ esta noche en Los Remedios. / IAVlE~ DiAZ

Se oir in versiones de
altura, de los Beatles
de Los Escarabajos a
los Gatos Pardos y
sus himnos del pop
espa ol de los 80

el Divino yen E1 Badulaque a partir
de las 18.00; o lajam session pro-
gramada en El Hombre Bala alas
22.00 horas.

Mils propuestas de estllos varia-
dos: en el CaS de la calle Tomeo, Los
Quiero actuar~in alas 21.00, mien-
tras que la Sociedad Musical de Se-
villa se presentarfi alas 12.30 en el
Teatro de la Maestranza, el pasaca-
lles E1Artefacto ofrecer~i su mfisica
entre Plaza Nueva y la Campana a
las 12.00 horas.

En la plaza Pescaderfa, los gru-
pos Fired, D’Parranda, Nono y la
Banda Magn~tica y Cesar Canaacho
amenizar~in la velada desde las
20.00 horas. Por su parte, el Centro
de Iniciativas Culturales de la Oni-
versidad de Sevilla (Cicus), acoger~i
en su sede de Madre de Dios, a par-
tir de las 22.30, un recital a cargo de
la Orquesta Barroca de Sevilla y Dj
Manu Ventura.

Ya en la zona de Regina, para las
20.00 horas est~ programado un
concierto de The Potatoes Chips,
Blue’era y El Imaginario. Pero la
mayor concentraci6n de mtisicos
se dar~l en las setas de la Encarna-
ci6n, con Koldo Santos (12.00), 
Mike (13.00), Bandit Camping
(14.00), Boni G Miranda (14.45),
Man (15.45), Lektrono & Popout!
(16.45), Ale Baquero & Smile
(17.45), Holed Coin (18.45), Oskar
Mupadro (19.30), Beat Love (20.30),
David Surex (21.15), Alex Oliver 
Tevor Handa (22.00) y y Nicson
(23.00 horas). Muy cerca de allf, 
la Iglesia de la Anunciaci6n, laAso-
ciaci6n Coral de Sevilla brindar~i
tambi6n un recital alas 21.00.

A esa misma hora empezar~i a
sonar en la sala Fanatic (calle He-
rramientas) el mejor hip hop sevi-
llano de la mano de Jesuly, El llmite
y La Droga Lab. Y media hora m~s
tarde, en la sala Creadi Malandar
de la calle Torneo, un cartel de lujo
con La Suite Bizarre, D. Donnier
and his Bones y Error 6.

Volviendo al parque de Maria
Luisa, en la ya citada glorieta de Los
Lotos estar~i alas 21.00 horas el gru-
po Contamhiame; y alas 21.45, los
Cream Devils con su blues rock de
sabot surefio. En la glorieta Herma-
nos Quintero, alas 21.00 horas el
protagonista ser~i Epifanio Lupi6n
con su repertorio de guitarra cl~ica,

mientras queen la glorieta B6cquer
serft el pasacalles Tuna de Econdmi-
cas quien haga las delicias de los
asistentes a partir de las 22.00 horas.

Sin salir del parque Maria Luisa,
en las Juventudes Musicales actua-
rfi alas 20.30 horas Santiago Blanco,
mientras que el Museo de Artes y
Costumbres Populares se presenta-
r~i alas 19.00 la Banda del Sol.Y tam-
bi~n habrfi actuaciones en la trase-
ra del Pabelldn Real: alas 21.30, Now
and Never; alas 22.15, The Break for
Smoking, y alas 23.00 Now.

M~s citas, que esto no se ha aca-
bado: en la calle san Jacinto de Trim
ha, estar~in Escuela Latidos alas
20.00. En Los Remedios, en la calle
Asunci6n, nada menos que Arturo
Pareja Obreg6n alas 21.30 horas. En
el Teatro Virgen de los Reyes (calle
Fray Isidoro), alas 20.00 otra cita de
lujo: Artefactum.

Completan este abultado progra-
ma Sasi, a las 21.00 en Entretejas;
Los Garcfa, alas 22.00 horas en el Po-
lideportivo Bellavista; yen el C.C. La
Ranilla (calle Mariano Benlliure), 
las 21.00 horas, tendr~i lugar el XI
Festival de J6venes Flamencos.

Como se ve, un no parar de mti-
sica desde la mafiana a la noche pa-
ra todos los ptiblicos, en el que se
han implicado numerosas institu-
clones y espacios esc6nicos de la
ciudad. Ahora solo falta que el res-
petable responda a la llamada.
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T
RAS el dolor de corazón, el acto de contri-
ción e inmediatamente después del propó-
sito de enmienda, padre me confieso que fui
de los que se quedaron viendo la proclama-

ción de Felipe VI en detrimento de esa fiesta tan se-
villana que es el Corpus. No fui el único que deser-
tó de ese interminable cortejo de chaquetas azules
en beneficio de las hechuras de Mariló Montero en
su reverencia a la Reina Letizia como grafismo de

pasado y presente del Pirulí. Y si no fuera porque no
existen dudas sobre la confesionalidad de la Coro-
na, bien podría pensarse en una contraprograma-
ción ideada desde la ola de laicismo que nos inva-
de. Algo parecido a aquello que dijo aquel aspiran-
te a torero el día que empezaron los tiros y en el que
él estaba anunciado en la plaza de Sevilla. “Hay que
ver la que ha montado Juan Belmonte para que yo
no toree en Sevilla”. Bueno, pues parecido.

LUIS

CARLOS

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ENCUENTRO EN LA
FACULTAD DE DERECHO
9:30 · CAMPUS PIROTECNIA IV
Encuentro Luso-Español de
Profesores de Derecho Inter-
nacional Público y Relaciones
Internacionales. Inaugura la
sesiónMedio ambiente, paz y
seguridad internacionalesMa-
ría del Carmen Márquez, cate-
drática de Derecho Internacio-
nal Público y Relaciones Inter-
nacionales.

Juventudes Musicales
20:30 Recital de piano de San-
tiago Blanco Hermosín, que in-
terpretará piezas de Scarlatti,
Haydn, Chopin, Liszt, Albéniz y
Castillo. Avda. D. Pelayo.

Recital
20:00 Concierto de Artefactum.
Presenta, en el Teatro Hogar
Virgen de los Reyes, el progra-
ma Hispalis periplo. C/ Fray
Isidoro de Sevilla, 1.

La Extravagante
20:00 Conciertos de The Picco-
letones, Tremolina y Devil
Town. Alameda de Hércules,
33.

Entretejas
21:30 Concierto de Sasi en Ci-
bercentro Macarena Tres
Huertas (C/ José Díaz). Entra-
da gratuita.

Noches de Teatro
22:00 Representación en los
Jardines de Murillo de El ani-
versario, de Teatro Nuevo.

Día de la Música
21:30 El Coro de Padres y Ma-
dres del Conservatorio Maca-
rena ofrece un concierto de
entrada libre en la Parroquia
Omnium Sanctorum (C/ Feria).

EL CORPUS NO
PUDO CON LA
COMPETENCIA

PLAN PARA HOY

Jóvenes Intérpretes en el
Centro Cultural Cajasol

El Centro Unesco de Sevilla or-
ganiza un concierto con un am-
plio programamusical. Así, a lo
largo de lamañana, actuarán
un cuarteto de clarinetes, tres
pianistas, un dúo de clarinete y
piano, otros de cello y piano, voz
y piano y violín y piano. Participa
la Orquesta del Conservatorio
deMúsica de Triana y habrá una
representación de baile.

3 Laraña, 4. 11:30. Entrada libre

MÚSICA

CULTURA

CONCIERTO

La Orquesta Barroca
de Sevilla y DJ Ventura

Conmotivo del Día de la Músi-
ca, la Orquesta Barroca de Se-
villa y DJ Manu Ventura ofre-
cen un peculiar recital, el más
original de los ofrecidos por la
Barroca esta temporada.

3 Cicus (Madre de Dios, 1). 22:30

Teatro en el Antiquarium
y el Castillo de San Jorge

OhVino!, de la Compañía la Líri-
ca, en el Antiquarium (Plaza de
la Encarnación) y Bécquer, un
retorno anhelado, de Proyecto
Corriente, en el Castillo de San
Jorge (Triana). 21:30.

A. F.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la Delegación de Cul-
tura, Educación, Deportes y Ju-
ventud, ha organizado el XIV
Certamen de Creación Joven
con el que apuesta por el apoyo
a la creación artística de los jó-
venes de Sevilla. Es obligatorio
que los participantes tengan
entre los 15 y 35 años de edad,
que hayan nacido o estén em-
padronados, cursando estudios
o trabajando en Sevilla capital
o en algún municipio de la pro-
vincia. “Con este certamen bus-
camos el talento de los jóvenes
artistas sevillanos para favore-
cerlo y promocionarlo, e inten-
tamos que sus creaciones lle-
guen al máximo público posi-
ble”, manifiesta la delegada de
Cultura, Educación, Deportes y
Juventud, María del Mar Sán-
chez Estrella.

En esta edición las modalida-
des establecidas son 11: cómic,

danza contemporánea, diseño
gráfico y corporativo, escultu-
ra, fotografía, grafiti, música,
pintura, poesía, relato corto,
vídeo y cortometraje. Los gana-
dores podrán participar en los
eventos nacionales e interna-
cionales vinculados a este cer-
tamen.

Sánchez Estrella explica que
se va a priorizar “el fomento de
la creatividad, el apoyo y pro-
moción de los jóvenes, a través
de la difusión de sus obras den-
tro y fuera de Sevilla”. Así, al-
gunos de los artistas seleccio-

nados participarán en eventos
de carácter local organizados
por el Ayuntamiento y también
en eventos nacionales e inter-
nacionales representando a Se-
villa en el circuito nacional de
jóvenes creadores y en la Bienal
de Jóvenes Creadores de Euro-
pa y del Mediterráneo.

En este certamen se estable-
cen tres premios para cada mo-
dalidad artística dotado con
1.500, 1.000 y 500 euros, res-

pectivamente, además de un
diploma acreditativo.

En la XIV Muestra de Creación
Joven se exponen todas las
obras presentadas a concurso,
“siendo ésta una forma de re-
compensar la participación en
el certamen de todos los jóvenes
artistas”, destaca la delegada al
tiempo que manifiesta que “to-
dos tendrán la ocasión de ver
sus obras expuestas en espacios
emblemáticos y de reconocido
prestigio en la sociedad cultural
de nuestra ciudad”.

Las solicitudes deben enviar-
se prioritariamente por correo
electrónico a juventud@sevi-
lla.org o pueden presentarse en
el Registro General del Ayunta-
miento de Sevilla (Plaza San
Sebastián, 1. Edif. Estación de
Autobuses) o en los Registros
Auxiliares de los Distritos Mu-
nicipales (en este caso se esta-
blece como lugar de presenta-
ción preferente el Registro del
Distrito Triana en la calle San
Jacinto, 33). Una vez presenta-
da la solicitud, se entregarán
las obras originales, acompa-
ñadas de una fotocopia de di-
cha solicitud, en las dependen-
cias del Servicio de Juventud.
El plazo de presentación de so-
licitudes termina el 22 de agos-
to de 2014.

3 Más ‘www.sevilla.org’

M. G.

La delegada de Cultura, Educación, Deportes y Juventud, María del Mar Sánchez Estrella.

●Once disciplinas
se establecen en
el XIVCertamen
deCreación Joven
del Ayuntamiento

Unmedio de promoción
para jóvenesartistas

Todas las obras
presentadas se
expondrán en espacios
culturales de la ciudad
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T
RAS el dolor de corazón, el acto de contri-
ción e inmediatamente después del propó-
sito de enmienda, padre me confieso que fui
de los que se quedaron viendo la proclama-

ción de Felipe VI en detrimento de esa fiesta tan se-
villana que es el Corpus. No fui el único que deser-
tó de ese interminable cortejo de chaquetas azules
en beneficio de las hechuras de Mariló Montero en
su reverencia a la Reina Letizia como grafismo de

pasado y presente del Pirulí. Y si no fuera porque no
existen dudas sobre la confesionalidad de la Coro-
na, bien podría pensarse en una contraprograma-
ción ideada desde la ola de laicismo que nos inva-
de. Algo parecido a aquello que dijo aquel aspiran-
te a torero el día que empezaron los tiros y en el que
él estaba anunciado en la plaza de Sevilla. “Hay que
ver la que ha montado Juan Belmonte para que yo
no toree en Sevilla”. Bueno, pues parecido.

LUIS

CARLOS

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ENCUENTRO EN LA
FACULTAD DE DERECHO
9:30 · CAMPUS PIROTECNIA IV
Encuentro Luso-Español de
Profesores de Derecho Inter-
nacional Público y Relaciones
Internacionales. Inaugura la
sesiónMedio ambiente, paz y
seguridad internacionalesMa-
ría del Carmen Márquez, cate-
drática de Derecho Internacio-
nal Público y Relaciones Inter-
nacionales.

Juventudes Musicales
20:30 Recital de piano de San-
tiago Blanco Hermosín, que in-
terpretará piezas de Scarlatti,
Haydn, Chopin, Liszt, Albéniz y
Castillo. Avda. D. Pelayo.

Recital
20:00 Concierto de Artefactum.
Presenta, en el Teatro Hogar
Virgen de los Reyes, el progra-
ma Hispalis periplo. C/ Fray
Isidoro de Sevilla, 1.

La Extravagante
20:00 Conciertos de The Picco-
letones, Tremolina y Devil
Town. Alameda de Hércules,
33.

Entretejas
21:30 Concierto de Sasi en Ci-
bercentro Macarena Tres
Huertas (C/ José Díaz). Entra-
da gratuita.

Noches de Teatro
22:00 Representación en los
Jardines de Murillo de El ani-
versario, de Teatro Nuevo.

Día de la Música
21:30 El Coro de Padres y Ma-
dres del Conservatorio Maca-
rena ofrece un concierto de
entrada libre en la Parroquia
Omnium Sanctorum (C/ Feria).

EL CORPUS NO
PUDO CON LA
COMPETENCIA

PLAN PARA HOY

Jóvenes Intérpretes en el
Centro Cultural Cajasol

El Centro Unesco de Sevilla or-
ganiza un concierto con un am-
plio programamusical. Así, a lo
largo de lamañana, actuarán
un cuarteto de clarinetes, tres
pianistas, un dúo de clarinete y
piano, otros de cello y piano, voz
y piano y violín y piano. Participa
la Orquesta del Conservatorio
deMúsica de Triana y habrá una
representación de baile.

3 Laraña, 4. 11:30. Entrada libre

MÚSICA

CULTURA

CONCIERTO

La Orquesta Barroca
de Sevilla y DJ Ventura

Conmotivo del Día de la Músi-
ca, la Orquesta Barroca de Se-
villa y DJ Manu Ventura ofre-
cen un peculiar recital, el más
original de los ofrecidos por la
Barroca esta temporada.

3 Cicus (Madre de Dios, 1). 22:30

Teatro en el Antiquarium
y el Castillo de San Jorge

OhVino!, de la Compañía la Líri-
ca, en el Antiquarium (Plaza de
la Encarnación) y Bécquer, un
retorno anhelado, de Proyecto
Corriente, en el Castillo de San
Jorge (Triana). 21:30.

A. F.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la Delegación de Cul-
tura, Educación, Deportes y Ju-
ventud, ha organizado el XIV
Certamen de Creación Joven
con el que apuesta por el apoyo
a la creación artística de los jó-
venes de Sevilla. Es obligatorio
que los participantes tengan
entre los 15 y 35 años de edad,
que hayan nacido o estén em-
padronados, cursando estudios
o trabajando en Sevilla capital
o en algún municipio de la pro-
vincia. “Con este certamen bus-
camos el talento de los jóvenes
artistas sevillanos para favore-
cerlo y promocionarlo, e inten-
tamos que sus creaciones lle-
guen al máximo público posi-
ble”, manifiesta la delegada de
Cultura, Educación, Deportes y
Juventud, María del Mar Sán-
chez Estrella.

En esta edición las modalida-
des establecidas son 11: cómic,

danza contemporánea, diseño
gráfico y corporativo, escultu-
ra, fotografía, grafiti, música,
pintura, poesía, relato corto,
vídeo y cortometraje. Los gana-
dores podrán participar en los
eventos nacionales e interna-
cionales vinculados a este cer-
tamen.

Sánchez Estrella explica que
se va a priorizar “el fomento de
la creatividad, el apoyo y pro-
moción de los jóvenes, a través
de la difusión de sus obras den-
tro y fuera de Sevilla”. Así, al-
gunos de los artistas seleccio-

nados participarán en eventos
de carácter local organizados
por el Ayuntamiento y también
en eventos nacionales e inter-
nacionales representando a Se-
villa en el circuito nacional de
jóvenes creadores y en la Bienal
de Jóvenes Creadores de Euro-
pa y del Mediterráneo.

En este certamen se estable-
cen tres premios para cada mo-
dalidad artística dotado con
1.500, 1.000 y 500 euros, res-

pectivamente, además de un
diploma acreditativo.

En la XIV Muestra de Creación
Joven se exponen todas las
obras presentadas a concurso,
“siendo ésta una forma de re-
compensar la participación en
el certamen de todos los jóvenes
artistas”, destaca la delegada al
tiempo que manifiesta que “to-
dos tendrán la ocasión de ver
sus obras expuestas en espacios
emblemáticos y de reconocido
prestigio en la sociedad cultural
de nuestra ciudad”.

Las solicitudes deben enviar-
se prioritariamente por correo
electrónico a juventud@sevi-
lla.org o pueden presentarse en
el Registro General del Ayunta-
miento de Sevilla (Plaza San
Sebastián, 1. Edif. Estación de
Autobuses) o en los Registros
Auxiliares de los Distritos Mu-
nicipales (en este caso se esta-
blece como lugar de presenta-
ción preferente el Registro del
Distrito Triana en la calle San
Jacinto, 33). Una vez presenta-
da la solicitud, se entregarán
las obras originales, acompa-
ñadas de una fotocopia de di-
cha solicitud, en las dependen-
cias del Servicio de Juventud.
El plazo de presentación de so-
licitudes termina el 22 de agos-
to de 2014.

3 Más ‘www.sevilla.org’

M. G.

La delegada de Cultura, Educación, Deportes y Juventud, María del Mar Sánchez Estrella.

●Once disciplinas
se establecen en
el XIVCertamen
deCreación Joven
del Ayuntamiento
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Luis Sánchez-Moliní

–Profesor de Filosofía del Dere-
cho... Justifiqueel sueldo.
–Es la única disciplina que aborda
el fenómeno del Derecho en su
conjunto. Intentamos responder
a preguntas esenciales como qué
es el Derecho justo o cómo éste se
relaciona con las fuerzas sociales.
Es bueno que el jurista no sea un
mero leguleyo glosador de nor-
mas, sino que se pregunte por la
finalidad de esas normas, que
considere su oficio como una fun-
ción social más. Cuanto más críti-
cos, más cultos, más humanistas y
más sensibles sean los juristas,
mejor funcionará la Justicia.
–Uno piensa enMontesquieu, en
Rousseau, en los grandes popes
de laIlustración, perome imagi-
no que esta disciplina tuvo que
nacermuchoantes.
–El origen de la Filosofía del De-
recho no es diferente al de la Filo-
sofía en general. Desde que el
hombre intenta explicar racio-
nalmente la realidad siempre se
ha preguntado, de una manera
más o menos sistemática, por la
regulación social justa. Esto se ve
claramente en el mito de Antígo-
na, quien decidió dar sepultura al
cadáver de su hermano pese a la
prohibición expresa del rey de
Tebas. En la tragedia de Sófocles,
Antígona justifica su acción di-
ciendo que hay leyes que están
por encima de las leyes de los
hombres. De esta manera se está
oponiendo al orden establecido y
se está interrogando sobre lo que
es justo y lo que no.
–Del Código de Hammurabi y
su diente por diente a la regula-
ción del matrimonio homose-
xual se ha recorrido un largo
camino. ¿Es el Derecho esoque
algunos llaman un work in pro-
gress?
–Hay historiadores del Derecho
como Guido Fassò –maestro de
mi maestro, Antonio Pérez Luño–
que creen que la historia del pen-
samiento jurídico-político de Oc-
cidente, desde Grecia hasta nues-
tros días, es una evolución hacia
el racionalismo, el secularismo y
la universalidad. Nuestra manera
de entender el mundo sería el re-
sultado de un desarrollo progresi-
vo de estas ideas.

–¿Yenquépuntodeeste felizca-
mino estamos ahora? Algunos
quieren extender los derechos
delhombrea losanimales.
–Estoy totalmente en contra de
esta tendencia. Los derechos, so-
bre todo en el sentido moral, per-
tenecen sólo a las personas. Eso
no quita el que generemos nor-
mas para proteger la vida y evitar
en lo posible el dolor de los seres
vivientes.
-Pues hay pensadores de re-
nombre, sobre todo en el ámbito
anglosajón, que creen que los
hombres no tienen derecho a
sentirse los únicos sujetos de

derecho, y perdón por el juego
depalabras.
–Sí. También desde el pensa-
miento budista contemporáneo
se ha generado la idea de que los
derechos humanos son una cate-
goría excesivamente reducida
que coloca a la humanidad en una
posición injustificadamente pri-
vilegiada, excluyendo a otros se-
res sintientes que también son ca-
paces de padecer y de tomar cier-
tas decisiones. Sin embargo, des-
de el mismo budismo ya se ha
contestado a estas teorías.
–Paraotroselgranproblemadel
Derecho actual es la gran canti-
daddenormativaquegenera, al-
gode loquesequejanmucho los
ciudadanos
–La hipertrofia normativa es un
poco inevitable debido al grado
de complejidad que tiene la socie-
dad actual, que obliga al Derecho
a pronunciarse sobre cuestiones
tan variopintas como el uso de las
playas o el lanzamiento de satéli-

tes. Este exceso de normativa se
produce con mayor intensidad en
nuestro sistema latino o conti-
nental que en el anglosajón, ya
que nosotros tendemos a buscar
más la seguridad jurídica en el có-
digo, que es un texto tasado, algo
que una persona puede prever y,
por lo tanto, no estar al albur, co-
mo pasa en el ámbito anglosajón,
de lo que un hombre bueno o ra-
zonable considere una solución
adecuada para un caso determi-
nado. Digamos que, por razones
históricas complejas, tenemos
más confianza en el legislativo
que en el judicial. No creo que este

exceso de normativa sea el gran
problema del Derecho actual.
–¿Ycuálesentonces?
–La legitimidad de la producción
de las normas. Hoy en día, el ciu-
dadano, y muchas veces el jurista,
ha perdido la noción del origen de
las normas. Por ejemplo, el Dere-
cho comunitario tiene una legiti-
midad democrática bastante re-
ducida... Vivimos en una tecno-
cracia mucho mayor de lo que
pensamos y muchas decisiones
que nos afectan directamente se
producen en esferas sobre las que
no tenemos ningún control. El pa-
radigma del Estado-Nación está
en crisis, tanto por tensiones in-
ternas –como es el caso de Catalu-
ña– como por los entes suprana-
cionales como la Unión Europea
o, lo que es más grave, todas esas
fuerzas económicas que se esca-
pan al control del Estado y de los
ciudadanos, algo vital para la
convivencia. Hay un libro del filó-
sofo Ernesto Garzón Valdés que se

FOTOS: MANUEL GÓMEZ

Miguel Álvarez Ortega, en la Facultad de Derecho de la Hispalense, durante un momento de la entrevista.

“Es una irresponsabilidad decir que
en España hay un déficit democrático”

●Este joven y brillante profesor domina cinco idiomas e investiga cuestiones tan inusuales
y exóticas como el Derecho y la filosofía budista o la regulación del uso de las lenguas

MIGUEL ÁLVAREZ ORTEGA. PROFESOR DE FILOSOFÍA DEL DERECHO DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Cuandose vive en
elTíbet seobserva
hastaquépuntoel
budismopuede ser
unaoligarquía feudal”

Con lodel
derechoadecidir hay
muchademagogia,
muchoargumento
falaz y facilón”
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titula, La democracia y el mercado:
dos instituciones suicidas. En él se
afirma que el mercado dejado a sí
mismo degenera en oligarquía y,
finalmente, en autodestrucción...
–¿Y la democracia?
–También hay que poner límites
para evitar su suicidio. Los esta-
dos modernos se basan en el prin-
cipio democrático, pero también
en el principio de que hay una se-
rie de cosas que no se votan, como
los derechos fundamentales o la
misma estructura del estado. Si
tuviésemos una democracia con-
tinua sobre todos los aspectos de
la convivencia acabaríamos en un
caos y, finalmente, en la tiranía.
–Esta reflexión es especialmen-
te oportuna en estos momentos
en los que por todas partes sur-
gen profetas del famoso dere-
cho a decidir.
-Con lo del derecho a decidir hay
mucha demagogia, mucho argu-
mento falaz y facilón.
-Ahora está de moda pedir un re-
feréndum sobre la jefatura del
Estado argumentando que la ac-
tual Constitución no fue votada
por muchos españoles que aún
no habían nacido o no tenían
edad para acudir a las urnas.
–Ese argumento es tremenda-
mente infantil. En una conferen-
cia reciente, el profesor Martín-
Retortillo recordaba que la cons-
titución más antigua que funcio-
na actualmente es la de EEUU,
que es de finales del siglo XVIII...
Evidentemente, las constitucio-
nes se pueden revisar, pero es ab-
surdo pretender que cada nueva
generación tenga la obligación de
iniciar un periodo constituyente.
Es una irresponsabilidad decir
que en España hay un déficit de-
mocrático y que se nos impuso la
monarquía.
–¿Usted prefiere la monarquía o
la república?
–No creo que sea una prioridad
jurídico-político el debate repú-
blica-monarquía. Cuando esta-
mos hablando de mantener los
comedores de los colegios abier-
tos porque hay niños que no tie-
nen qué comer en verano, de pri-
vatizar Aena... Hay cosas que
afectan mucho más a la vida de
los ciudadanos.
–Llama mucho la atención que
un profesor de Derecho de la
Universidad de Sevilla investi-
gue el Derecho y la filosofía bu-
dista. ¿Cómo llegó a este cam-
po?
–Como decía Isaiah Berlin, exis-
ten dos tipos de académicos: los
tipo erizo y los tipo zorra. Los eri-
zos son aquéllos que se vuelcan
sobre un solo tema, sobre sí mis-
mos, y no sale n de él en toda su vi-
da académica. Las zorras son los
que van por ahí olisqueando dife-
rentes temas...
–¿Y usted es tipo zorra?
–Trato de ser una zorra modera-
da, alguien que trabaja en dife-
rentes temas, pero con conoci-
miento de causa, sin ser un pica-
flor. Tras realizar mi tesis doctoral

sobre Garzón Valdés, lo que me
permitió la posibilidad de estu-
diar mucha filosofía contemporá-
nea y anglosajona, decidí dedi-
carme a varias líneas. La primera
de ellas fue la de la regulación del
uso de las lenguas, para lo que me
fui a Nueva Zelanda y estudié Lin-
güística e hice un máster en tra-
ducción; la otra fue explorar has-
ta qué punto las filosofías con-
temporáneas son permeables a
las diferentes visiones del mundo,
como les gusta presentarse a sí
mismas. Para probar esto escogí
el budismo, una visión del mundo
muy distinta a la nuestra, poco
apegada a cuestiones normati-
vas, de punición, de regulación...
Una filosofía muy del desapego.

Para ello he realizado tres estan-
cias de investigación en Katman-
dú y he estudiado tibetano colo-
quial y clásico. Ahora estoy traba-
jando en las conclusiones.
–Desde hace tiempo hay toda
una moda budista en occidente:
famosos que dicen seguir sus
preceptos, casas decoradas con
cabezas de Buda, libros de filo-
sofía tibetana... ¿A qué se debe
esta atracción?
–Es muy importante la crisis de
espiritualidad que vive Occiden-
te. Parece claro que las personas
necesitan algún tipo de espiritua-
lidad y que esta demanda no la es-
tá colmando ni el paradigma cien-
tifista ni, desde el siglo XIX, la reli-
gión cristiana. La versión del bu-
dismo que llega a Occidente pre-
senta a éste como un sistema que
no es religioso, que no tiene ritua-
les ni comportamientos mágicos,
que es moderno, compatible con
la ciencia y con las creencias pre-
vias de cada uno, una especie de
coletazo de la era New Age... Sin
embargo, el budismo es algo muy

rico y amplio y el que se practica
en los escenarios tradicionales es
una religión tremendamente ri-
tualista que conlleva creer en es-
píritus y dioses o en cuestiones co-
mo la reencarnación. El budista
de a pie es como una de esas seño-
ras ancianas de los pueblos de la
sierra que están todo el día rezan-
do el rosario y pidiendo protec-
ción y parabienes a los santos.
Además, cuando se vive en el Tí-
bet se observa hasta qué punto el
budismo puede llegar a ser una
oligarquía feudal, con grandes di-
ferencias jerárquicas entre los
monjes, con muchos casos de
abusos sexuales en los monaste-
rios...
–Comentó antes sus investiga-

ciones sobre la regulación del
uso de las lenguas. Es inevitable
hablar de la educación en Cata-
luña. ¿Se han respetado los de-
rechos educativos de los niños?
–No. Todas las teorías que ha-
blan sobre la educación y los de-
rechos lingüísticos indican que
lo ideal es que todos los niños se-
an educados, principalmente y
siempre que sea posible, en su
idioma materno; también que la
jerarquización de las lenguas
produce efectos negativos en la
educación de los escolares. Si te-
nemos en cuenta que al menos la
mitad de los niños catalanes tie-
nen como lengua madre el caste-
llano, nos daremos cuenta de
que la política lingüística de la
Generalitat es una anomalía.
Hemos llegado a un auténtico
despropósito. Hay muchos estu-
dios científicos y estadísticos
que afirman que la escuela cata-
lana ha sido diseñada para gene-
rar nacionalistas.
–Usted también ha realizado al-
gún trabajo sobre los pueblos
indígenas desde la Filosofía del
Derecho. ¿Es posible un Dere-
cho universal igual para todas
las culturas, o esta idea no es
más que una herramienta de do-
minación de Occidente, como
afirman algunos?
–Soy un universalista convenci-
do. Cuando un jeque árabe habla
de relativismo cultural o cuando
un empresario chino dice que los
derechos humanos responden al
ombliguismo de Occidente, nor-
malmente lo que pretenden es se-
guir oprimiendo a sus propias so-
ciedades y continuar siendo ellos
las oligarquías dominantes. El re-
lativismo cultural es siempre la
ideología que impide la emanci-
pación de la humanidad. Todas
las personas, en cualquier parte
del mundo, tienen derecho a un
juicio justo, a la libertad de ex-
presión, a participar en eleccio-
nes...
–Pongamos el caso del velo en
las mujeres. En Francia se con-
sideró una auténtica afrenta al
ideal republicano de igualdad,
mientras que en Gran Bretaña,
siempre más pragmática, se
permite que las mujeres poli-
cías lleven esta prenda sin nin-
gún problema.
–En la actitud británica hay cierto
racismo encubierto: “Yo sigo
siendo el hombre blanco y tú per-
mítete todos los exotismos que
quieras, porque no eres como no-
sotros”... Las excepciones cultu-
rales tienden a acentuar ciertos
prejuicios, evitan que veamos a
los otros como un igual.
–Pero lo cierto es que hay gente
que está dispuesta a renunciar a
libertades a cambio de un poco
de terruño... A cambio de, en-
tiéndame bien la expresión, un
poco de alma.
–Si el alma pasa por la ablación
del clítoris de una niña de 13
años... No se pueden hacer con-
cesiones.

La política lingüística
de la Generalitat es
una anomalía. Hemos
llegado a un auténtico
despropósito”

El relativismo
cultural es siempre
la ideología que impide
la emancipación
de la humanidad”

EL PERFIL
5

La raposa que aprende japonés

Cuando el plumilla entra en el
despacho del entrevistado le lle-
ga a las narices un golpe de zoco,
un aroma de infusiones de origen
levantino. En una de las estante-
rías burbujea un kettel y de las
paredes cuelgan sedas con rue-
das habitadas por monstruos y
critaturas de filiación budista. Es-
te despacho, sin embargo, no es
el almacén de un buhonero de
cacharrería orientalizante, sino el
habitáculo donde trabaja –cuando
sus investigaciones no lo llevan a

poráneo con las religiones orien-
tales. “El día que me tenga que
quedar en mi pisito de Sevilla y
venir a la Facultad todos los días
a contar tres o cuatro cosas no sé
que va a ser de mí”, asegura este
docente profundamente compro-
metido con la Universidad públi-
ca. Sobre su mesa, un cuaderno
de caligrafía japonesa, la endia-
blada lengua que Miguel Álvarez
ha comenzado aprender para su
próxima aventura en la tierra de
Casio y el Trono del Crisantemo.

Nueva Zelanda, Oxford, Alemania o
Nepal–, Miguel Álvarez Ortiz, un jo-
ven, brillante, políglota y cosmopo-
lita profesor sevillano que, siguien-
do la famosa división del mundo
académico de Isaiah Berlin, se de-
fine a sí mismo como “una zorra”,
es decir, como un animal inquieto
que lo mismo husmea en los con-
ventos tibetanos que en las escue-
las neozelandesas para, al final,
abordar cuestiones tan espinosas
como la política lingüística catala-
na o el diálogo del mundo contem-
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Juan Manuel Marqués

S
EIS economistas coinci-
den, y esto ya es mucho
decir. La recuperación
económica existe, se ve,

se crea empleo a unas cotas de
crecimiento bajísimos –del 0,4%
del PIB– , pero aún es muy débil.
Cogida con alfileres, porque si
las reformas no siguen y profun-
dizan, el consumo interno y las
importaciones se comerán nues-
tro saldo exterior, la polea que
nos ha sacado de un agujero de
siete años. Estos especialistas,
que escriben de modo habitual
en los nueve diarios del Grupo
Joly, difieren en muchos aspec-
tos, pero temen que las reformas
se queden en reformitas, como
ya pasó con la de las administra-
ciones públicas y se espera para
la fiscal. Además, son más que
escépticos a la hora de valorar la
reforma fiscal, otra reformita,
una bajada de impuestos con
tinte electoral. Y sobre Andalu-
cía, una constatación: fue la que
más sufrió con la crisis y la que
ahora va a salir con más poten-
cia de ella, pero eso sólo indica
que el diferencial, para lo bueno
y para lo malo, sigue existiendo.
3Francisco Ferraro: Se confir-
ma una recuperación después
de cuatro trimestres de creci-
miento positivo. Pero lo singular
es que ese crecimiento se atribu-
ye, o se debe, a un aumento de la
demanda interna, del consumo,
y también del gasto público. La

inversión sigue cayendo aunque
desacelera este descenso. Lo que
ocurre es que, a medida que au-
menta el consumo, se tira de las
importaciones y, por tanto, la
contribución del sector exterior,
que es lo que nos ha sacado de
esto, se va tornando negativa.
Así que veo esto moderadamen-
te positivo.
3Gumersindo Ruiz: Pero cuan-
do hablamos de crecimiento, ha-
blamos, sobre todo, de desacele-
ración de las caídas, como ocu-
rre con el sector de la vivienda,
tan importante para nosotros.
Veo crecimientos muy bajos, de
décimas. Tenemos por delante
un largo periodo de escasez, mi-
seria y malos servicios públicos.
Y la caída del paro se deberá más
bien a una disminución de la po-
blación activa. Soy pesimista.
3Grupo Joly: Hablas de un lar-
go período, Gumersindo.
¿Cuánto es eso?
3Gumersindo Ruiz: Si no hay
un hecho económico significati-
vo, son cinco u ocho años.
3Francisco Ferraro: Sí, siete.

3Grupo Joly: ¿Qué es un hecho
económico significativo?
3Gumersindo Ruiz: Lo que ha
ocurrido en Estados Unidos con
las nuevas explotaciones del
gas, algo que te cambia la econo-
mía.
3Rafael Salgueiro: Lo suscribo,
pero en este país somos tan ob-
tusos que nos negamos siquiera
a que se investigue, no que se ex-
plote, sino que se investigue si
hay petróleo en Canarias, en las
aguas limítrofes con Marruecos.
Cuando si no lo hacemos noso-
tros, lo harán los marroquíes. Y
comunidades autónomas que se
oponen a que se estudie la frac-
turación hidráulica. Pero veo
también un problema de deuda.
Es un peligro para los estados
este nivel de deuda pública, fo-
mentada, por supuesto, por los
bancos.
3Gumersindo Ruiz: Sí, hay una
incapacidad de los poderes para
controlarla, es como si se hubie-
sen acostumbrado.
3Grupo Joly: Se está creando
empleo, en eso coincidís.
3Rafael Salgueiro: Es bueno
que estemos creando empleo
con un crecimiento tan bajo.
Buena parte de ello se debe a los
efectos positivos de la reforma
laboral, pero quiero advertir al-
go: parte de los jueces está ac-
tuando contra esta reforma. La
sentencia negativa sobre el ERE
de Coca Cola tiene estupefacto a
los empresarios, y es como si los
jueces se resistieran a perder el
poder que antes tenían. O que
les gustaba el Fuero del Trabajo.
3Rogelio Velasco: El repunte
de la actividad económica se de-
be al aumento del consumo de
las familias, también de las em-
presas. Hay una mayor recauda-
ción, pero se está produciendo
un incremento de las importa-
ciones y la economía española
ya tiene un endeudamiento ele-
vado y unas restricciones finan-
cieras externas.
3Grupo Joly: ¿Pero es una con-
secuencia casi natural, más con-
sumo, más importaciones? Sería
bueno.
3Rogelio Delgado: Claro, pero
para que el balance exterior sea
positivo, deben aumentar más
las exportaciones. Y eso que Es-
paña, por primera vez, se ha co-
locado en segundo puesto, sólo
por detrás de Alemania, en ex-
portaciones en relación con el
PIB. Hemos adelantado al Reino
Unido, a Francia y a Italia. Esto
es excepcional.
3Grupo Joly: ¿Cuál es el pero,
entonces?
3Rogelio Velasco: No es sufi-
ciente, pero es que, además, veo
unos riesgos políticos internos y
externos.
3Grupo Joly: ¿En España?
3Rogelio Velasco: El interno es
el problema de Cataluña, que es-
tá ahí, para noviembre. Y el ex-
terno, es que gran parte de nues-
tras exportaciones van tan bien
porque se dirigen a países emer-
gentes, caso de Brasil, Turquía,
Indonesia y Sudáfrica, y no hay
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● El aumento de las importaciones

puede ralentizar el crecimiento ● La

reforma laboral ha sido útil, pero

necesita una profundización ● No es

el momento para bajar los impuestos

Un crecimiento débil e
inseguro para una economía
que pide más reformas

La realidad es que el PP va
a acabar sus cuatro años de
mandato con el mismo PIB
con el que los comenzó”

Gumersindo Ruiz
Catedrático de Política Económica de la Universidad de Málaga
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garantías de que en estos luga-
res vaya todo bien. Y después
hay un riesgo energético debido
a la crisis de Ucrania y a lo que
parece una nueva guerra en
Iraq. Es decir, que aunque lo ha-
gamos bien, no puede ir todo tan
bien como queremos.
3José Ignacio Rufino: La recu-
peración no ha pasado de la es-
fera macro a la micro, o sea, a las
familias y a las empresa. Las em-
presas siguen sin poder acceder
al crédito; bien porque tienen
buen consumo o una inversión
pública o privada que haga sen-
sato su endeudamiento.
3Grupo Joly: ¿Y en lo micro?
3José Ignacio Rufino: La renta
disponible ha bajado muchísimo
y somos los campeones euro-
peos en la brecha social. La re-
forma no está aportando em-
pleos de alta formación ni valor
añadido. Lo que ha es un cambio
de modelo laboral. Es de esperar
que esta primera mejora se tras-
lade a capas mayores de la po-
blación. De momento, lo que es-
tá claro es que la mayor preca-
riedad es el único rasgo claro de
este panorama del mundo del
trabajo.
3Grupo Joly: ¿Es, por tanto,
una recuperación débil, como
cogida por alfileres?
3Gumersindo Ruiz: [Ante la
aceptación de la pregunta] Yo lo
veo un poco peor.
3Francisco Ferraro: La agenda
reformista del Gobierno se pue-
de ver cercenada por la proximi-
dad de un año electoral, con mu-
nicipales, y después, generales.
Los economistas coincidimos,
puede que otros no, en que esto
se ve como un peligro. Las pers-
pectivas electorales y el deterio-
ro de lo que puede ser el biparti-
dismo y, por tanto, del PP, el par-
tido en el Gobierno.
3Grupo Joly: ¿Cuáles son las re-
formas que faltan?
3Francisco Ferraro: Son refor-
mas, pero también hay que pro-
fundizar en el control del défi-
cit, y la sensación que hay es que
existe cierto abandono.
3Gumersindo Ruiz: Y Europa
mira hacia otro lado.
3Francisco Ferraro: La prime-
ra es la reforma de las adminis-
traciones públicas, donde hay
un asunto que tiene que ver con
la distribución territorial del Es-
tado, pero también con la efi-
ciencia de éstas. Esa reforma no
puede ser una reformita como la
de las administraciones locales,
con pocas medidas y algunas de
ellas en la dirección contraria,
como es el fortalecimiento de las
diputaciones. Y algo en lo que
también coincidimos muchos es
que hay que profundizar en la
reforma del mercado laboral.
3Gumersindo Ruiz: Los núme-
ros dicen lo que dicen, y los da-
tos son los que son. Lo cierto es
que el PP va a terminar su man-
dato con el mismo PIB que te-
níamos hace cuatro años y con
más desempleados y menos
puestos de trabajo. Ésta es la
única realidad: cuatro años pa-

ra estar igual que estábamos.
¿Eso que significa? Que cuando
las reformas se adoptan en
tiempos de crecimiento, dan su
resultado, pero en época de re-
cesión, nunca se sabe cómo van
a funcionar.
3Francisco Ferraro: La estruc-
tura económica española y an-
daluza no aporta recursos para
satisfacer la demanda de em-
pleo. No dan empleo, y esto
puede ser con más o menos dé-
ficit, más o menos deuda, es
igual, lo que tenemos, y es muy

grave, es un problema demo-
gráfico. Sé que esto es muy du-
ro de decir.
3Grupo Joly: ¿Pero, y cuál es la
solución?
3Gumersindo Ruiz: Eso es otra
cosa, la solución, pero la demo-
grafía no está ajustada a nuestra
producción económica. Así que
no nos engañemos con las refor-
mas. Ocurre lo que ocurre con
nuestro sector turístico, que cre-
ce y crece, pero no crea más em-
pleo porque se hace con las mis-
mas personas para reducir costes.

3Joaquín Aurioles: Nuestras
estructuras se han ido quedan-
do atrás, se han ido quedando
viejas. Incluso cuando el mun-
do crecía, nosotros íbamos en
otra dirección, lo hacíamos por
la vía del aumento del consu-
mo, no por las exportaciones.
Nuestro país se ha ido parecien-
do más al país que no quería-
mos tener. Así que, en contra de
lo que opina Gumersindo, man-
tengo que las reformas estruc-
turales son imprescindibles.
Necesarias.
3Grupo Joly: Todos apuntáis a

más reforma laboral. ¿Tú crees
lo mismo, Joaquín?
3Joaquín Aurioles: El mercado
laboral es el paradigma de lo
que funcionaba mal en España.
Es cierto que la reforma es tre-
mendamente dolorosa, que tie-
ne un gran coste político, pero
ha conseguido crear empleo con
un crecimiento de menos del 1%
del PIB. Esto es muy importante,
porque la coyuntura no explica
esto, es un empleo estructural el
que se está creando. Por eso di-
fiero, creo que hay que prose-
guir con las reformas.
3Grupo Joly: ¿Cuáles? Se han
citado varias.
3Joaquín Aurioles: Coincido
en que una de las más importan-
tes es la de las administraciones
públicas. Es más, creo que el sec-
tor público, tal como está, es el
principal obstáculo para la recu-
peración económica.
3Grupo Joly: ¿Por qué?
3Joaquín Aurioles: Porque
consume los recursos financie-
ros que deben ir al sector priva-
do. Y falta la reforma fiscal, por-
que da la impresión de que el
Gobierno busca una palanca po-
lítica (La conversión ocurrió el
jueves, aún no se conocían el
detalle de la reforma, aunque sí
sus anuncios). Por eso hablan
de bajar el IRPF sin subir el IVA,
pero no plantea lo esencial: có-
mo compensar la caída de los in-
gresos. Pero, sobre todo, hay
que plantear ya una reforma fis-
cal que se ajuste al Estado mo-
derno, al Estado de las autono-
mías, que reparta impuestos y
responsabilice a cada adminis-
tración de sus ingresos y sus
gastos.
3Rogelio Velasco: En esta si-
tuación, hay que hacer reformas
de carácter microeconómico.
Las administraciones. Mirad, en
2012, los 16 lander alemanes
produjeron legislación equiva-
lente a 5.000 páginas; en Espa-
ña, se legisló en ese mismo año
por un millón de páginas. 5.000
frente a un millón. Todas las re-
formas de las que estamos ha-
blando no valen para nada si no
para esta orgía legislativa. O al-
guien pone coto a esto o este pa-
ís no va a funcionar nunca. Y es
que una de las consecuencias
más graves es que se está rom-
piendo la unidad de mercado.
Las direcciones de comercio in-
terior de las comunidades autó-
nomas deberían, simple y llana-
mente, desaparecer. Es que es lo
que ocurre en Brasil con sus 32
Estados. Un desastre.
3Grupo Joly: Coincides en lo de
la reforma laboral.
3Rogelio Velasco: Esta reforma
laboral está pensada para gran-
des empresas. Medianas en
cualquier caso, pero no para las
pequeñas, donde se contrata
mal, no se contribuye... Y está la
reforma de la Justicia, tenemos
una de las peores administracio-
nes de justicia, y se constata por
estudios.

La reforma laboral es muy
dolorosa, pero crea un empleo
estructural; se crea por debajo
de un crecimento del 1% ”

Joquín Aurioles
Catedrático de de la Universidad de Málaga

Ante el crecimiento diferenciado
de Andalucía, el Gobierno
regional echa las campanas
al vuelo, cuidado con esto”

Francisco Ferraro
Miembro del consjo editorial del Grupo Joly

España es el país que menos
recauda por IVA de la UE, un 12%
del PIB, hay que subirlo y bajar
las cargas de la seguridad social

Rogelio Velasco
Profesor del Instituto de Empresa

Continúa en la página siguiente 33
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3Grupo Joly: Andalucía parece
que crece más, pero, quizás, siga-
mos con los mismos problemas
sin resolver de antes de la crisis.
3Francisco Ferraro: El impacto
de la crisis ha sido mucho mayor
en Andalucía, tanto en términos
de PIB, como en destrucción de
empleo, como de restricción del
crédito. Pero en el último trimes-
tre, el PIB ha crecido al 0,7%, por
encima de la media española;
también hay mayor subida del
consumo interno, del 1,9%, y del
gasto público, del 1,2%. Sí hay
una caída de la inversión y una
subida de las importaciones so-
bre las exportaciones. Ante esto,
el Gobierno regional he echado
las campanas al vuelo. Y cuidado.
Ha cambiado las perspectivas
desde un 0,3% del PIB al 1,4%
del PIB, y esto me parece un tan-
to infundado.
3Joaquín Aurioles: A mí me pa-
rece temerario.
3FranciscoFerraro:De momen-
to, eso ya nos ha llevado a que el
Gobierno andaluz planifique
unos presupuestos para 2015 que
son expansivos y a recuperar los
pluses autonómicos de las pagas
extras de los funcionarios.
3Grupo Joly: ¿Y que té parece
eso?
3Francisco Ferraro:A mí no me
parece bien, porque el déficit pú-
blico es elevado, porque la deuda
es importante, aunque no de las
mayores, y porque, además, las
aplicaciones que se están hacien-
do del gasto público sólo condu-
cen a que, temporalmente, se ge-
nere algún tipo de empleo, y a
que, temporalmente, haya más
consumo.
3GrupoJoly:No ves el crecimien-
to, o sólo de modo temporal.
3Francisco Ferraro: Los datos
del Instituto Andaluz de Estadís-
ticas son reales, claro. Ahora, hay
un exceso de gasto público en An-
dalucía. A juzgar sólo por los da-
tos del primer trimestre, hay un
crecimiento diferenciado, sí, es
verdad, pero antes caímos más.
Los programas puestos en mar-
cha por el Gobierno de Susana Dí-
az son programas poco aconseja-
bles: como el de impulso a la
construcción sostenible, a las
pymes, al empleo joven... son ac-
tuaciones cuya funcionalidad es
intentar que Andalucía pierda el

farolillo rojo del paro aunque sea
durante un trimestre para levan-
tar la banderita política.
3GumersindoRuiz:El margen de
maniobra es muy pequeño. Veo
bien el programa de la rehabilita-
ción de vivienda, crea mucha ca-
pacidad de contratar en un gran
sector. Y algo importante para An-
dalucía: sigue conservando la
misma estructura exportadora.
Pero lo grave es que la capacidad
de generar empleo es ridícula, se
ve con el sector turístico. Las em-
presas se han acostumbrado a tra-

bajar con márgenes muy peque-
ños, y eso crea muy poco empleo.
Las empresas tratan de aguantar
como sea, pero sin contratar.
3Rafael Salgueiro: El gasto pú-
blico es excesivo, incluso el gasto
por estudiante. No vale justificar
esto porque hayamos decidido dar

la cobertura pública con emplea-
dos que, además, son públicos.
Comparto los signos de recupera-
ción en Andalucía, y creo en la vo-
cación por parte de Andalucía de
hacer las cosas bien en materia in-
dustrial; en la minería, en la aero-
náutica y en la convencional.

3Joaquín Aurioles: Creo que la
situación de Andalucía es la mis-
ma de hace 25 años, cuando en-
tramos en Europa. Se destruyó el
tejido económico, y éste es tan pe-
queño que no basta para dar em-
pleo. No creo que nuestro sector
público sea tan grande. Cuando el
dato sale preocupante es cuando
comparamos el sector público con
el privado, pero porque el privado
es muy pequeño. La estimación
del Instituto de Estadística es ra-
zonable. ¿Por qué? Porque hay
dos elementos. Uno, es el turismo,
y el otro, es el Banco Central Euro-

peo. Los andaluces nos vamos a
beneficiar extraordinariamente
de la última inyección monetaria
del BCE.
3Rogelio Velasco: Hemos mejo-
rado, pero en términos relativos
seguimos como hace 25 años.
Vuelvo a la educación, esto es más

importante que el BCE y que
Draghi. Es que para suspender a
un alumno se necesitan 12 docu-
mentos. Hace falta un plan políti-
co para padres y profesores; so-
bran facultades. Hay que mirar
más al mundo, y hablar menos de
cuánto nos trata mal Madrid.
3Grupo Joly: Sabemos algo de la
reforma fiscal, ¿qué os parece?
3Francisco Ferraro: Lo primero
es que debería buscar la suficien-
cia, y si quieres mantener estos
servicios sociales, habría que
mantener la imposición.
3Gumersindo Ruiz:No hay mar-
gen, una economía que está sa-
liendo de la recesión no genera in-
gresos suficientes.
3RafaelSalgueiro:Esto está muy
bien para la España de 1977, pero
no para la de ahora, porque el Es-
tado es el que recauda y son las co-
munidades las que le someten a
presiones de gasto. El problema
de este Estado es que sólo funcio-
na a partir de tener a 20 millones
de personas empleadas, y nos fal-
tan unos cuantos.
3Joaquín Aurioles: Creo que no
plantea cómo se reduce el déficit,
cómo encontrar esas rentas que
se escapan y, dede luego, no
aborda el problema de justicia re-
distribuitiva entre comunidades
autónomas.
3Rogelio Velasco: Lo primero,
ahora, sería recaudar más im-
puestos, aunque sea medio pun-
to del PIB, que sería muchísimo.
Ahora, en cuanto se pueda, hay
que bajar el tipo marginal del
IRPF, algunos productos de IVA
súperreducidos hay que elevar-
los y se debe bajar el coste del tra-
bajo, que no son los salarios, sino
los pagos a la seguridad social. Si
en España contratas a alguien
por 100, debes pagar 33 a la Se-
guridad Social. Creo en un país
como Dinamarca, con un IVA al-
tísimo, pero con costes de traba-
jo bajos. En España sólo se recau-
da por IVA el 12% del PIB, los que
menos.
3José Ignacio Rufino: La pers-
pectiva electoral está detrás de
este cambio fiscal, y eso no es
precisamente malo, es lo que es.
Deja más dinero en manos de la
gente de nivel medio y serán más
indulgentes a la hora de votar al
Gobierno. Mientras el objetivo
económico sea el déficit, a estas
rebajas en el IRPF vendrán otros
bocados fiscales.

EN EL EPICENTRO DE LA CRISIS | LA OPINIÓN DE LOS ECONOMISTAS DEL GRUPO JOLY

Hay una vocación industrial
positiva en Andalucía: laminería,
la aeronáutica y la tradicional,
la que se había olvidado”

Rafael Salgueiro

Profesor de la Universidad de Sevilla

La reforma fiscal es electoral:
mientras el objetivo sea el
déficit, vendrán otros bocados
fiscales, aunque baje el IRPF”

José Ignacio Rufino

Profesor de Organización de Empresas de la Universidad de Sevilla

33 Viene de la página anterior
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4 La Semana 
Navarra

DIARIO DE NAVARRA 
DOMINGO, 22 DE JUNIO DE 2014

donde fue nombrado Profesor 
Auxiliar interino de Química 
Inorgánica en la Facultad de 
Ciencias”. En su periplo universi-
tario por tierras andaluzas, don-
de dejó su huella intelectual, Cá-
diz marcó un nuevo destino con 
motivo de la obtención de la cáte-
dra de Química General de su Fa-
cultad de Medicina. Con el mis-
mo rango y en la misma especiali-
dad pasó después a vincular su 
profesión de por vida a Granada y 
su universidad.  

En el desciframiento de cada 
escala por los viveros de sabidu-
ría que fueron en su caso las uni-
versidades andaluzas, hay una 
anécdota, destacada como tal por 
curiosos e investigadores intere-
sados en su vida y profesión, que 
remite a la “frecuencia” con que 
se abunda en la biografía del poe-
ta Federico García Lorca a su 
condición del baztanés de naci-
miento como catedrático de Far-
macia. “Aunque impartió docen-
cia en esta facultad como en la de 
medicina”, nunca desempeñó tal 
título universitario.  

Alcalde de Granada 

Junto con la prolífica actividad 
docente, el insigne profesor de 
Arizkun mostró en su ciudad de 
adopción una implicación cada 
vez mayor en la vida social y polí-
tica. No faltó al estreno de la obra 
de Federico García Lorca titula-
da Mariana Pineda en mayo de 
1929, donde coincidió con Ma-
nuel de Falla y un ramillete de in-
telectuales que, a la vista de las 
necesidades advertidas a su alre-
dedor, fueron alimentando sus 
convicciones de compromiso ac-
tivo en la consecución de un bie-
nestar social.  

Fue así que los aires de la II 
República avivaron su inquietud 
con su decisión de engrosar la nó-
mina de miembros activos de Iz-
quierda Republicana, que lideró 
Manuel Azaña. Yoldi Bereau, que 
había pertencido al Partido Re-
publicano Autónomo de Grana-
da, aceptó con las siglas de la nue-
va formación de izquierdas el 
cargo de alcalde la ciudad el 27 de 
abril de 1932.  

Ocupó tal responsabilidad me-
nos de cinco meses, los suficien-
tes para adoptar una serie de me-
didas, entre ellas el descenso del 
precio de la harina, e impulsar 

El químico 
de Arizkun

Reportaje

EL QUE FUERA CATEDRÁTICO DE QUÍMICA EN LA UNI-
VERSIDAD DE GRANADA Y EX ALCALDE DE LA CIUDAD 
EN 1932, JESÚS YOLDI BEREAU, FUE ORIGINARIO DE BAZ-
TAN. DE IDEOLOGÍA REPUBLICANA, MURIÓ FUSILADO EN  
LOS ALBORES DE LA GUERRA CIVIL TEXTO NATXO GUTIÉRREZ   

FOTOS UNIVERSIDAD DE GRANADA Y FUNDACIÓN DESCUBRE

D 
E la biografía de Je-
sús Yoldi Bereau 
(Arizkun, 4 de di-
ciembre de 1894-
Granada, 23 de oc-

tubre de 1936) hay apenas retazos 
de sus orígenes en el  valle de Baz-
tan. Al menos en su perfil, difundi-
do en los últimos meses por la 
Universidad de Granada donde 
ocupó cátedra y la Fundación  
Descubre en su proyecto Genera-
ciones de Plata con motivo del re-
conocimiento brindado a su figu-
ra académica, hay una escueta re-
ferencia a su lugar de nacimiento 
y primeros años de vida.  

  El viento del norte aireó su an-
dadura de estudiante brillante e 
insigne investigador, que supo 
compaginar con su faceta docen-
te y que le empujó hasta Granada, 
donde amén de despuntar en la 
transmisión de sus conocimien-
tos a las nuevas generaciones de 
químicos, accedió a la alcaldía de 
la ciudad entre el 27 de abril y el 
30 de septiembre de 1932.  

De la lucidez de mente y celo 
en el aprendizaje de este hijo de 
Arizkun hay constancia escrita 
en un currículum envidiable, 
conservado en el Archivo Histó-
rico Nacional, “donde consta ha-
ber realizado el bachillerato en el 
Instituto de Zaragoza (20 de ju-
nio de 1911), ser licenciado en 
ciencias Químicas por la Univer-
sidad de Zaragoza el 25 de sep-
tiembre de 1915 con nota de so-
bresaliente y con premio extraor-
dinario de carrera el 15 de junio 
de 1917. También consta que fue 
Doctor en Ciencias, Sección de 
Químicas a los 23 años (Real De-
creto del 7 de diciembre de 1917)”, 
como figura en el estracto biográ-
fico compilado en Generaciones 
de Plata.  

La razón de ser de esta iniciati-
va de retrospección radica en la 
revitalización histórica de ilus-
tres del pensamiento, estudiosos  
e investigadores que perdieron 
la vida en la contienda fraticida 
de 1936 a 1939.  

En los hitos del devenir histó-
rico que jalonan los 42 años de vi-
da de Yoldi Bereau hay un primer 
escalón de su trazado académico 
que le llevó en primer término a 
ser “nombrado profesor encar-
gado del curso práctico de Quími-
ca general en la Universidad de 
Zaragoza” para en 1918 trasladar-
se a “la Universidad de Sevilla, 

Jesús Yoldi Bereau, que 
se forjó una brillante 
trayectoria académica, 
nació el 4 de diciembre 
de 1894 en Arizkun 

Doctor en Ciencias, 
Sección Químicas con 23 
años, murió a los 42 
fusilado en las tapias del 
cementerio de Granada 

Jesús Yoldi Bereau, en un laboratorio. 

Acompañado de alumnos, el profesor de Arizkun en una visita a Abonos Carrillo de Atarfe (Granada).

En julio de 1936, con el estalli-
do de la Guerra Civil, la Guardia 
Civil le detuvo en Capileira -pue-
blo natal de su mujer-, para ser 
conducido a la cárcel. En su cauti-
verio hubo de cavar fosas y ente-
rrar en el barranco de Víznar a 

actos de trascendencia histórica 
y social como fue la inaugución 
de una placa homenaje al rey Al-
hamar junto a la puerta de las 
Granadas en la Alhambra, en 
presencia del jalifa Muley Has-
san y del poeta Villaespesa.  

amigos y conocidos. Después de 
disfrutar de un permiso de tres 
días el mes anterior, el 23 de octu-
bre fue fusilado contra las tapias 
del cementerio de Granada. Sus 
restos descansan hoy día en el ce-
menterio de Capileira.     
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DIPUTACI(~N DE SEVILLA ¯ Nuevas estrategias para diversificar la econom[a

Premio para el turismo industrial a

la cal de Mor6n y el vino de Umbrete
Prodetur entrega el I Premio de Turismo Industrial al Museo de la Cal de la localidad de la Sierra Sur y a Bodegas Salado en el pueblo del
Aljara~e, tras la celebraci6n del primer encuentro provincial del sector, organizado por la Diputaci6n y que cont6 con la asistencia de la CES

E1 presidente de la Diputaci6n de Sevi-
lla, Fernando RodriguezVillalobos, ha
entregado el galard6n Turismo Indus-
trial Proxfmcia de Sevilla, convocado pur
la insfituci6n provincial a trav6s de Pro-
detur, con el objetivo de reconocer a or-
ganismos o empresas que han destaca-
do pot su labor en favor del fomento y la
consolidaci6n de esta actividad en la
provincia de Sevilla. En el acto, Rodrf-
guezV’dlalobos esmvo acomp~ado por
la vicepresidenta de la Confederaci6n
de Empresarios de Sevilla (CES), Marfa
Jos~ ~dvarez.

La entrega del premio se efectu6 du-
rante la clausura del I Encuentro Em-
presarial de Turismo Industrial, organi-
zado, asimismo, pot la Diputaci6n de
Sevilla, y que se ha desarrollado en la
Casa de la Prov[ncia.

<,EI papel que ha asumido la Corpo-
raci6n Provincial estd siendo el de pro-
piciar, con todos los medios a su alcan-
ca, qua se produzca el mayor incremen-
to posible en la actividad econ6mica del
sector turistico. Pot 1o que se refiere al
turismo industrial el beneficio es doble,
porque pot un lado se est~ generando
dinamismo y diversificaci6n dentro de
la propia actividad turistica; y, pot otto,
supone una gran plataforma de promo-
ci6n para las empresas de cualquier otto
sector~ seaSal6 Villalobos durante su in-
tervenci6n en el acto.

E1 premio se concede en dos catego-
rfas o modalidades del turismo indus-
trial: industria viva, al que han optado
las empresas en funcionamiento; y pa-
trimonio industrial, que reconoce los
vestigios materiales e inmateriales de
pasadas actividades econ6micas de los
municipios sevillanos.

Para la concesi6n de este reconoci-
miento, el jurado, integrado pur repre-
sentantes de la Diputaci6n de Sevilla, de
la CES, y pot Rafael Peri~iSez, profesor
de la Universidad de Sevilla y e~cperto en
la nrateria, ha valorado, entre otros as-
pectos, la trayectoria desarrollada, la ini-
ciafiva en materia de calidad, de diversi-
ficaci6n de la oferta o a la excelencia en
la gesti6n de las empresas y entidades
que hart concurrido a la convocatoria, a
la que se hart presentado cerca de una
veintena de candidaturas.

En la categorfa de patrimonio indus-
trial el galard6n fue concedido a laAso-
ciaci6n Cultural Hornos de la Cal de Mo-
r6n de la Frontera, promotores del pro-
yecto del Museo de la Cal de Mor6n.
Segfin consta en el acta de concesi6n del
premio, el jurado *~ha tomado en espe-
cial consideraci6n el esfuerzo de esta
asociaci6n por recuperar y evitar que
quedara en el olvido algo tan propio de
la cuhura andaluza y sevillana como el
proceso artesanal de fabricaci6n de cal,
un elemento constructivo tan presente
en nuegtros monumentos m~is amble-

m&icos~. Asimismo, se subraya la con-
cesi6n al Museo de la Cal de Mor6n de
numerosos reconocimientos nacionales
e internacionales, ~*destacando de ma-
hera especial el concedido en 2011 pot

El presidente de la Diputaci6n y la vicepresidenta de la CES junto a representantes de los galardonados, el Museo de la Cal de Mor6n y Bodegas Salado. / EL CORREO

<<El beneficio
es doble: se
diversifica la
economia y se
promocionan
las
empresas>>,
destac6 el
presidente de
la Diputaci6n

~ Turism0

Rodriguez Villalobos clausura el I Encuentro Empresarial de Turismo Industrial. / EL CORREO

el Comit6 Intergubernamental de la
Unesco para la Salvaguarda del Patfmao-
nio Cultural Inmateriab~.

Pot 1o que respecta a la modalidad
de industria viva, el premio ha recafdo
en la empresa Bodegas Salado, del mu-
nicipio de Umbrete. Para la concesi6n
de este reconocimiento, y segfin el acta,
<~el jurado ha tornado en consideraci6n

cuestiones tales como la tradici6n en
cuanto a la recepci6n de visitantes que
posee la empresa, ya que 1o viene ha-
ciendo de manera continuada desde
1980~. Asimismo, el jurado reconoce ~dos
esfuerzos que permanentemente desa-
rrolla la entidad pot hacer realidad los
valores de la colaboraci6n con otras en-
tidades pdblicas y privadas en pro de ge-

r~cter local que abran el mercado a un
cada vez mayor elenco de potenciales
visitantes atraldos pot los mdltiples en-
cantos de la zona en la que la empresa
hm~de sus rafces~.

FORO ESPECIALIZADO ONLINE. En el
primer Encuentro Empresarial de Turis-
mo Industrial han participado m~s de
un centenar de representantes de em-
presas adheridas al proyecto de turismo
industrial de la Provincia de Sevilla, pro-
movido pot Prodetur; as1 como repre-
sentantes de ayuntamientos sevillanos y
del sector mristico. La jornada, en la que
15 empresas de todos los sectores de la
provincia han expuesto su oferta, se ha
desarrollado con el objetivo del inter-
cambio de experiencias y como plata-
forma de la oferta existente de cara a los
profesionales del sector turfsfico.

Tras este encuentro, y como nuevas
actuaciones en esta materia, anunci6 el
presidente de la Diputaci6n, se contem-
pla la creaci6n de un foro permanente
en la plataforma web de Turismo de la
Provincia, afm de que las empresas pue-
dan interactuar, a tiempo real, con los
agentes del sector turfstico. Asimismo,
para otofm, est~ prevista la celebraci6n
de un encuentro de negocios o net-
working de empresas sevillanas involu-
cradas en el turismo indus~-ial.
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La Lupa
22:00
Vuelve a vivir esta noche en El Correo TV el
pregrama del mi~rcoles de La Lupa, espacio
de debate y actualidad que presenta y dirige
Elizabeth Ortega, con la colaboraci6n de
Chantal de la Cruz y Eugenia Jim~nez. Este
mi6rcoles el cara a cara tuvo a Mariano P~rez
de Ayala, director de Citritas Diocesana,
como protegonista. En la tertulia posterior,
que abord6 la preclamaci6n de Felipe de Borb~n como Rey de Espal~a, participaron Fernando/~lvarez
Ossorio, profesor de Derecho Constitucional de la Universldad de Sevilla; Jos~ Antonio Esquina, periodista
taurino; Nicoliis Salas, escritor y periodlsta; y/~ngel Si~nchez, miembro del Consejo Local de IU Sevilla.
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El problema de la Cartuja 

La programación del Gobierno municipal contem-
plaba la implantación de 200 plazas de zona azul en 
la isla de la Cartuja, una iniciativa que, según el delega-
do de Movilidad, Juan Bueno, es una demanda de los 
empresarios que lo han solicitado por escrito. Sin embargo, 
no se ha puesto en marcha porque el Ayuntamiento está a la 
espera de que la Junta abra los estacionamientos que hay en 
esta zona para que puedan ser utilizados por los trabajadores 
y las plazas de zona azul se reserven para quienes acuden a la 
Cartuja a realizar gestiones. El consejo de alumnos de la 
Universidad de Sevilla, Cadus, ha recogido firmas contra este 
sistema y están pendientes de una reunión con los responsables 
de Movilidad que tendrá lugar a finales de este mes. El objetivo 
es buscar bonificaciones para  los alumnos.

ENTRA EN VIGOR LA NUEVA GESTIÓN DE ESTACIONAMIENTOS

STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a ampliación de la zona 
azul que ha entrado en vi-
gor esta semana ha deja-
do numerosas plazas de 
aparcamiento libres en ca-
lles que, hasta ahora, es-

taban repletas de vehículos estacio-
nados. La confusión entre los usua-
rios y el temor a que los errores en el 
nuevo sistema supongan una multa 
han frenado el uso del mismo, sobre 
todo en zonas como Bami, Luis Mon-
toto y Pirotecnia, donde se estrena-
ba este modelo de aparcamiento. 

La contestación ciudadana a este 
sistema, que implica tener que pagar 
por aparcar en la calle, ha sido irregu-
lar, dependiendo del colectivo del que 
se tratase. En general, los vecinos de 
las zonas afectadas lo han aprobado   
aunque ha habido voces discordantes. 
Las más llamativas, las de los vecinos 
de Bami, algunos de los cuales se han 
manifestado por el barrio y están pen-
sando crear una plataforma para pe-
dir la retirada de la zona azul. Pero 
también en este barrio hay quienes lo 

Los vecinos aprueban la zona azul 
frente al rechazo de los no residentes
∑ Muchas plazas de aparcamiento 

vacías en las calles en los primeros 
días de aplicación. Confusión entre los 
usuarios y ausencia de incidentes

ven como una ventaja, igual que ocu-
rre con el resto de zonas donde se ha 
puesto en marcha, que ha sido bien 
acogido. El Gobierno municipal argu-
menta que se debe al largo proceso 
de negociación que se ha llevado a 
cabo antes de decidir exactamente 
qué calles se iban a ver afectadas. 

En Los Remedios, por ejemplo, 
hubo que modificar el listado ori-
ginal de calles por expresa pe-
tición de los residentes. En 
Luis Montoto, han sido la 
asociación de comerciantes 
y la asociación de vecinos 
Lope de Vega quienes han 
pedido que sus calles se 
incluyan en el listado de-
finitivo. Y en la Macare-
na (en el entorno de la 
Avenida Jiménez Bece-
rril), donde también 
hubo polémica inicial 
con los vecinos, se 
han consensuado las 
calles y ha entrado en vi-
gor sin ningún problema. 

El principal argumento 
en defensa de este sistema 
de aparcamientos 
—que tienen to-

das las grandes ciudades con pocas 
variaciones en el modelo de funcio-
namiento ya que incluso es Aussa la 
empresa que presta el servicio— es 
que no sólo permite a los residentes 
encontrar una plaza donde dejar su 
coche en el barrio sino que, ade-
más, elimina a los gorrillas de 
manera más eficaz que la or-
denanza que está en vigor. Así 
lo han comprobado los veci-
nos de Bami en estos tres días, 
aunque los de la cercana ba-
rriada de Pedro Salvador han 
sido los que han sufrido el des-

plazamiento del problema de estos 
aparcacoches ilegales. 

Otra cuestión diferente son los tra-
bajadores de las zonas afectadas, que 
son los que más se han movilizado 

MILLÁN HERCE 

Las nuevas 
máquinas 

expendedoras de 
tiques de la zona 

azul

Dificultades 

Las quejas de los 
trabajadores se centran en  
tener que renovar el tique 
cada hora, no en el precio
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Distribución por las calles

MACARENA 
Cuatro calles en entorno de 
Jiménez Becerril. Todas 
calificadas como zona azul 

 
CENTRO 
Cincuenta calles del Casco 
Histórico están en el nuevo 
plan de aparca-
mientos. La 
mayoría están 
calificadas como 
MAR y zona azul.  

 
LUIS MONTOTO 
Es una de las zonas 
nuevas. Hay 19 
calles que tienen 
este sistema de 
estacionamiento. Son todas 
zona azul, menos tres que 
están calificadas como verde. 

 
VIAPOL 
En este barrio hay 24 calles 
afectadas por este sistema de 

estacionamiento. Las más 
demandadas como la Avenida 
de Cádiz, la Avenida de 
Málaga y la Buhaira están 
calificadas como zonas MAR.  
 
PIROTECNIA 
Es otra de las zonas nuevas. 

Tiene actorce 
calles afectadas 
por este sistema.  
 
BAMI 

Todo el barrio está 
afectado por este 
sistema de estacio-
namiento. Las 
calles junto al 
Hospital están 

calificadas como MAR. 
 

LOS REMEDIOS 
Hay dieciocho calles dentro 
del sistema de aparcamiento. 
Ninguna está calificada como 
MAR.

Zona MAR 

Las zonas calificadas como de Muy Alta 
Rotación, MAR, corresponde a vías donde se 
ubican administraciones, oficinas o comer-
cios que generan mucha demanda. Se puede 
aparcar entre 35 y 60 minutos y sólo median-
te tique (está prohibido para los residentes). 
Su horario es sólo de 9 a 2 de lunes a viernes. 
El resto del tiempo funciona como zona azul. 
Su precio, 0,80 euros la hora.

Zona Azul 

Están debidamente identificadas en las máqui-
nas expendedoras de tiques. El tiempo de 
estacionamiento se fija entre 35 minutos y 120 
como máximo. Está vigente de lunes a viernes 
de 9 a 14 horas y de 17 a 20 horas, y los sábados 
de 10 a 14 horas. En Bami es ininterrumpida de 
8 a 22 horas. Entre el 1 de julio y el 31 de agosto, 
unicamente de 9 a 14 de lunes a viernes. El 
precio de los tiques es de 0,70 euros la hora.  

Zona Verde 

Son las vías públicas que se destinan prefe-
rentemente a los residentes porque están 
más alejadas de centros administrativos y 
comerciales. El estacionamiento se permite 
con un mínimo de 60 minutos y un máximo 
de 180 minutos. Su precio es de 0,60 euros la 
hora. Está vigente de lunes a viernes de 9 a 14 
y de 17 a 20 horas y los sábados de 10 a 14 
horas. 

Consulte el 
listado completo 

de las calles en 
abcdesevilla.es

contra el Ayuntamiento. En Bami, la 
junta de personal del Hospital Virgen 
del Rocío así como los representan-
tes de los trabajadores de las conse-
jerías de Agricultura y Medio Ambien-
te están dispuestos a plantar batalla. 
En Luis Montoto, los representantes 
de los trabajadores de la empresa Te-
lefónica (que tiene tres centros de tra-
bajo en el entorno con casi mil em-
pleados en total) se van a reunir con 
los responsables de Movilidad para 
tratar de buscar una solución.  

Los comerciantes, por su parte, van 
a ser tratados como los residentes 
pero sólo tienen derecho a un bono 
por comercio, por lo que los emplea-
dos también están molestos con la 
medida que ha tomado el Gobierno 
de Juan Ignacio Zoido. 

Porque el principal problema de 
este sistema de aparcamientos no es 
lo que cuesta, (entre 0,80 céntimos la 
hora el más caro y 0,60 céntimos el 
más barato) sino la necesidad de re-
novar el tique de aparcamiento cada 
cierto tiempo. Una incomodidad que, 
además, no tiene solución porque pre-
cisamente el objetivo es la rotación 
de los vehículos estacionados. 

La puesta en marcha de la zona 
azul, que ahora se denomina Gestión 
de Estacionamientos en Superficie, 

GES, también ha generado su corres-
pondiente tormenta política. Los dos 
grupos de la oposición, PSOE e IU, 
han llegado incluso a plantear recur-
sos de reposición para su retirada. 
Pero la verdad es que cuando ambos 
gobernaban plantearon una zona azul 
con 15.000 plazas repartidas por toda 
la ciudad, más del doble de las que 
ahora quieren impugnar.

Motos y coches eléctricos 

Las motos, sea cual sea su cilindrada, pueden 
aparcar en las plazas de la zona azul o verde 
sin tener que abonar ningún tique. Lo mismo 
ocurre con los vehículos eléctricos que 
también pueden estacionar en estas plazas 
sin coste. Pero en el caso de estos coches 
tienen que estar suficientemente acreditados 
como tales. Y tener la pegatina de esta 
calificación en un lugar visible.

El canon y la concesión 

La empresa Aussa, que ha resultado ser la 
concesionaria del concurso público convocado 
al efecto tiene que abonar un canon anual de 
500.000 euros al Ayuntamiento por la explota-
ción de este sistema. A pesar de este pago, la 
zona azul es un buen negocio porque calcula 
unas ganancias de 2,6 millones de euros para la 
empresa. Aussa, que tiene un 51% de capital 
municipal, tiene la concesión por diez años.

Policía Local 

La presencia de los agentes de la Policía Local 
ha sido una de las claves de estos primeros 
días. Pero su misión era evitar problemas 
porque los policías no tienen potestad para 
multar a los vehículos que no validen su 
tique en la zona azul. Esa es una tarea de los 
controladores de la empresa Aussa. Existe la 
posibilidad de anular la multa metiendo el 
tique en la máquina y pagando 3 euros.

C
ualquier decisión política que 
afecte al bolsillo de los ciuda-

danos es polémica. Por eso convie-
ne saber usar la balanza. Con el 
tema del aparcamiento existía un 
problema evidente en puntos cla-
ve de Sevilla. Buscar una solución 
era, por tanto, una obligación. Pero 
hay que medir bien las decisiones 
para que la solución no se convier-
ta en un nuevo problema.

Soluciones

ADRIANO

Sevilla
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¿Por qué en determi-
nados círculos de la 
izquierda sevillana 
se juega con el rumor 
de que Susana Díaz 
anticipará elecciones 
autonómicas para el 
próximo otoño? 

Lunes 
Tanto trabajo 
Solo dos andaluces, uno a título póstu-
mo, consiguieron del ministerio de la 
señora Báñez, la medalla al mérito del 
Trabajo: Paco de Lucía y el catedrático 
emérito de Historia de América, Luis 
Navarro. Padre de americanistas y au-
tor de numerosos libros y artículos de 
la materia, Navarro recibió las felicita-
ciones de la presidenta de la Junta de 
Andalucía. Este confidencial pudo sa-
ber del interés y esfuerzo de la prime-
ra dama andaluza por acceder a con-
tactos vinculados con la Universidad 
y el americanismo lo suficientemente 
especializados como para confeccio-
nar una nota oficial rigurosa y en ab-
soluto insustancial. La medalla al mé-
rito del Trabajo de Luis Navarro con-
trasta con la chocante ausencia en el 
medallero del catedrático del 
premio a la Fama de inves-
tigación de nuestra Uni-
versidad. Cosa , según 
me cuentan, en la que 
está el Rectorado tra-
bajando para subsa-
narlo. Felicidades. 

Martes 
Test muy mejorables 
El conductor del auto-
bús de Tussam que atro-
pelló en la calle Torneo a una 

americana que practicaba footing, ha 
dado negativo en la analítica que reco-
ge restos de droga en sangre. Fue el 
propio conductor quien exigió a la po-
licía local hacérsela tras comprobar 
que la del Cuerpo daba positiva. Fuen-
tes cercanas a Tussam manifestaron 
su sorpresa al considerar a este con-
ductor un profesional ejemplar. Este 
confidencial ha podido saber que los 
test de drogas que maneja la policía lo-
cal son manifiestamente mejorables y 
tienen un margen estimable de error. 
Al hilo de esta consideración cabe pre-
guntarse: ¿cuántos ciudadanos se ha-
brán visto afectados por análisis de tan 
dudosa rigurosidad como los que ma-
neja la policía municipal sevillana? 

Miércoles 
Estado de shock 

Nadie sabe nada. Mejor dicho: 
nadie quiere decir ni mú. El 

escándalo de los piensos 
tóxicos elaborados con 

animales enfermos ha 
metido a la Guardia 
Civil en la Consejería 
de Agricultura y la 
cadena de detencio-

nes alcanza las vein-
te personas entre An-

dalucía, Extremadura y 
Cataluña. El miércoles que 

viene la consejera Elena Ví-

SHOCK EN 

AGRICULTURA

boras tendrá que responder en el Par-
lamento a una pregunta comprometi-
da de los populares. Parece que hasta 
entonces nadie va a abrir la boca ni en 
la consejería ni en la portavocía del go-
bierno. Están callados. Pero echan ví-
boras por la boca por lo bajini. 
 
Jueves 
Corpus infinito 
Un año tendrán representación en la 
procesión el cuerpo de oficiales de ban-
ca y los presidentes de las comunida-
des de vecinos. Este Corpus larguísi-
mo, que supera en tamaño al de Paul 
Gasols, padece de un gigantismo im-
parable. El cirio y el chaqué están muy 
devaluados y hasta chicas con licra y 
tacones de discoteca procesionan como 
si fueran a una inolvidable despedida 
de soltera. Allá ellos. Yo sigo quedán-
dome con la tarde noche del miérco-
les, con unas vísperas hermosísimas 
para perderse por la Sevilla comercial 
más barroca en sus pletóricos altares. 

Viernes 
Mafias chinas 
Entró Rafael Escuredo en un bar del po-
lígono madrileño de Cabo Calleja (Fuen-
labrada) donde hay más de 300 empre-
sas chinas instaladas. Y quiso invitar a 
un café a un oriental que miraba pasar 
el tiempo sentado en una silla. Escure-
do, expresidente de la Junta de Andalu-
cía y escritor, le preguntó al chino si sa-
bía quién manejaba los hilos de la tria-
da (mafia) amarilla en España. El chino 
le salió gallego y le respondió: Mire us-
ted yo y toda mi familia somos del Real 
Madrid. El próximo miércoles, a las ocho 
de la tarde, en la Casa de la Provincia, 
Rafael Escuredo presentará su última 
novela, «Laberinto de mentiras», don-
de el escritor bucea en las procelosas 
aguas de las mafias chinas que operan 
en España. Ah, un dato: el tal Gao-Ping, 
empresario y traficante de arte deteni-
do en la operación Emperador, es un 
pringao, un arroz tres delicias dentro 
del mundo del hampa amarillo en Es-
paña. Se estiman que las mafias orien-
tales blanquean entre 300 y 400 millo-
nes de euros al año en nuestro país.

VANESSA GÓMEZ 
Estudiantes sevillanos en la última prueba de selectividad 

Para el álbum 
Los tiempos están cambiando. Al 
menos para que la mentalidad de 
los jóvenes estudiantes sevilla-
nos entienda dónde está su 
futuro. Una encuesta reflejaba 
este cambio de tendencia. Donde, 
por vez primera, desde hace 
mucho tiempo, nuestros jóvenes 
aspiraran a conquistar el futuro 
haciéndose emprendedores y 
alejándose del puesto seguro en 
la Administración. Quizás 
porque en la Administración 
tampoco hay ya mucho cargo 
seguro y rentable. A excepción, 
claro está, de los digitales.

Una 

curiosidad  

El único 
pavimento urbano 

losado de la Sevilla del 
XVI era el del circuito 

del Corpus, con 
ladrillo de sardinel 

o espina de  
pez
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FERNANDO .~LVAREZ OSSORIO

Ucronia de ayer y de hoy
QU6 habria sido de nosotros si hubi6semos teni-

do politicos valientes? zC6mo interpretariamos
hoy la realidad si en vez de haber jugado tanto tiem-
po al regate en corto y est6ril hubi6ramos hecho
eso que llaman pol/tica de Estado? La ucronia es un
g6nero literario de ficci6n que reconstruye el pre-
sente a partir de un concreto momento de la histo-
ria en el que se imag[na que ocurri6 lo contrario de
Io que pas6 en realidad. Asi, por ejemplo, una nove-
la ucr6nica seria la de qu6 habria sido de Espafia si
el legitimo gobierno de la II Repfiblica hubiera ga-
nado la guerra de haber obtenido el apoyo necesa-
rio de las potencias democr~iticas. La ucronia surge
y se construye a partir de un momento hist6rico
preciso y exacto -llamado punto lonbar en honor
del personaje del relato ucr6nico de Jack Wi-
lliamson-, y que tal vez tiene mucho que vet con el
efecto mariposa y la teoria del caos, pues los siste-
mas ca6ticos pueden evolucionar de forma muy di-
ferente dependiendo de que ocurra o no que la ma-
riposa decida batir sus alas en un preciso momen-
to. De que John Barr cogiese el .guijarro o el im~n en
aquel justo momento dependia el que se convirtie-
seen un gran cientifico o que no lo fuese. El azar in-
fluye, pero la determinaci6n tambi6n. Siempre ha-
br~ un tren que no cogimos y que a lo mejor nos ha-
bria hecho de otra manera.

El expresidente Zapatero plante6 en el ado 2006
una reforma constitucional que acab6, como casi
todo lo importante, en el caj6n donde se almace-
nan los fracasos. En esa propuesta se planteaba mo-
dificar la Constituci6n para incorporarle el nombre
de las diecisiete Comunidades Aut6nomas, se pro-
ponia la reforma del Senado para convertirlo en C~-
mara de representaci6n territorial, se introducfa un
Titulo dedicado a la Uni6n Europea y, por tiltimo,

se eliminaba la discriminaciOn pot raz6n de sexo en
la sucesi6na la Corona. El Consejode Estado hizo,
por encargo del Gobierno, tm sesudo dictamen que
todavia anda colgado, nunca mejor dicho, en su p~i-

g!na web. La operaci6n reformista no tuvo acogida
nl pot parte del Partido Popular ni pot parte de los
gobiernos catalan y vasco. Est~bamos entonces en
2006, un par de afios antes de que el sistema politi-
co, social y econ6mico se desfondase y la crisis nos
arrasase. El proceso de reforma de haberse puesto
en marcha nos habria obligado a discutir sobre
nuestra Constituci6n. Una discusi6n que habria
servido para incorporar al consenso constitucional
a varias generaciones de espafioles que, como la
mia, no vivieron 1978 como ciudadanos en pleni-
tud. La reforma, de haber llegado a buen puerto,
nos habria llevado a votar la Constituci6n enmen-
dada, a favor o en contra, pero sin duda, si hubiese
mediado pacto politico, su legitimidad habrfa sali-
do muy reforzada. Aqui empieza la ucronia, como
bien pueden ver, pues las cosas hoy serian muy di-
ferentes. Hasta la proclamaci6n del rey Felipe VI la
habr~amos sentido de otra forma.

La ucronia como g6nero literario tiene la virtud
de dejar al descubierto las vergiienzas de los que,

p.udiendo optar pot un camino u otto, eligen el de
s~empre, el que les viene bien para sus intereses a
corto plazo, menospreciand0 asilos retos que la
historia les pone por delante. En politica coger el
f~cil guijarro en vez del complejo im~in supone que,
a la larga, sean los ciudadanos los que paguen las
consecuencias. Pero eso no es todo: la ucronia que
podamos imaginar dentro de unos afios depende
de las decisiones que se tomen hoy.
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L. Chaparro

Un total de 3.259 estudiantes
(92%), de los 3.545 que se presen-
taron a las pruebas generales de
Selectividad, han logrado la nota
suficiente para acceder a cual-
quier universidad española. La
Universidad de Córdoba (UCO)
informó ayer de que de todos los
aprobados, de ellos 1.387
(91,79%) son hombres y 1.872
(92,04 %) mujeres. Se trata, ade-
más, de una cifra similar de apro-
bados de la convocatoria de junio
del año pasado.

Según la misma información,
los que no han conseguido superar
estas pruebas han sido 286, de los
que 124 son hombres (8,21%) y
162 mujeres (7,96%). A la prueba
general no se presentaron 30 per-
sonas ( 19 hombres y 11 mujeres).
Desde la UCO explicaron también
que de todos los aprobados, 87 de
ellos ha obtenido una calificación
entre el 9 y el 10, mientras que 350
futuros universitarios han tenido
una nota que oscila entre el 8 y el
9. En la horquilla del 6 y el 7 se en-
cuentran 830 estudiantes.

Los alumnos que no estén de
acuerdo con la nota que le ha con-
cedido el tribunal pueden presen-
tar su reclamación o pedir una se-
gunda corrección desde el próxi-
mo lunes y hasta el miércoles. Ese
mismo día se abrirá el periodo de
presentación de solicitudes de ac-
ceso a las universidades públicas
andaluzas, plazo que concluirá el
4 de julio.

La Selectividad dio comienzo el
jueves de la semana pasada, una
jornada en la que los alumnos se
examinaron de las materias comu-
nes de la prueba de acceso a la Uni-
versidad, formada por tres cues-

tionarios independientes: comen-
tario de texto relacionado con la
Lengua Castellana y la Literatura;
Historia de España o Historia de la
Filosofía, a elegir entre una de es-
tas dos materias; y un último exa-
men de Lengua Extranjera. Estas
tres materias conforman la fase
general, de carácter obligatorio,
que se completa con un cuarto
examen sobre una materia de mo-
dalidad de segundo de Bachillera-
to, que es elegida libremente por
cada estudiante y cuyos exámenes

se desarrollaron a lo largo de la se-
mana pasada en diferentes días y
horarios. La novedad de este año
es que la convocatoria ha tenido
un día menos de duración, pues no
hubo cuarta jornada de mañana,
sino que fue el sábado por la tarde
el momento en el que se desarro-
llaron las pruebas de las asignatu-
ras a las que los estudiantes no se
pudieron presentar por incompa-
tibilidad horaria.

Al igual que en años anteriores,
la preinscripción de acceso a la

Universidad en Andalucía se rea-
lizará únicamente por vía telemá-
tica en la dirección www.junta-
deandalucia.es/economiainnova-
cioncienciayempleo donde existe
un enlace directo a la web de Dis-
trito Único Andaluz, de forma
que los alumnos no tengan que
presentar documentación alguna
en sus universidades.

Para la celebración de las prue-
bas, la UCO estableció 13 sedes
repartidas por facultades e insti-
tutos de la provincia.

● El plazo para las

reclamaciones

comienza el lunes y

se prolongará hasta

el próximo miércoles

El 92% de los estudiantes supera las
pruebas de acceso a la Universidad

CCOO denuncia
los “continuos
recortes ” en las
universidades
andaluzas

Á. A. M.

CCOO denunció ayer la pérdi-
da de más de 1.000 funciona-
rios en las universidades an-
daluzas a consecuencia de la
disminución de la tasa de re-
posición y convoca una con-
centración para el próximo lu-
nes a las 11:00 en el Palacio de
San Telmo de Sevilla. El obje-
tivo de estos recortes es, se-
gún Arístides Muñoz, respon-
sable de CCOO en la Universi-
dad de Sevilla, “que se extin-
gan facultades e incluso uni-
versidades públicas en favor
de las privadas”, que en los úl-
timos años han tenido un gran
crecimiento.

Además, Muñoz destacó el
“servilismo” de la Junta de
Andalucía respecto al Gobier-
no central y añadió que la pre-
sidenta de la Junta, Susana
Díaz, “no quiere negociar” los
recortes ni la devolución de
las pagas pendientes a los fun-
cionarios. “Esto es un destro-
zo” ya que además las jubila-
ciones se cubren con contrata-
ciones de interinos que son ca-
tedráticos “mileuristas” y que
además sufren un aumento de
su carga docente. Mientras
tanto los catedráticos se jubi-
lan “huyendo del panorama
tan desolador que hay”.

El delegado de CCOO en la
Universidad de Córdoba
(UCO), Jesús Sevillano, ex-
plicó que en la UCO hay entre
150 y 170 sustitutos interi-
nos que soportan “una gran
carga de créditos”. El 50% de
ellos tiene contrato a tiempo
completo y el otro 50% a
tiempo parcial. Estos últimos
“son profesores acreditados
que, en su mayoría, tienen su
carga docente concentrada
en un cuatrimestre”. Por es-
to, “la situación es insosteni-
ble, no se puede hablar de
universidad pública de cali-
dad con estos recortes”, con-
cluyó Sevillano.

María Barral obtiene un 9,884, la calificación más alta

Lleva unos días en Isla Cristina
(Huelva) tras un año intenso de
estudio y trabajo y ayer la Uni-
versidad de Córdoba le comunicó
que había sacado la nota más
elevada en Selectividad. Es Ma-
ría Barral, una cordobesa de 17
años, y que ha obtenido una me-
dia de 9,884. Se trata de una ca-
lificación más que elevada y que
le abriría bastantes puertas en
numerosos grados técnicos, si
bien, esta joven ha decidido estu-
diar el grado de Filosofía el próxi-
mo curso en la Universidad de
Sevilla. Barral, que compartirá

ción, asegura que ayer mismo se
preguntó cómo ha sido posible
porque “me veo pequeña”. Ante
las suspicacias que puede levan-
tar a la hora de encontrar trabajo
en un futuro, Barral defiende que
la de Filosofía no es sólo una ca-
rrera para acabar siendo profe-
sor, sino que “puede haber otras
salidas, como la aplicación de la
ética empresarial”. La joven re-
cuerda que ha afrontado este
curso en el instituto Séneca “con
mucha tranquilidad, trabajo y
constancia”. La Selectividad, con-
tinua, “ha sido como un repaso”.

piso en la capital hispalense con
su hermano, asegura que el hecho
de estudiar esta titulación le va a
servir para “aprender muchas co-
sas, aunque no está valorada muy
bien”. Confiesa que fue el hedonis-
mo –una doctrina basada en la
búsqueda del placer, la supresión
del dolor y de las angustias, como
objetivo o razón de ser de la vida–
la primera corriente que conoció a
fondo, pero también reconoce que
ahora “tiene que amueblar la ca-
beza” antes de decantarse por una
u otra corriente filosófica. A pesar
de haber conseguido esta califica-

EL DÍA

La joven María Barral, alumna del instituto Séneca y futura universitaria.
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España es el sexto país
del continente en el que
más caro resulta formarse
en estos centros, según el
informe ‘El coste de
estudiar en Europa’

:: CRISTIAN REINO
BARCELONA. Si la sociedad espa-
ñola quiere tener una universidad pú-
blica elitista, a la que solo puedan as-
pirar los alumnos de familias con alto
poder adquisitivo, el modelo actual
es el adecuado, ya que se tiende a ello.
Si por el contrario el objetivo es otro,
que el acceso a la universidad esté al
alcance de toda la ciudadanía, inde-
pendientemente de su nivel de in-
gresos, ha llegado el momento de pa-
rar y repensar el sistema. Esta es la
principal conclusión de un informe
que analiza el coste de estudiar una
carrera universitaria en Europa y en
el que, como ocurre en la mayoría de
los ranking relacionados con la edu-

cación, como el informe PISA, Espa-
ña no sale bien parada en compara-
ción con sus vecinos.

Así, la universidad pública españo-
la es la sexta más cara del viejo con-
tinente, solo superada por Reino Uni-
do, Eslovenia, Irlanda, Hungría y Le-
tonia. Estudiar un grado en España
en un centro público cuesta entre 700
a 2.600 euros por curso –varía mucho
en función de la carrera y de la auto-
nomía (Cataluña es la más cara)–,
mientras que hay 11 países europeos
(Austria, Dinamarca, Estonia, Finlan-
dia, Grecia, Malta, Noruega, Suecia,
Turquía, Chipre y República Checa)
en los que estudiar sale gratis y doce
(Polonia, Francia, Alemania o Bélgi-
ca, entre otros) en los que hay que pa-
gar de 7 a 1.000 euros por cursar un
grado universitario. El Estado euro-
peo que peor trata a sus universita-
rios es Reino Unido, donde estudiar
una carrera en un centro público pue-
de salir por 11.000 euros anuales, una
cifra desorbitada y solo apta para hi-
jos de millonarios.

Según Vera Sacristán, autora del
trabajo ‘El coste de estudiar en Euro-
pa’, elaborado por el Observatorio del
Sistema Universitario (OSU), su tex-
to tira por tierra algunos tópicos. Por
ejemplo, que la educación universi-
taria solo sea un tema capital y bien
tratado en los países nórdicos (los que
se llevan las mejores notas en todos
los estudios), pues estados bien ale-
jados del norte, como Turquía, Chi-
pre, Malta o Grecia costean el 100%
de los estudios universitarios. Una se-
gunda lectura, centrada en España,
concluye que los alumnos de fami-
lias con menor poder adquisitivo es-
tán empezando a renunciar a los es-
tudios más caros, como son las carre-
ras científico-técnicas.

Doble castigo
Para los alumnos españoles el casti-
go es además doble, ya que no solo
deben afrontar unos costes muy ele-
vados, que se han incrementado en
torno al 50% en la última década, sino
que encima cuentan con pocas ayu-

das. De hecho, el estudio señala que
cuanto más altos son los precios, más
bajo es el porcentaje de estudiantes
que lo pagan, con sólo dos excepcio-
nes: España y Reino Unido. Nuestro
país, según el informe, no dispone ni
de deducciones del IRPF, ni de subsi-
dios destinados a las familias con hi-
jos que estudian en la universidad, a
pesar de que son iniciativas bastante
habituales en otros países y el Gobier-
no tampoco ofrece préstamos al es-
tudio, normalmente sin intereses o
a tipos muy bajos. Llama la atención
asimismo que los países que conce-
den más becas son los mismos don-
de los estudios son gratuitos. Se tra-
ta, en este caso, de ayudas orientadas
a compensar el coste de oportunidad
del estudio, es decir, de becas salario.

Algo parecido pasa con los estudios
de máster. En la gran mayoría de los
países, asegura el informe, estudiar
un máster cuesta lo mismo o poco
más que un curso de grado. España se
sitúa entre los 7 estados donde los
másters son sustancialmente más ca-
ros que las carreras de grado, en tor-
no a un 67%, con cuotas que van de
los 1.000 a los 5.000 euros, siempre
en el caso de la universidad pública.

Las universidades públicas
españolas son caras y
tienen pocas ayudas

:: D. R.
MADRID. Apenas trece de cada mil
estudiantes españoles han comple-
tado estudios relacionados con la cien-
cia, los llamados STEM –su acrónimo
en inglés–, lo que ha provocado que
las autoridades educativas, tanto eu-
ropeas como estadounidenses, actúen
para fomentar estas materias entre
los más jóvenes. En este contexto na-
ció Desafío Fundación Telefónica,
con el objetivo de identificar, dar vi-
sibilidad y abrir oportunidades.

Estos proyectos se han materiali-
zado en el ‘Informe Top 100 Innova-
ciones Educativas’, que recoge las ini-
ciativas más factibles de aplicar en Es-
paña. Así aparecen ideas como ‘Scien-
ce Lab’, un modelo de aprendizaje y
acercamiento a la ciencia para niños
de 4 a 10 años, aplicable dentro y fue-
ra de la escuela; o ‘Apps for Good’, don-
de los alumnos aprenden a progra-
mar aplicaciones para móviles y ta-
bletas que ayuden a resolver proble-
mas reales en Secundaria con el ob-
jetivo de motivar a adolescentes y de-
sarrollar su capacidad emprendedora.

Programar ‘apps’,
una forma de
acercar la ciencia a
los más pequeños

Un joven pasa por la puerta de un aula vacía en la Universidad Complutense de Madrid. :: S. V. / REUTERS

:: A. P.
MADRID. Para un lector voraz
como Borges, dirigir la Bibliote-
ca Nacional de Argentina y tener
a su disposición de repente un
millón de libros fue el colmo de
la felicidad. Aunque en 1955,
cuando empezó a regir la insti-
tución, ya era ciego, el escritor
siempre se las apañó para que al-
guien le leyera: primero fue su
madre y luego María Kodama.
Tan a gusto se sentía palpando
los estantes que llegó a pensar en
trasladar su residencia a la biblio-
teca, un proyecto del que le di-
suadió su madre, quien le desa-
consejó tal propósito por el frío
que pasaría en invierno en un
emplazamiento de techos tan al-
tos y tan difícil de caldear. Pese
a todo, el autor de ‘El Aleph’ en-
contró la dicha en la biblioteca.
No es el único caso de escritor
que ejerció de bibliotecario. Tam-
bién lo hicieron Lewis Carroll,
Casanova, Reinaldo Arenas,
Goethe, Stephen King o Gloria
Fuertes. De ello da cuenta el pro-
fesor de Literatura Hispanoame-
ricana de la Universidad de Gra-
nada Ángel Esteban, quien en su
ensayo ‘El escritor en su paraíso’
(Periférica) repasa la dedicación
a este noble oficio de 30 letrahe-
ridos que, además de escribir li-
bros, se empeñaron en custodiar-
los.

Cuando no pocos quieren re-
legar la biblioteca al papel de mu-
seo polvoriento ante el empuje
de las nuevas tecnologías, Ángel
Esteban reivindica esta institu-
ción como lugar de trabajo y ani-
ma a los jóvenes a dar un prove-
choso «salto atrás». También es
la tesis que defiende Mario Var-
gas Llosa en el prólogo del ensa-
yo. «Cuando pienso en el inmen-
so placer que me han deparado
las bibliotecas y lo bien que he
trabajado en todas ellas estimu-
lado por esos millares de milla-
res de libros en los que está de-
positado el conocimiento y la fan-
tasía literaria de tantos siglos,
pienso con tristeza que quizás la
mía sea la última generación que
conozca esta experiencia seme-
jante (…)», escribe el Nobel.

Elogio de la
biblioteca en
tiempos de
utopía
tecnológica
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REUTERS 
Tres jóvenes se broncean en una playa de Sídney, en Australia, uno de los países con tasas más altas de cáncer de piel

ANA MELLADO 

LONDRES 

Nadie puede negar que un día solea-
do inspira más energía y motivación 
que esas desapacibles jornadas grises, 
de lluvia incesante. Probablemente, 
muchos no hayan reparado en buscar 
la explicación a este fenómeno. Un es-
tudio de la Escuela Médica de Harvard 
(EE.UU.), publicado en la revista «Cell», 
revela que la exposición crónica a la 
radiación ultravioleta (UV) provoca en 
ratones la liberación de endorfinas (co-
nocidas como hormonas del bienes-
tar). El hallazgo demuestra que la adic-
ción al sol comparte la misma vía hor-

Tomar el sol es tan adictivo  
como el consumo de heroína
∑ Un polémico estudio asegura  

que las dos adicciones comparten  
las mismas rutas hormonales

monal que la del consumo de heroína. 
Dicho mecanismo es responsable de 
paliar el dolor mediante la activación 
de los receptores opioides. 

Un equipo de investigadores estu-
dió cómo reaccionaban los roedores a 
la exposición del sol. Para ello, prime-
ro afeitaron a los animales para garan-
tizar una total penetración de los ra-
yos en su piel. Los dividieron en dos 
grupos: los que se exponían a la luz UV 
y los que no. Una semana después el 
nivel de endorfinas en el torrente san-
guíneo había aumentado solo en aque-
llos que «tomaron el sol».  

«Aunque estos experimentos deben 
ser validados en humanos, creemos 

que es posible que mecanismos simi-
lares operen en personas», indica Da-
vid Fisher, autor principal del traba-
jo. «Es sorprendente que estemos ge-
néticamente programados para ser 
adictos a algo tan peligroso como la 
radiación UV, probablemente el carci-
nógeno más accesible del mundo. Una 
posible explicación radica en el papel 
clave de estos rayos en la síntesis de 
vitamina D de la piel», subraya. 

Abstinencia 
Seis semanas más tarde, los cientí-
ficos de Harvard dispensaron 
a los ratones que habían per-
manecido al sol un fárma-
co bloqueador de dichos 
receptores opiáceos, es 
decir, contra la acción 
de la endorfina que les 
provocó síntomas de 
abstinencia: temblores 

y castañeteo de dientes. Como resul-
tado, este grupo evitaba los lugares 
donde fueron tratados con este com-
puesto.  

Los resultados han sido recibidos 
con cierto escepticismo por la comu-
nidad científica británica, que insiste 
en que la conclusión arrojada por el 
estudio debe tomarse con cautela a la 
hora de extrapolarla a los humanos.  

«Los ratones son animales noctur-
nos, cubiertos de piel, que evitan la luz, 
por lo que hay que ser cautos con  es-
tos experimentos si se asocian con se-
res humanos», Richard Weller, profe-
sor de Dermatología de la Universi-
dad de Edimburgo. Tampoco la doctora 
en Psicofarmacología del University 
College London, Clare Stanford, cree 
que el experimento arroje resultados 

concluyentes.  
Pese a las dudas que ha 
generado la investiga-

ción, Fisher afirma 
que la conclusión 
podría ayudar a di-
vulgar las conse-
cuencias que con-
lleva la sobreexpo-
sición al sol. 

«Estamos 
genéticamente 
programados 

para ser adictos a la 
radiación 

ultravioleta, el 
carcinógeno más 

accesible del 
mundo»

Princeton refuta a Harvard 

Dudas sobre la medición 
de las ondas del Big Bang 

El anuncio del astrofísico John Kovac, de 
Harvard, de que su equipo había conseguido 
medir por primera vez las ondas gravitacio-
nales que probaban la expansión exponen-
cial del universo justo después del Big Bang, 

ha sido puesto en duda. Científi-
cos de Princeton aseguran 

que la radiación del polvo 
cósmico tiene las 
mismas características. 
Ahora habrá que 
esperar a los datos del 
telescopio de la Agencia 

Espacial Europea. ABC

Científicos afectados por un fallo 

Brote de ántrax en un 
laboratorio de Atlanta  

El Gobierno de EE.UU. ha anunciado que 84 
científicos y otros integrantes del Centro de 
Control y Prevención de Enfermedades 
podrían haber sido afectados por un brote 
descontrolado de ántrax tras un fallo de 
seguridad. La posible exposición ocurrió 
cuando investigadores de un laboratorio de 
bioseguridad de alto nivel de la agencia en 
Atlanta trasladaron las muestras, que 
contenían la bacteria viva del carbunco, a 
otros laboratorios con estándares de 
seguridad menores y que no estaban 
equipados para manipular sustancias 
contaminadas con ántrax. ABC

Los sextos en el ranking europeo 

La Universidad española 
está entre las más caras 

El Observatorio del Sistema Universitario ha 
publicado su informe «El coste de estudiar 
en Europa». Entre sus conclusiones destaca 
que las universidades públicas españolas 
son –en función del poder adquisitivo de la 
población– las sextas con los precios de 
grado más elevados de Europa. El Reino 
Unido es el que tiene las universidades 
públicas más caras. Y dentro de nuestro 
país, ese puesto le corresponde, según el 
informe, a Cataluña. En el trabajo presenta-
do, se destaca también que las matrículas de 
las facultades son gratis en once estados de 
los 38 analizados. A. CARRA

abc.es/sociedad
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Efe BARCELONA

España es el sexto país europeo
con los precios de grado más ca-
ros en las universidades públicas
y ocupa el séptimo puesto en las
tarifas de máster, según el infor-
me El coste de estudiar en Europa,
elaborado por el Observatorio
del Sistema Universitario (OSU)
y presentado ayer en Barcelona.

La coordinadora del estudio,
Vera Sacristán, explicó que, en
función del poder adquisitivo de
la población, las universidades
públicas españolas son las sextas
instituciones con los precios de
grado más elevados de Europa.

Cataluña encabeza los precios
más caros en el ranking español
de universidades públicas, cuyos
precios mínimos sólo son supera-

dos por Irlanda, Irlanda del Nor-
te y Gales.

En cuanto al coste de los más-
teres, Sacristán destacó que los
precios mínimos en másteres ca-
talanes son casi el doble de caros
que los precios máximos existen-
tes en 21 de los 38 países analiza-
dos.

El informe pone de relieve que,
en la mayoría de países y regio-
nes europeas, cursar estos estu-
dios supone el mismo precio
aproximado que los grados. Sin
embargo, en España, el coste de
un máster sí es superior al de los
grados.

España se sitúa así como el sép-
timo país con las tarifas de más-
ter más caras de Europa y Catalu-
ña como la cuarta región euro-
pea más costosa.

A pesar de estos elevados im-
portes, Sacristán señaló que Es-
paña no ofrece muchas ayudas a
sus estudiantes y, las que conce-
de suelen ser de importes bajos

en comparación con los de otros
países.

Por ejemplo, en el 71% de los
estados la Administración públi-
ca garantiza préstamos al estudio
sin intereses o con intereses ba-
jos, pero España, junto con otros
nueve países, Austria, Eslovenia,
Italia o Irlanda entre ellos, no dis-
pone de estos préstamos.

Sacristán manifestó que “el pa-
ís debe tener claro cuál es su po-
sición: si creemos que tener uni-
versitarios con independencia de
su situación económica es un
bien para el país, entonces hay
que recular y volver hacia grupos
de países con precios más bajos”.

“En cambio, si creemos que ser
universitario es una inversión
personal que el estudiante se de-
be costear, estamos en el lugar
adecuado”, agregó.

Sacristán también indicó que
“cuando nos dicen que hay que
equiparar los precios de las uni-
versidades a los de países euro-
peos, sólo nos dan unos ejem-
plos”, ya que las matrículas de las
facultades son gratis en once Es-
tados o regiones y, en otras diez,
las tarifas son bajas y se compen-
san con subsidios.

Además, el estudio apunta que
“no es frecuente” pagar por repe-
tir asignaturas, un fenómeno que
sólo se produce en Polonia, Esto-
nia, Eslovaquia, la República
Checa y Austria, además de en
España.

Sin embargo, en España los
precios pueden llegar a incre-
mentarse hasta cuatro veces res-
pecto a la tarifa de la primera ma-
trícula, mientras que en los tres
primeros países mencionados,
los importes son inferiores y al-
gunos incluso cobran de más só-
lo si el estudiante no acaba la ca-
rrera en cinco años.

El informe, que se refiere a los
precios del curso 2013-2014, ha
sido elaborado a partir del análi-
sis de las tarifas por estudiante
nacional (tasas incluidas) de 38
regiones que forman parte de 32
países de Europa, con excepción
de Luxemburgo y de los Países
Bajos.

La española
es la sexta
universidad
más cara

Créditos blandos. Más de dos

tercios de los países europeos

garantizan préstamos a los alumnos

71%

● Respecto a la UE, los centros
públicos ofrecen pocas ayudas y
carecen de préstamos a bajo interés

Efe MADRID

Militares españoles desplegados
en Bangui, de misión en la Repú-
blica Centroafricana, repelieron
el jueves con varios disparos de
advertencia al aire un ataque per-

petrado por un grupo milicianos
contra un convoy francés y ruan-
dés, informó ayer el Ministerio de
Defensa. Es la primera vez que los
militares españoles abren fuego
desde su llegada a la República
Centroafricana el 29 de mayo.

Una patrulla española acudió
en auxilio de un convoy conjunto
de tropas francesas y ruandesas
que estaba siendo atacado por
milicianos. Desde uno de los
vehículos españoles se realizaron
varios disparos de advertencia,
tras lo cual los milicianos se reti-
raron sin que pudiera identificár-
seles. No hubo heridos.

El Ejército repele un
ataque en República
Centroafricana
Lamisiónespañola
enBanguiauxiliaaun
convoyfrancésyruandés
tiroteadopormilicianos

Efe MADRID

La Agencia Tributaria sospe-
cha en un informe remitido al
juez del caso Gürtel, Pablo
Ruz, del origen del dinero con
el que Bárcenas pagó los ho-
norarios de su abogado, Ja-
vier Gómez de Liaño, ya que el
abono (unos 60.500 euros) se
hizo mediante transferencia
desde una cuenta de la cuña-
da del ex tesorero del PP.

El informe de Hacienda afir-
ma que los honorarios del abo-
gado de 2013 se pagaron me-
diante transferencia desde una
cuenta del Banco de Astorga a

nombre de la cuñada de Bárcenas
a otra del bufete de Liaño del Ban-
co Santander. Según la Agencia
Tributaria, la cuñada de Bárcenas
percibe unas rentas anuales muy
inferiores al dinero pagado al des-
pacho de abogados (su sueldo en
una empresa cárnica familiar es
de 21.478 euros al año), por lo que
sospecha que esa cantidad puede
tener su origen en rentas ocultas
del ex tesorero del PP.

Bárcenas y su esposa, Rosalía
Iglesias, tienen todas sus cuentas
bancarias bloqueadas por orden
del juez Ruz para evitar que pue-
dan ordenar movimientos de dine-
ro, así como sus bienes y propieda-

des, con el fin de que puedan hacer
frente a las fianzas de responsabi-
lidad civil que les impuso, de 43,2
y 6 millones, respectivamente.

El juez ordenó el embargo en
septiembre de 2013, aunque ha
permitido en dos ocasiones el
desbloqueo parcial de las cuentas
de Iglesias. La primera, en no-
viembre de 2013 para que hiciera
frente a sus últimos recibos de
gastos mensuales, como luz, agua
o gas. La segunda el 29 de enero,
cuando Ruz le autorizó a dispo-
ner de 300 euros al mes para su
alimentación y la de su hijo, de los
575 euros que había pedido esta
imputada en el caso Gürtel.

Hacienda sospecha del dinero con
el que Bárcenas pagó su defensa

KOTE RODRIGO / EFE

Javier Gómez de Liaño, junto a su esposa y letrada María Dolores Márquez (i) y la esposa de Bárcenas, Rosalía Iglesias.
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MÁLAGA 

Sur. En los últimos años los tí-
tulos universitarios de postgrado 
han sido una obsesión para mu-
chos, aunque no siempre se acier-
ta a la hora de elegir cuál es la me-
jor opción. Actualmente, riva-
lizan entre sí el máster, que pue-
de ser oficial o propio-, el exper-
to y el especialista universitarios. 

El primero de ellos, el máster 
oficial, es el conjunto de enseñan-
zas regladas de postgrado con va-
lidez en todo el territorio nacio-
nal y en el Espacio Europeo de 
Educación Superior (EEES) que 
han superado un proceso de ela-
boración y aprobación conforme 
a las normas legales dictadas por 
el Gobierno y las Comunidades 
Autónomas (Leyes, Decretos, Ór-
denes) reconocido en el marco de 
las normas y acuerdos del EEES. 

Para acceder se requiele poseer 
el grado académico de Licencia-
do, diplomado o equivalente o de 
Graduado en el nuevo sistema de 
Educación Secundaria. 

Por otra parte, el máster, como 
título propio, se refiere a estudios 
que deben superar un proceso 
normativo interno más flexible y 
diversificado (en la propia univer-
sidad), pensados para ofrecer un 
tipo de formación acorde a las de-
mandas de la sociedad. 

Su oficialidad proviene de la ga-
rantía de ser un título que ha su-
perado a su vez todos los contro-
les normativos y de calidad de una 
universidad pública. 

El objetivo doe este título de 
postgrado es el de  Ofertar una 
formación más flexible y diver-
sificada que ofrezca especializa-
ción profesional, académica o ac-
tualización de conocimientos acor-

de a las demandas de «Aprendi-
zaje a la carta» (Life Long Lear-
ning), que propugna el EEES. 

Para poder acceder a este tipo 
de títulos univesitarios d eposgra-
do, como norma requiere poseer 
el título de grado o su equivalen-
te en las actuales titulaciones (Li-
cenciado, arquitecto, iIngeniero, 
etc...). En determinados casos, 
aunque no se ade forma general, 
se puede acceder con una diplo-
matura o ingeniería técnica. 

EXPERTO 
Por su parte, el título de experto 
universitario se refiere a estudios 
orientados a titulados universi-
tarios de primer y segundo ciclo 
y, excepcionalmente, a profesio-
nales que cumplen con los requi-
sitos mínimos de acceso a los es-
tudios universitarios oficiales siem-
pre que sean profesionales direc-
tamente relacionados con la espe-
cialidad del título propio. Abor-
dan materias en cualquier rama 
del saber con vistas a su aplica-
ción en actividades profesionales.  

La duración de un programa 
experto puede ser de unos meses 
hasta un año, es decir, según el 

nuevo sistema de créditos su car-
ga lectiva estaría entre un míni-
mo de 20 y un máximo de 40 cré-
ditos ECTS. Entre 150 y 400 ho-
ras de clases lectivas suma este 
tipo de programa cuando se im-
parte en modalidad presencial. 

ESPECIALISTA 
Por último, el caso de especialis-
ta universitario se puede decir que 
es bastante similar al de experto 
universitario. Algunas universida-
des los distinguen a fin de ofrecer 
programas de misma temática con 
diferente nivel de exigencia en lo 
que se refiere al acceso. Así, para 
ser aceptado en un especialista 
universitario es suficiente si se 
cumple con los requisitos propios 
de acceso a la Universidad.  

Al igual que el experto, el espe-
cialista universitario va dirigido al 
perfeccionamiento y la especia-
lización profesional. Igualmente, 
la duración de este tipo de post-
grado se mueve en un amplio ran-
go, desde un mínimo de 200 has-
ta un máximo de 400 horas. 

Estos títulos pueden ser impar-
tidos tanto por universidades pú-
blicas como privadas. Según la 
Ley Orgánica 6/2001 de Univer-
sidades, las Universidades públi-
cas son aquellas instituciones crea-
das por Ley de la Asamblea Le-
gislativa de la Comunidad Autó-
noma en cuyo ámbito territorial 
vayan a establecerse y también 
aquellas creadas por Ley de las 
Cortes Generales, a propuesta del 
Gobierno y de acuerdo con la Co-
munidad Autónoma donde vayan 
a establecerse. 

Por el contrario son universida-
des privadas aquellas creadas por 
personas físicas o jurídicas en vir-
tud del apartado 6 del artículo 27 
de la Constitución Española, den-
tro del respeto a los principios 
constitucionales y con sometimien-
to a lo dispuesto en la Ley Orgá-
nica 6/2001 de Universidades. 

Es decir, que una universidad 
sea pública o privada depende de 
la titularidad: por un lado están 
las Universidades públicas, crea-
das por una entidad pública; y por 
otro están las universidades pri-
vadas, creadas por una persona 
física o jurídica.

Guía para no perderse en el 
‘maremagnun’ del postgrado

FORMACIÓN Las principales diferencias entre los títulos de máster, 
experto y especialista universitarios

El máster propio es 
más flexible y se 
adapta a distintas 
realidades 

Formación en el 
campo de la salud 
La crisis exige dar un paso 
más respecto a la especiali-
zación de los profesionales 
sanitarios. Lo dijo esta se-
mana el presidente del Co-
legio de Médicos de Mála-
ga, Juan José Sánchez Lu-
que, durante la firma de un 
convenio con el rector de la 
Universidad Internacional 
de Andalucía (UNIA), Eu-
genio Domínguez, en el que 
se renovó la apuesta de am-
bos colectivos por la forma-
ción de posgrado. Tras la 
experiencia de los tres últi-
mos cursos, en el 2014/2015 
se duplicará la oferta de tí-
tulos para los colegiados con 
un total de seis especiali-
dades. 

Concretamente, la UNIA 
impartirá la cuarta edición 
del curso de Experto Uni-
versitario en Medicina de 
Urgencias y Emergencias y 
la tercera del de Atención al 
trauma grave. Como prin-
cipal novedad, se ofertan un 
curso de Experto Universi-
tario en Valoración médica 
de incapacidades, y el pri-
mer máster en Urología pe-
diátrica, otro en Geriatría 
y asistencia integral al an-
ciano. A todo ello hay que 
añadir, por último, un más-
ter en Medicina tropical y 
crisis humanitaria. 

El cupo es de 15 a 20 
alumnos por titulación y el 
coste asciende a 1.200 euros 
por curso de experto y 2.400 
cada máster, existiendo la 
posibilidad de conseguir una 
beca. Todos tendrán carác-
ter semipresencial, con do-
cencia ‘on line’ para faci-
litar el acceso a los colegia-
dos médicos, según detalló 
el vicerrector del Campus 
Tecnológico de la UNIA en 
Málaga, Andrés Marchante, 
que afirmó que la sociedad 
actual «exige especialización 
y actualización permanente» 
de todos los profesionales sa-
nitarios.  

Desde que se firmó el pri-
mero de estos acuerdos en-
tre ambas instituciones en 
2011, un total de 313 médi-
cos colegiados han realiza-
do cursos de posgrado en la 
UNIA, una cifra que ha ido 
‘in crescendo’ cada año. 

El título de experto 
va dirigido al a 
especialización 
profesional
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C
asi la mitad de la oferta de em-
pleo para universitarios en Es-
paña se concentra en las carre-
ras técnicas, mientras nueve in-

genierías están entre las 20 titulaciones 
más demandadas por los empleadores. 
Ambos datos, procedentes el informe Ca-
rreras con más salidas profesionales del 
grupo de recursos humanos Adecco,  
atestiguan la potencia de las ingenie-
rías a la hora de encontrar trabajo.  

En una España asolada por un 25% 
de tasa de paro, las ingenierías han 
consolidado su capacidad de emplea-
bilidad. Cinco ingenierías se incluyen 
dentro de las diez titulaciones univer-
sitarias más demandadas por las em-
presas españolas. Tras Administra-
ción y Dirección de Empresas (ADE), 
Ingeniería Industrial es la segunda ti-
tulación que más solicitan las empre-
sas en sus ofertas de empleo cualifica-
do. De un total de 730.000 ofertas ana-
lizadas en el mencionado informe, el 
3,3% correspondió a estos ingenieros. 
A continuación se sitúan Informática e 
Ingeniería Técnica Industrial, con un 
2,9% y un 2,8%, respectivamente.  

“Ingeniero con dominio, de al me-
nos, un idioma, sigue siendo el perfil 
más demandado por las empresas”, 
indica Jorge Martín,  mánager de área 
de Adecco Profesional. En su opinión, 
las ingenierías del sector industrial 
“son las que mejor comportamiento 
han tenido durante la crisis”, si bien 
aquellas relacionadas con las nuevas 
tecnologías registran un crecimiento 
consolidado. A falta de publicar el in-
forme de 2013, Adecco constata que el 
año anterior las ofertas de empleo que 
requieren candidatos con titulaciones 
técnicas experimentaron una recesión 
de más tres puntos, pasando del 46,7% 
al 43,3% en un ejercicio. “Esta caída es 
consecuencia de la pérdida de peso de 
las titulaciones afines al sector de la 
construcción y, en menor medida, de 
las ingenierías especializadas y gene-
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Especial FORMACIÓN TÉCNICA

Internet gana brillo industrial
AUGE DE LAS INGENIERÍAS

Las titulaciones técnicas vinculadas a la informática y a las nuevas tecnologías siguen ganando peso entre los perfiles que registran mayor 
demanda en el mercado laboral en España. Esto ha movido a las universidades y escuelas de negocios a reforzar estas especialidades. Por Raúl Conde

El cambio de modelo y la expansión internacional de las empresas abrirá nuevos nichos laborales en las ingenierías. / Shutterstock

por los másteres en Big Data y otros 
especializados en energías renova-
bles, mercados energéticos y gestión 
del agua. Felipe Llano, director adjun-
to de la escuela de negocios Esic, reve-
la que el 70% de quienes cursan un 
MBA en este centro son ingenieros. 
“Hay tres grandes bloques de titulacio-
nes que interesan: internacionaliza-
ción, márketing y economía digital”, 
puntualiza. “El interés por esta clase 
de especializades se agudiza en estos 
tiempos porque tienen muy buena sa-
lida laboral”, sostiene Llano, quien 
añade que “la oferta académica y la la-
boral se van ajustando progresiva-
mente y ya están muy alineadas”.  

El 85% de los estudiantes de inge-
niería informática se emplea al finali-
zar la carrera, según diversos estudios 
especializados. María José Martín, di-
rectora de Atracción y Gestión de Ta-
lento de ManpowerGroup, señala que 
los ingenieros “siguen estando entre 
las carreras top con más salidas labo-
ral”, pero advierte de que “no basta 
con una licenciatura y que el mercado 
requiere otras habilidades, como la es-
pecialización, la flexibilidad, disponer 
de movilidad nacional e internacional 
y dominar el inglés y otro idioma”. Se-
gún el último estudio Escasez de Ta-
lento, elaborado por ManpowerGroup 
a partir de 38.000 encuestas en todo el 
mundo, el de ingeniero es el sexto 
puesto más difícil de cubrir en España. 
“Las ingenierías industriales y telecos 
siguen teniendo mucho tirón, pero el 
cambio de modelo de negocio de mu-
chas empresas a raíz de la crisis obli-
gará a cubrir nuevos perfiles”, conclu-
ye Martín. El barómetro anual de la 
empresa de formación Structuralia 
acredita que el 46% de los ingenieros 
tienen previsto mejorar su formación 
en el plazo de un año, especialmente, 
con posgrados especializados y con 
contenido en management para im-
pulsar su carrera directiva.

ralistas”, subraya Martín. En cambio, 
las únicas ingenierías que crecieron el 
pasado año fueron las del área TIC (in-
formáticas y telecomunicaciones), 
que mantienen su escala ascendente 
desde hace siete años. En este perio-
do, han pasado de recibir el 4,7% de 
las ofertas de empleo al 13,4%.  

Martín considera que existe corre-
lación entre los perfiles que deman-
dan las empresas y la oferta académi-
ca, especialmente en posgrados. Sin 
embargo, agrega que “durante la crisis 
han surgido perfiles nuevos, relacio-
nados con las nuevas tecnologías, el 
desarrollo web, el márketing digital y 
el comercio electrónico”.  

Según el ránking anual de los mejo-
res máster de EXPANSIÓN y El Mun-
do, publicado el pasado miércoles, las 
cinco especialidades con más tirón en 
la actualidad son Matemática, Indus-
trial Management y Telemática y Re-
des de Comunicación. Óscar del Mo-
ral, director de Posgrado de la escuela 

EOI, asegura que “el alto grado de em-
pleabilidad sigue siendo un baluarte 
para quienes cursan ingenierías y, por 
tanto, asegura el interés de las escue-
las de negocios por ofrecer este tipo de 
programas”. En EOI, según revela Del 
Moral, además de las clásicas ingenie-
rías ha habido un repunte del interés 

Alrededor del 85%  
de los estudiantes de 
ingeniería encuentran 
un puesto de trabajo 
al finalizar su carrera

De los diez estudios 
universitarios  
más requeridos  
por las empresas, 
cinco son ingenierías 
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¿Alguien recuerda lo que dijo el rey?

UNIVERSIDADES

Clara ventaja de las públicas, aunque la UAM sale del Top 10

La UNED, primera universidad española en redes
sociales

La Universidad Nacional de Educacion a Distancia (UNED) ha logrado
durante el último año saltar del tercer puesto al primero en el ranking de
las universidades españolas en redes sociales, puesto que ocupaba hasta
ahora la y la Universidad de Granada. La Universidad Complutense ha
pasado del octavo al quinto, mientras que la Autónoma de Madrid (UAM)
sigue en el séptimo. En general, las universidad públicas han ganado
posiciones y mantienen una clara ventaja frente a las privadas en las
redes.
Redacción 21 de junio de 2014 Enviar a un amigo

Seguir a @IbercampusES

Este ranking de universidades en
españolas en redes sociales lo ha
realizado Avanza en tu carrera por
tercer año consecutivo, durante el
cual los primeros centros han
triplicado o duplicado el número de
seguidores en Twitter respecto a la
referencia que daba Ibercampus del
año anterior. Por lo tanto, están
ganando mucha importancia estos
canales como vía de comunicación
con sus alumnos. Algunos de los
datos que ofrece el último ranking se
resumen a continuación:

La UNED (@uned) arrebata en
este tercer año a la ´reina del tuit´, la Universidad de Granada, el primer
puesto. Con más de 68.185 seguidores en la red del microblogging, frente
a los 18.899 de hace un año.
La Universidad de Granada, que ocupaba el primer puesto, pasa a
segunda posición en su perfil de twitter @CanalUGR, que ha pasado de los
45.000 seguidores de hace un año a los más de 65.900 este, 20.000
seguidores más.
Mantiene posiciones la Universidad de Sevilla (@unisevilla) continuando
en el tercer puesto con 55.698 followers, 18.500 más que en el 2013 y en
el cuarto, la Universidad de Málaga (@infouma) con 37.841, lo que supone
11.900 followers más.
La Universidad Complutense ocupa el quinto puesto, seguido por la
Universidad de Murcia (@umnoticias). En el 7º puesto, tras descender dos,
encontramos a la Universidad Autónoma de Madrid(@uam_madrid). La Rey
Juan Carlos (@urjc), en el 8º, y la universidad de Alicante
(@UA_Universidad) en el 9º, siguen dentro del Top 10.
Se incorpora este año al Top de las instituciones más tuiteras la
Universidad de Valencia (@UPV)

En Facebook, la UNED tambien lidera, por tercer año consecutivo este Top 10,
con más de 66.700 ´Me Gusta´, casi 19.000 más que el año pasado. Le siguen,
como el año anterior, la Universidad Europea de Madrid, con más de 40.000
seguidores y en tercer lugar la Universidad Autónoma de Madrid, con casi
39.000, que adelanta a la Universidad de Barcelona, con 37.700.

Este año se incorpora al Top 10 de Facebook la Universidad de Alcalá, llegando a
ocupar el 9º puesto. Sube en la clasificación la Universidad de Valencia, pasando
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En la carrera más solicitada (ADE),
las notas mínimas de acceso van de
10,28 a 5 puntos

Madrid, última comunidad en sacar
las notas de selectividad

 

Madrid cambiar

16.6° 28.2° 25%

14.5° 24.5° 70%

14.4° 25.3° 12%

15.8° 26.9° 48%

15° 27.4° 3%

15.5° 28.6° 3%

16.5° 30.4° 5%

WeatherPro iPhone
WeatherPro iPad
WeatherPro Android

Lunes 23

Martes 24

Miércoles 25

Jueves 26

Viernes 27

Sábado 28

Domingo 29

del 9º al 7º puesto. Por contra, descienden en la clasificación la Universidad de
Sevilla pasando del 7º al 8º puesto y la Universidad Politécnica de Valencia
descendiendo del 8º al 10º puesto.

Entre las privadas, la Universidad Europea de Madrid se mantiene como la única
que ocupa un puesto privilegiado dentro del ranking de las más activas en
Facebook.

 Otros asuntos de Universidades

Madrid, última comunidad en sacar las notas de selectividad

En la carrera más solicitada (ADE), las notas mínimas de acceso van de
10,28 a 5 puntos
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Las universidades públicas más productivas duplican en resultados a las
menos eficientes
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